
ОСАГО 
стирают 
с бумаги
Правительство планирует  
полный переход  
на электронные полисы

Как стало известно ”Ъ“, первый 
вице-премьер Игорь Шувалов по-
ручил Минфину проработать во-
прос полного перевода полисов 
ОСАГО из бумажного вида в элек-
тронный. В Белом доме ожида-
ют, что отказ от бумаги в ОСАГО 
уменьшит количество доку-
ментов, которые водителям на-
до возить с собой. Страховщики 
опасаются, что замена полисов 
на электронные повысит риски 
мошенничества и лишит работы 
300 тыс. страховых агентов.

Первый вице-премьер Игорь Шу-
валов поручил Минфину совместно 
с МВД провести два изменения в сис-
теме ОСАГО — законодательно офор-
мить отмену обязанности водителя 
возить с собой распечатку ранее ку-
пленного электронного полиса и про-
работать вопрос полного перевода до-
говоров ОСАГО в электронный вид. 
На исполнение первого поручения 
отведен месяц, для второго сроки не 
указаны. Представитель господина 
Шувалова подтвердил 

”
Ъ“, что пору-

чения даны, и заявил, что «нововведе-
ния помогут облегчить жизнь води-
телям и уменьшить количество доку-
ментов, которые необходимо возить 
с собой». «Мы переходим на электрон-
ные услуги для граждан, и странно 
продолжать требовать от водителей 
бумажного подтверждения одной из 
них»,— объяснил он 

”
Ъ“.

Страховщики с 1 октября толь-
ко потратились на новые бумажные 
полисы с усиленной защитой, их 
цвет поменялся с зеленого на розо-
вый и мошенники не успели еще до-
стоверно их подделать, гордятся на 
рынке. Причина замены бланков — 
борьба с мошенничеством: рынок 
подделок составлял, по разным 
оценкам, от 1 млн до 3 млн из 40 млн 
полисов. С 1 января 2017 года стра-
ховщики обязаны продавать и элек-
тронные полисы ОСАГО. По оценке 
президента Российского союза авто-
страховщиков (РСА) Игоря Юрген-
са, на электронные полисы прихо-
дится 10% всех продаж, с 1 января по 
31 марта заключено 760 тыс. догово-
ров ОСАГО в электронном виде.

экономическая 
политика — с2

Крепость рубля берут в осаду
Минэкономики ожидает смены курсовых трендов к маю 2017 года

Представленный в  правительство 
прогноз Минэкономики на 2018–2020 
годы предполагает рост ВВП и пром-
производства в 2017 году на 2%, про-
должение роста в экспортных отра-
слях и запасов предприятий. Курс 
рубля в базовой версии прогноза 
сильно ниже, чем наблюдаемый в ре-
альности, как и цена нефти. Как имен-
но рубль, который Минэкономики 
и Минфин считают переоцененным, 
вернется к курсу в 68 руб./$ на ко-
нец 2017 года и упадет до 72 руб./$ 
к концу 2020 года, в ведомствах не 
говорят. Но у министра экономи-
ки Максима Орешкина есть основа-
ния предполагать, что смена трендов 
придется на май 2017 года.

На совещании в правительстве вче-
ра представлен первый вариант прогно-
за социально-экономического развития 
до 2020 года. Это первый трехлетний про-
гноз для бюджетного процесса, который 
команда Минэкономики готовит под ру-
ководством министра Максима Ореш-
кина. В отличие от предыдущих доку-
ментов он создан в более плотном взаи-
модействии с Минфином. Прогноз обсу-
ждает еще не существующие формально 
бюджетные проектировки на 2018–2020 
годы. Кроме того, по крайней мере часть 
инициатив Минфина и Минэкономики 
включена в «целевой» вариант прогноза. 
В нем описана часть эффектов от реализа-
ции реформ, в том числе, видимо, от «ма-
невра 22/22»,— повышение НДС со сни-
жением ставок соцсборов (полный набор 
гипотез для «целевого» сценария Минэко-
номики пока не раскрывает). Есть еще че-
тыре второстепенных сценария, в кото-
рых Минэкономики, например, демон-
стрирует Белому дому возможные послед-
ствия отказа от «бюджетного правила»,— 
не очень радужные.

По данным 
”
Ъ“, на совещании в прави-

тельстве вчера предлагалось взять за осно-
ву оптимистичные версии прогноза, но 
Максиму Орешкину и министру финан-
сов Антону Силуанову удалось убедить Бе-
лый дом действовать так же, как в 2016 го-
ду. Базовый сценарий рассчитан исходя из 
цен на нефть в 2018 году около $41 за бар-
рель и $42 в 2020 году ($40 за баррель те-
кущего бюджета плюс инфляция в США), 
«целевой» — из тех же цифр. Изюминка те-
кущего прогноза в том, что пока большая 
часть правительства полностью уверена: 
нефть будет дороже (более $45 за баррель), 
а курс рубля выше, чем прогнозный. Та-
ким образом, на практике расходы бюд-
жета, посчитанные из $41 за баррель, в ру-
блях могут быть примерно такими же, 
как при реальных $55 за баррель. В свою 
очередь, для Минэкономики такой про-
гноз — естественное обоснование необ-
ходимости постоянного «бюджетного пра-
вила». Прогноз в этом смысле можно рас-
сматривать как органическую часть про-
граммы структурных и институциональ-
ных реформ до 2025 года, «собирающую-
ся» в Минэкономики параллельно с рабо-
той Центра стратегических разработок под 
руководством Алексея Кудрина.

Наиболее интересными в прогнозе 
Минэкономики выглядят не столько рас-
четы на собственно прогнозный период, 
2018–2020 годы, сколько предположения 
о том, что будет происходить с рублем, пла-
тежным балансом и экономическими по-
казателями в 2017 году. Максим Орешкин 
вчера на пресс-конференции в Минэконо-
мики достаточно уверенно обосновывал 
тезис о 2017 годе как о «начале новой вол-
ны роста»: в базовом сценарии ВВП в этом 
году вырастет на 2%, в основном за счет ро-
ста запасов в экономике и в меньшей сте-
пени за счет роста внутреннего потребле-
ния. По мнению ведомства, основная доля 
спада в 2015–2016 годах обеспечена про-
блемами неторгуемых секторов, торгуе-
мые сектора продолжали рост, практиче-
ски не заметив кризиса.

экономическая политика — с2

Россия — родина Yeti
Volkswagen обещает экспорт из Калуги  
и хочет еще льгот

Как выяснил ”Ъ“, Volkswagen (VW) Group 
готова экспортировать из России 10 тыс. 
Skoda Yeti до конца года, но при этом про-
сит правительство изменить условия 
промсборки. VW опасается, что при рос-
те экспорта уровень локализации  может 
снижаться, из-за чего возникает риск 
 лишиться таможенных льгот. Минэконо-
мики и вице-премьер Аркадий Дворко-
вич идею поддержали, но Минпромторг 
и другие участники рынка считают, что 
изменения противоречат принципу роста 
локализации производства.

Volkswagen Group готова экспортиро-
вать из РФ порядка 10 тыс. Skoda Yeti до 
конца года и для этого просит изменить 
условия промсборки, говорится в пись-
ме главы Минэкономики Максима Ореш-
кина вице-премьеру Аркадию Дворковичу 
(копия есть у 

”
Ъ“). По расчетам VW Group, 

уровень локализации Skoda Yeti для рын-
ка РФ — 58,9%, а для экспорта — 43,8%. Ком-
пания обеспокоена, что при росте экспорта 
общий показатель локализации уменьшит-
ся. VW Group предложила Минэкономики 

снижать требования по локализации в за-
висимости от экспорта уже с этого года. Ме-
ханизм должен коснуться концернов с со-
глашениями «второй волны промсборки» 
(Ford Sollers, Renault-Nissan с АвтоВАЗом 
и Daimler с КамАЗом).

Skoda Yeti выпускается в Нижнем Нов-
городе на мощностях группы ГАЗ с 2012 го-
да. Объем выпуска не раскрывается (по дан-
ным одного из дилеров, в 2016 году прода-
но 7 тыс. Yeti). В 2016 году VW Group поста-
вила из РФ в Мексику 4,25 тыс. Volkswagen 
Polo и еще около 10 тыс.— в Казахстан 
и Белоруссию. Средняя локализация все-
го концерна за 2016 год — 50%, здесь де-
лают Volkswagen Tiguan, Polo, Jetta, Skoda 
Octavia, Rapid и Yeti.

Минэкономики, пишет Максим Ореш-
кин, идею поддержало: «Подход соответст-
вует проекту стратегии развития автопрома 
до 2025 года с точки зрения запуска стимули-
рования экспорта (стратегию доработают во 
втором квартале.— 

”
Ъ“)».

промышленность — с11

ЦБ дождался аудита
Регулятор наделят широкими  
надзорными полномочиями на новом рынке

Бурная дискуссия о передаче ЦБ полно-
мочий в отношении аудиторских компа-
ний привела к неожиданным результа-
там. По решению правительства вместо 
ожидавшейся передачи ЦБ лишь регу-
лирования рынка аудита (создание нор-
мативной базы и т.п.) он получит над-
зорные функции, подразумевающие 
применение мер взыскания, фактиче-
ски — до прекращения  деятельности. 
На первом этапе ЦБ будет надзирать 
лишь за игроками, оказывающими ауди-
торские услуги участникам финансово-
го рынка и ПАО. Но аудиторы совершен-
но не ожидали такого поворота событий 
и в связи с этим прогнозируют сокраще-
ние рынка как минимум вдвое.

Как стало известно 
”
Ъ“, на этой неделе со-

стоялось совещание в правительстве по во-
просу регулирования рынка аудита. Эту ин-
формацию 

”
Ъ“ подтвердили в Банке России 

и в аппарате первого вице-премьера Игоря 
Шувалова. «На совещании в правительстве 
было принято решение передать Банку Рос-
сии надзор за компаниями, осуществляю-

щими аудит общественно значимых хозяй-
ствующих субъектов (это банки, НПФ, страхо-
вые компании, ПАО и т. д.— 

”
Ъ“),— сообщи-

ли в пресс-службе ЦБ.— Дано также поруче-
ние подготовить проект закона, прописыва-
ющий реализацию этого решения на практи-
ке». В Минфине от комментариев отказались.

По информации 
”
Ъ“, новые полномо-

чия ЦБ получит уже с 1 января 2018 года. «Та-
ким образом, ЦБ фактически возьмет на се-
бя функции Федерального казначейства, ко-
торое в качестве надзорного органа прово-
дит внешний контроль качества аудита об-
щественно значимых организаций,— отме-
чает собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей в ЦБ.— Часть специалистов казначейст-
ва, ранее проверявшая аудиторов, будет пе-
реведена в ЦБ».

Несмотря на неоднократные претензии 
к качеству аудита, в том числе со стороны ЦБ, 
очень долго не могли определиться с тем, ка-
кому департаменту Банка России поручить 
контроль за этим рынком.

инвестиции и финансы — с10
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Идея Минздрава по внедре-
нию риск-шеринга — возвра-
щения поставщиком лекарства 
денег в случае неэффективно-
сти терапии — вызвала претен-
зии со стороны Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС). 
 Ведомство увидело ограничение 
конкуренции в участии в экспе-
рименте препаратов, имеющих 
аналоги на рынке, а также угро-
зу дискриминации поставщиков 
в случае формирования разных 
условий проведения пилотно-
го проекта в регионах.  Впрочем, 
в Минздраве заверяют, что кри-
тикуемые ФАС условия уже не 
актуальны — они содержались 
в одной из заявок на участие 
в конкурсе.

ФАС раскритиковала предложен-
ный Минздравом механизм риск-
шеринга — вчера ведомство опу-
бликовало свою позицию по вопро-

су его внедрения. Как ранее заявлял 
Минздрав, пилотный проект, пред-
усматривающий зависимость опла-
ты поставленных лекарств от эф-
фективности лечения, должен стар-
товать в этом году в трех регионах — 
Москве, Московской и Калужской 
областях. Участвовать в экспери-
менте будут четыре препарата. Как 
в январе пояснял гендиректор Цен-
тра экспертизы и контроля качест-
ва медпомощи Минздрава Виталий 
Омельяновский, стоимость препа-
ратов будет оплачивать государство 
— но при отсутствии эффекта от ле-
чения компания обязана будет вер-
нуть деньги.

ФАС настаивает на том, что та-
кие эксперименты возможны «толь-
ко для монопольных препаратов». 
В ведомстве полагают, что участво-
вать в эксперименте должны лишь 
запатентованные и инновацион-
ные лекарства, не имеющие анало-

гов, а также не включенные в пере-
чень ЖНВЛП. «ФАС неоднократно 
информировала Минздрав» о недо-
пустимости реализации пилотных 
проектов с участием препаратов, 
имеющих аналоги, в силу их «яв-
ного антиконкурентного характе-
ра», говорится в заявлении ведомст-
ва. Участвующий же в эксперимен-
те противораковый препарат абира-
терон имеет четыре аналога. По сло-
вам начальника управления контр-
оля соцсферы и торговли ФАС Ти-
мофея Нижегородцева, проведение 
эксперимента без учета замечаний 
«может привести к негативным по-
следствиям для бюджетной систе-
мы, невозможности контроля эф-
фективности терапии и ограниче-
нию конкуренции».

Также ФАС беспокоит то, что обя-
занность поставщика при опреде-
ленных условиях безвозмездно пе-
редать заказчику дополнительное 

количество препарата, необходимо-
го для продолжения курса терапии в 
течение года, может быть «невыпол-
нимой для отдельных поставщиков». 
Определение регионами условий 
пилотного проекта и порядка контр-
оля эффективности терапии, добав-
ляют в ведомстве, может привести к 
дискриминации поставщиков.

В Минздраве 
”
Ъ“ заявили, что до-

кумент, на котором основано заклю-
чение ФАС, «утратил свою актуаль-
ность, поскольку является предва-
рительной заявкой одного из участ-
ников конкурса». На вопросы 

”
Ъ“ о 

порядке и условиях отбора постав-
щиков в рамках эксперимента в ве-
домстве не ответили.

Как пояснил 
”
Ъ“ директор депар-

тамента развития контрактной си-
стемы Минэкономики Максим Че-
мерисов, в ведомстве поддержива-
ют идею включения в контракт ус-
ловия об эффективности лечения 

— при ее недостижении поставщик 
предоставит государству компенса-
цию. При этом применение таких 
контрактов возможно только в от-
ношении дорогостоящих препара-
тов. В целом, отмечает господин Че-
мерисов, риск-шеринг может спо-
собствовать снижению стоимости 
лечения тяжелых заболеваний без 
ухудшения его качества. Впрочем, 
по его словам, ключевой проблемой 
остается обеспечение объективной 
оценки качества лечения.

Сами фармпроизводители пока 
претензий к предложенному экспе-
рименту не предъявляют. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ директор Ассоциации рос-

сийских фармацевтических произ-
водителей Виктор Дмитриев, сейчас 
нет понимания, как именно этот ме-
ханизм будет работать,— компании 
сначала хотят посмотреть, как он бу-
дет реализован на практике.

Евгения Крючкова

Ведомства не поделили риски
ФАС раскритиковала эксперимент Минздрава по закупке лекарств

Впрочем, цифры и бюджетного 
дефицита, и платежного баланса в 
документе Минэкономики в базо-
вом сценарии так или иначе услов-
ны — они рассчитаны исходя из от-
носительно низкого курса рубля. И 
это самое важное — в ближайшее 
время и Минфин, и Минэкономи-
ки ожидают масштабных, хотя и не-
катастрофических, событий вокруг 
рубля.

Тезис о переоцененности рубля 
сейчас поддерживают оба ведомст-
ва. По данным 

”
Ъ“, предваритель-

ные расчеты Минфина и ЦБ состо-
яния платежного баланса в первом 
квартале 2017 года позволяют пред-
положить чистый приток капитала 
в РФ в этот период. Минэкономики 
считает, что курс рубля отклонился 

(переукрепился) не только от курса, 
который соответствует состоянию 
платежного баланса, но и от курса, 
который сложился бы, если бы Мин-
фин в феврале не начал покупать ва-
люту на открытом рынке. Минэко-
номики приводит расчеты, согласно 
которым профицит текущего счета 
платежного баланса уже в мае 2017 
года станет отрицательным (это се-
зонное явление) и будет колебаться 
около нуля минимум до конца года.

Состояние текущего счета в ре-
жимах плавающего курса — обыч-
ный сигнал к ослаблению курса (и к 
прекращению операций carry trade). 
В случае с Россией 2017 года это со-
бытие практически совпадет с фор-
мальным достижением ЦБ таргета 
по инфляции — она составит 4% так-
же к маю. При курсе рубля в 56 руб./$ 
и при бездействии ЦБ инфляция, 

следует из расчетов Минэкономи-
ки, должна снизиться к концу го-
да до 2,9%, а при курсе рубля из ба-
зовой версии прогноза ведомства в 
68 руб./$ к концу 2017 года — до 3,8%. 
Максим Орешкин констатировал, 

что ЦБ, очевидно, предпримет упре-
ждающие действия — слишком быс-
трое снижение инфляции до уровня 
3% годовых грозит затем скачком ин-
фляции с начала 2018 года (повыше-
ние зарплат бюджетникам).

Это не теоретический, а практи-
ческий сюжет. Поскольку вероят-
ность того, что рубль будет слабеть 

по «обвальному» сценарию, невели-
ка, совет директоров ЦБ уже на засе-
дании 28 апреля столкнется с есте-
ственными предложениями — сни-
зить для нейтрализации ожидаемо-
го эффекта ключевую ставку не на 

0,25%, а на 0,5% и выше. При этом ЦБ 
крайне осторожно относится к де-
нежно-кредитной политике, в том 
числе во влиянии ее на курс рубля. К 
тому же во многом нынешний про-
фицит текущего счета обусловлен 
все еще высокой доходностью гос-
долга РФ — при снижении доходно-
сти по ОФЗ и ослаблении курса при-

ток капитала может «развернуться» 
очень быстро, в течение недель.

В любом случае, все лето 2017 го-
да ЦБ должен будет опасаться непред-
сказуемой реакции на свои действия 
в виде быстрого ослабления нацва-
люты. Даже в базовом сценарии Мин-
экономики триггером для некруп-
ной девальвации может стать неболь-
шой случайный шок. Наблюдения за 
крепким рублем на этом фоне до кон-
ца 2017 года будут провоцировать и 
финансовых директоров компаний, 
и граждан на идею «пересидеть» нео-
чевидность летней ситуации с рублем 
в долларовых депозитах. Ведь не ве-
рить расчетам Максима Орешкина и 
Антона Силуанова, согласно которым 
к осени за доллар США так или иначе 
будут давать больше рублей РФ, чем 
сейчас, у них оснований нет.

Дмитрий Бутрин

Крепость рубля берут в осаду

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2597

миллионов тонн зерновых будет собрано в мире в 2017 году, прогнозирует ФАО (продовольствен-
ная и сельскохозяйственная организация ООН). Мировой сбор пшеницы снизится на 2,7%, до 740 млн тонн, 
сокращение урожаев затронет практически всех основных производителей — РФ, США, Канаду, Австралию, 
Казахстан и Украину, вырастут сборы только в ЕС и Марокко. Урожай же фуражного зерна, по оценкам ФАО, 
может достичь нового рекордного уровня в 1353 млн тонн (на 0,5% выше показателя 2016 года). Основной 
прирост придется на кукурузу (1051 млн тонн, на 1,2% выше прошлогоднего рекордного значения). Мировые 
цены на продовольствие в марте этого года по сравнению с мартом 2016 года выросли на 13,4%.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Малый бизнес занимает 
меньше прежнего 

Рынок кредитования малого и сред-
него бизнеса (МСБ) продолжает 
сжиматься, делает вывод агентство 
«Эксперт РА». В 2016 году банки 
выдали малым предпринимателям 
5,3 трлн руб. что на 3% меньше, 
чем в 2015-м. Темпы этого сниже-
ния, впрочем, заметно сократи-
лись: по итогам 2015 года объемы 
кредитования упали на 28%. При 
этом портфель кредитов (остаток 
задолженности по основному долгу) 
показал сильнейшее за три года 
снижение — на 9%, до 4,5 трлн руб. 
(см. диаграмму).

В исследовании отмечается, 
что без льготного кредитования — 
«Программы 6,5%» (по такой 
ставке ЦБ фондирует банки, сами 
кредиты выдаются под 9,6% и 
10,6% годовых среднему и малому 
бизнесу соответственно) — объем 
займов снизился бы на 5% вместо 
3%. Портфель МСБ характеризу-
ется высоким уровнем просро-
ченной задолженности — ее доля 
составила 14,2%.

Эксперты прогнозируют, что 
в этом году по базовому сценарию 
рынок может преодолеть спад и 
объем портфеля вырастет на 5% 
— до 4,7 трлн руб. По негативно-
му сценарию, со снижением цен 
на нефть и повышением ключевой 
ставки объем портфеля уменьшится 
на 5%, до 4,2 трлн руб. 

В агентстве отмечают тен-
денцию к расслоению сегмента 
кредитования МСБ. Крупные банки 
(топ-30 по активам) в 2016 году 
нарастили объемы выданных кре-
дитов на 19% (против сокращения 
на 32% годом ранее) — главным 
образом за счет льготной про-
граммы. В то же время остальные 
банки фактически свернули 
финансирование МСБ, сократив 
его объемы на 22%. При этом 
в самих крупных банках указывают 
на снижение спроса на кредиты 
со стороны предпринимателей — 
МСБ если и обращается, то для 
того, чтобы рефинансировать 
более дорогие займы, полученные 
в 2014–2015 годах. 

Сам бизнес продолжает гово-
рить о недоступности кредитова-
ния: сектор МСБ на 95% состоит 
из микробизнеса (численность ра-
ботников до 15 человек и доход до 
120 млн руб.), и банки не торопятся 
выдавать ему кредиты. По данным 
«Эксперт РА», количество заявок 
на кредиты в прошлом году уве-
личилось в 1,5 раза по сравнению 
с 2015 годом, при этом число за-
ключенных договоров сократилось 
на 2% — мелкие предприниматели 
не могут получить кредит во многом 
из-за серой бухгалтерии. 

Дарья Николаева

ДИНАМИКА КРЕДИТОВАНИЯ МАЛОГО 
И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА В РФ 
(НА НАЧАЛО ГОДА)
ИСТОЧНИК: «ЭКСПЕРТ РА», БАНК РОССИИ.
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Сами страховщики жалуются, что 
электронные продажи популярны в 
убыточных для ОСАГО регионах. Ли-
дируют по продажам е-ОСАГО Крас-
нодарский край, Волгоградская, Ро-
стовская области, где максималь-
на и доля судебных выплат «автою-
ристам». Впрочем, популярность е-
ОСАГО в таких регионах вызвана как 
раз дефицитом бумажных полисов.

«Отказ от бумажной версии ОСА-
ГО потребует изменения Граждан-
ского кодекса,— говорит замглавы 
департамента финансовой полити-
ки Минфина Вера Балакирева.— По 
ГК отношения страховщика и кли-
ента оформляются письменно». Гла-
ва РСА уверяет, что для многих кате-
горий водителей бумажный полис 
и психологически предпочтитель-
нее. «С другой стороны, мы видим 
опыт Армении, где все полисы ис-
ключительно электронные, для от-
носительно небольшой территории 
это, безусловно, благо. Для более об-
ширной — это тема детальной про-
работки, в том числе и увязанная с 
возможностью проверки наличия 
полиса через камеры фиксации на-
рушений»,— считает Игорь Юргенс. 
Кроме того, около 300 тыс. агентов, 
работающих на рынке ОСАГО, могут 
остаться не у дел, а страховщики — 
лишиться кросс-продаж.

В компаниях более категоричны 
в оценке идеи правительства. «От-
каз от бумажных полисов ОСАГО по-
высит риск мошенничества,— опа-
сается замглавы 

”
РЕСО-Гарантии“ 

Игорь Иванов.— В е-ОСАГО оно уже 
приобретает угрожающие масшта-
бы. Конечные потери автовладель-
цев от этого станут известны в мо-
мент урегулирования убытков — 
когда страховщик откажется пла-
тить по мошенническому полису». 
«Ставить эксперименты на тяжело-
больном сегменте ОСАГО — это риск 
добить его окончательно»,— катего-

ричен господин Иванов. Глава «Рос-
госстраха» Дмитрий Маркаров гово-
рит, что идея правительства в прин-
ципе «позитивная», вопрос только в 
верификации — и тех, кто продает 
полисы, и тех, кто их покупает. «Мо-
шенничество — ключевая тема в от-
казе от бумаги в ОСАГО,— говорит 
он, добавляя: — Кроме того, следует 
настроить систему контроля таким 

образом, чтобы у автомобилиста не 
возникло трудностей при проверке 
электронного полиса».

Отмена бумажной версии ОСА-
ГО означает, что инспекторы ДПС бу-
дут проверять страховки по базе дан-
ных. В Москве и Московской области 
почти все инспекторы уже использу-
ют специальные планшеты, но в ре-
гионах оснащение ДПС гораздо ху-

же. «А водителя это совершенно не 
должно волновать,— говорит пре-
зидент Московской коллегии пра-
вовой защиты автовладельцев Вик-
тор Травин.— Если инспектор не мо-
жет проверить — пусть отпускает». 
По его словам, в РФ постепенно со-
кращается список документов, не-
обходимых водителям: «в 2012 го-
ду убрали доверенность, теперь оче-
редь пришла и за ОСАГО».

Как рассказывает аналитик агент-
ства Content Review Сергей Полов-
ников, несколько лет назад государ-
ство обязало сотовых операторов 
«большой тройки» обеспечить свя-
зью федеральные дороги, и это было 
сделано. Но на региональных доро-
гах ситуация гораздо хуже — есть зо-
ны, где связи нет вообще, особенно 
за Уралом. «Можно было бы обеспе-

чить патрули офлайн-версией базы 
данных, которая бы актуализирова-
лась бы при доступе в интернет. Но 
водители все равно будут возить с со-
бой бумажную распечатку полиса 

”
на всякий случай“ — как пассажи-

ры возят распечатки электронных 
билетов на самолет»,— говорит он.

Татьяна Гришина,  
Иван Буранов

ОСАГО стирают с бумаги
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Если полный переход 
на  е-ОСАГО не получит 
 возражений в правительст-
ве, то новые,  защищенные 
от подделок бумажные 
 полисы останутся неза-
полненными  
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Леонид Маркелов 
отпросился с поста 
губернатора
В Марий-Эл отправлен глава 
арбитражного суда Подмосковья

Проработавший более 16 лет 
главой Республики Марий-Эл 
Леонид Маркелов отправлен 
в отставку. Врио главы прези-
дент назначил председателя 
Арбитражного суда Московской 
области Александра Евстифее-
ва, который в начале 2000-х ра-
ботал заместителем Сергея Ки-
риенко, когда тот возглавлял 
полпредство в Приволжском 
федеральном округе (ПФО). 
Эксперты отмечают, что отстав-
ка главы Марий-Эл не выглядит 
«почетной», а назначение сена-
тором было бы для господина 
Маркелова «максимально бла-
гоприятным сценарием». 

Об отставке Леонида Маркело-
ва с поста главы Марий-Эл Влади-
мир Путин сообщил во время встре-
чи с председателем Арбитражного 
суда Московской области Алексан-
дром Евстифеевым. «Леонид Игоре-
вич уже 16 лет в Марий-Эл и хотел бы 
поменять место работы»,— сообщил 
президент. У главы суда он спросил 
про желание «возглавить республику 
до выборов в сентябре» и «в зависи-
мости от результатов» принять в них 
участие. Глава суда, в прошлом рабо-
тавший заместителем полпреда пре-
зидента в ПФО (см. справку), ответил, 
что это «высокая честь, большое дове-
рие и огромная ответственность». 

После губернаторских отставок 
в феврале (сменилось пять руково-
дителей) в Кремле говорили, что до 
сентябрьских выборов увольнения 
глав закончились. «Если можно гу-
бернатора не менять, то лучше не ме-
нять»,— говорил высокопоставлен-
ный источник в администрации пре-
зидента (АП), отметив, что изменить 
это могут претензии со стороны пра-
воохранительных органов. 4 апреля 
был арестован глава Удмуртии Алек-
сандр Соловьев и вместо него назна-
чен врио главы сопредседатель ОНФ 
Александр Бречалов. В отношении 
остальных губернаторов, даже если 
у них «начинает что-то обваливать-
ся», можно «попробовать спасти ситу-
ацию, помочь губернатору», говорил 
собеседник 

”
Ъ“ в Кремле. Объяснить 

”
Ъ“, почему АП не помогла главе Ма-

рий-Эл, вчера в Кремле не смогли. 
Ушедший в отставку по собствен-

ному желанию Леонид Маркелов ру-
ководил республикой с 2001 года. В 
2015 году он выиграл выборы с 50,8% 
голосов у набравшего 32,3% депута-
та Госдумы от КПРФ Сергея Мамаева 
(при этом проиграл ему в Йошкар-
Оле и Волжске). КПРФ заявила о «бес-
прецедентных фальсификациях» на 
выборах, однако господину Марке-
лову удалось отстоять свою победу 
в суде. Предвыборная кампания гу-
бернатора сопровождалась сканда-
лами. На открытии фельдшерско-
акушерского пункта в деревне Шиш-
мурге он обвинил жителей в том, 
что те «ворчали и рычали» вместо 
того, чтобы сказать спасибо, и при-
грозил, что раскопает им дорогу. Ин-
цидент тогда осудили в руководст-
ве «Единой России». Политолог Ми-
хаил Виноградов отметил, что «сом-
нения в легитимности губернатора 
были: выживаемость Маркелова бы-
ла загадкой на фоне его эксцентрич-
ности». Коммунисты взяли реванш 
в республике на думских выборах 
в 2016 году — по одномандатному 
округу победил выдвиженец КПРФ 
Сергей Казанков.

За время правления Леонида Мар-
келова в Йошкар-Оле появились на-
бережные Брюгге и Амстердам. «Я 
вам сделал красивее, чем в Веро-
не, но вот посеять в головах восход 
не получается: заход получается. Не 
оценивается гражданами наша рабо-
та»,— сетовал он. Глава общественно-
го совета при МВД по Марий-Эл Ро-
ман Золотухин отметил «сверхуста-
лость» жителей от господина Марке-
лова, Он заявил 

”
Ъ“, что республи-

ка «зашла в управленческий тупик», 
а «отставка должна была пройти го-

раздо раньше». «Его деятельность на-
до судить по социально-экономиче-
ским показателям. А здесь республи-
ка позади планеты всей»,— говорит 
депутат госсобрания от КПРФ Генна-
дий Зубков. Он отметил, что у феде-
рального центра были претензии к 
господину Маркелову в связи с невы-
полнением майских указов, а также 
в связи с отменой ряда льгот. Как со-
общил 

”
Ъ“ пресс-секретарь господи-

на Маркелова Сергей Лоскутов, он 
уже «поблагодарил» за работу свою 
администрацию и «никаких доро-
гих проводов не будет».

Геннадий Зубков считает, что Ле-
онид Маркелов попытается добить-
ся назначения в Совет федерации 
(СФ). Накануне отставки прошло за-
седание госсобрания, на котором де-
путатские полномочия сложил про-
ректор Марийского госуниверси-
тета Анатолий Леухин. Он избирал-
ся по списку «Единой России», кото-
рый возглавлял господин Маркелов, 
но от мандата отказался. Как считает 
господин Зубков, единороссы плани-
руют вернуть мандат Леониду Марке-
лову, чтобы назначить его сенатором 
от парламента (сейчас его в СФ пред-
ставляет Наталья Дементьева). По-
литсовет отделения может рассмо-
треть этот вопрос сегодня. «Пока сво-
их планов Леонид Игоревич не озву-
чивал»,— заявил 

”
Ъ“ пресс-секретарь 

экс-главы, пояснив, что карьера ше-
фа зависит от «решения государства». 

Михаил Виноградов отметил, что 
у главы Марий-Эл были конфликты 
с полпредом президента Михаилом 
Бабичем по поводу согласования чи-
новников на должности управлений 
федеральных органов, в последнее 
время они обострились. «Михаил Ба-
бич может быть одним из бенефици-
аров этой отставки. Окружение Мар-
келова проработало его уход, но его 
отставка не выглядит почетной»,— 
говорит эксперт, отмечая, что назна-
чение сенатором для Леонида Мар-
келова будет «максимально благо-
приятным сценарием». 

Сегодня в регионе Михаил Бабич 
представит врио главы. Господин Ев-
стифеев, с 2004 года, не проработав 
до того в судебной системе ни дня, 
начал делать в ней головокружитель-
ную карьеру. О был неожиданно на-
значен председателем Девятого ар-
битражного апелляционного суда, 
осуществляющего проверку судеб-
ных актов, принятых Арбитражным 
судом Москвы. Этот пост он зани-
мал до 2012 года, после чего возгла-
вил арбитраж Московской области 
— один из крупнейших по количе-
ству рассматриваемых дел в РФ. Бо-
лее того, в 2014 году господин Евсти-
феев, за все это время не рассмотрев-
ший ни одного арбитражного дела 
(во всяком случае, в базе arbitr.ru его 
участие в судебных процессах никак 
не отражено), претендовал на долж-
ность заместителя председателя Вер-
ховного суда — главы коллегии по 
экономическим спорам, фактиче-
ски заменившей ликвидированный 
Высший арбитражный суд. Специ-
альная квалифколлегия в итоге ре-
комендовала на эту должность Оле-
га Свириденко. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в судебной системе, возглав-

ляя два арбитражных суда, господин 
Евстифеев «больше выступал адми-
нистратором, не вникая в конкрет-
ные дела и споры». Как отметил тот 
же источник, невозможно предста-
вить, чтобы «несистемный для судов 
человек» смог бы возглавить арби-
траж субъекта, а тем более суд апел-
ляционной инстанции. 

Господин Виноградов прогнози-
рует, что на выборах господину Ев-
стифееву поможет «эффект от заме-
ны непопулярного губернатора», но 
врио главы «надо вписаться в мест-
ные реалии».

Кирилл Антонов, Казань; 
Николай Сергеев,  
Андрей Перцев,  
Софья Самохина

Верховный суд отказал  
Александру Хорошавину
Экс-губернатору не удалось обжаловать конфискацию имущества

Верховный суд (ВС) отказался 
рассмотреть кассационную жа-
лобу экс-губернатора Сахали-
на Александра Хорошавина, об-
виняемого в получении взятки 
в размере более 500 млн руб., 
и его родственников на мас-
штабную конфискацию их иму-
щества. Она произведена до за-
вершения расследования дела 
экс-главы и приговора суда. За-
щита господина Хорошавина за-
явила, что ВС проигнорировал 
допущенные судами и Генпро-
куратурой нарушения и недав-
ние разъяснения Конституцион-
ного суда (КС).

Александр, Ирина и Илья Хоро-
шавины — экс-губернатор Сахали-
на, его бывшая жена и совершенно-
летний сын — в феврале пожалова-
лись в ВС на решения судов Сахали-
на, удовлетворивших иск Генпроку-
ратуры об обращении их имущест-
ва в доход государства. Суды исхо-
дили из того, что ответчики, вла-
девшие имуществом на сумму бо-
лее 1,839 млрд руб., не предоста-
вили доказательств, подтвержда-
ющих приобретение его на закон-
ные источники дохода, как требу-
ет закон «О контроле за соответ-
ствием расходов лиц, замещаю-
щих  госдолжности, и иных лиц их 
доходам». КС в январе подтвердил 
необходимость применять в деле 

Хорошавиных этот закон в консти-
туционно-правовом смысле, вы-
явленном в постановлении КС от 
29 ноября 2016 года по запросу ВС 
Башкирии. Уточненный КС поря-
док взыскания в пользу государст-
ва имущества госслужащих, закон-
ность происхождения которого не 
подтверждена, запрещает изымать 
имущество, приобретенное чинов-
ником до введения закона, а так-
же принадлежащее его совершен-

нолетним детям или нерегистри-
руемое (часы, драгоценности, де-
нежные средства). Кроме того, обя-
зательна досудебная процедура 
контроля доходов.

Ответчики жаловались на неза-
конность изъятия имущества, при-
обретенного до вступления в силу 
антикоррупционного закона, соб-
ственности достигшего к момен-
ту приобретения имущества совер-
шеннолетия Ильи Хорошавина, а 
также ювелирных изделий, часов, 
денег. Вывод о несоответствии рас-
ходов и доходов экс-губернатора 
был сделан на основании кадастро-

вой стоимости на 2015 год, в то вре-
мя как сделки обошлись ему гора-
здо дешевле, говорилось в жалобе. 
Также суды не учли при изъятии 
сумму подтвержденных доходов от-
ветчиков (около 75 млн руб.).

Жаловались господа Хороша-
вины и на процессуальные нару-
шения, настаивая, что прокурату-
ра была не вправе подавать иск об 
изъятии имущества, минуя пред-
усмотренную приказом генпро-

курора обязательную досудебную 
 стадию контроля за расходами экс-
губернатора. Доказательств прове-
дения такой проверки нет, говори-
лось в жалобах. По закону прини-
мать решения о проверке расхо-
дов губернатора за три года, пред-
шествующих отчетному периоду, 
вправе глава администрации пре-
зидента (АП), и только получив от 
него материалы, прокуратура мо-
жет обратиться в суд. Кроме того, су-
ду не были представлены поясне-
ния экс-губернатора и доклад в от-
ношении него главе АП по итогам 
проверки,  протокол комиссии АП 

по соблюдению требований к слу-
жебному поведению и конфлик-
там  интересов, жалуется семья Хо-
рошавиных. Отказались суды и 
приобщить к делу декларации Ири-
ны и Ильи Хорошавиных об их бан-
ковских счетах и активах. Вопреки 
требованиям Гражданского кодекса 
и позиции КС, суды обратили взы-
скание на единственное жилье от-
ветчиков.

Судья ВС Вячеслав Горшков с до-
водами не согласился и отказал-
ся передавать дело в гражданскую 
коллегию ВС. Судами установлено, 
что имущество приобреталось экс-
губернатором и регистрировалось 
на членов его семьи, доказательств 
обратного ответчики не представи-
ли, говорится в определении судьи 
ВС. Изъято оно из-за невыполнения 
обязанности по представлению све-
дений, предусмотренных законом, 
считает судья. Адвокат ответчи-
ков Ольга Артюхова назвала отказ 
ВС «шаблонным и бессодержатель-
ным», отметив, что в нем «проигно-
рированы все доводы, а также разъ-
яснения КС». Она опасается, что 
при рассмотрении заявления Хоро-
шавиных о пересмотре их дела по 
новым обстоятельствам в связи с 
решением КС сахалинский облсуд 
будет «равняться на позицию ВС».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С А Н Д Р  Е В С Т И Ф Е Е В

Александр Александрович Евстифеев родился 14 мая 1958 года в поселке Бреды Челябин-
ской области. Окончил Свердловский юридический институт (ныне — Уральский государ-
ственный юридический университет, УрГЮУ) по специальности «правоведение» (1980), 
Финансовую академию при правительстве РФ по специальности «финансы и кредит» (2004).

В 1980–2000 годах работал в Свердловском юридическом институте преподавателем, 
профессором на кафедре гражданского права, затем деканом следственного факультета, 
директором Института юстиции УрГЮУ. В 2000–2002 годах занимал пост заместителя пол-
преда президента России в Приволжском федеральном округе. С 2002 года — член Совета 
федерации от Ямало-Ненецкого автономного округа, возглавлял комитет по судебно-право-
вым вопросам. С 2004 года занимал пост председателя Девятого арбитражного апелляци-
онного суда в Москве. 30 января 2014 года был назначен председателем Арбитражного суда 
Московской области. С 6 апреля 2017 года — временно исполняющий обязанности главы 
Республики Марий-Эл.

Доктор юридических наук, тема диссертации — «Становление российского патентного 
права». Заслуженный юрист России. Действительный государственный советник РФ второго 
класса, имеет первый квалификационный класс судьи. Является членом Совета при прези-
денте РФ по кодификации и совершенствованию гражданского законодательства. Награжден 
орденом Почета.

Верховный суд проигнорировал 
рекомендации КС  
в деле о конфискации имущества  
семьи Хорошавиных
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Вчера рано утром в центре Рос-
това-на-Дону возле математи-
ческой гимназии №5 сработало 
взрывное устройство, замаскиро-
ванное под обычный фонарик, ко-
торое оставил молодой человек, 
попавший в обзор камер наруж-
ного наблюдения. Тяжелые ране-
ния получил подобравший мини-
бомбу 46-летний сторож. Однако 
этим история не закончилась: го-
род весь день будоражили слу-
хи о все новых и новых найденных 
на улицах фонариках. Были оце-
плены целые микрорайоны, од-
нако в итоге, как заверили след-
ственные органы, в этих находках 
взрывчатки не оказалось.

Сведения о том, что вчера в центре 
Ростова-на-Дону, на пересечении На-
хичеванского переулка и Социали-
стической улицы, произошел взрыв, 

стали распространяться по городу с 
самого утра. Причем их через соцсе-
ти передавали сами горожане, при-
зывавшие друг друга к повышенной 
осторожности. Первая официальная 
информация о происшествии поя-

вилась на сайте регионального след-
ственного управления СКР в 11:27. 
Как выяснилось, в 7:40 в следствен-
ные органы поступило сообщение о 
том, что 46-летний мужчина получил 
телесные повреждения в результате 

взрыва подобранного им неустанов-
ленного взрывного устройства, похо-
жего на фонарик.

СУ СКР возбудило уголовное де-
ло по ч. 1 ст. 222–1 УК РФ (незакон-
ный оборот взрывчатых веществ 

или взрывных устройств), а также 
ч. 3 ст. 30 и п. «е» ч. 2 ст. 105 УК РФ (по-
кушение на убийство, совершенное 
общеопасным способом). В полдень 
перед журналистами выступил на-
чальник управления ГО и ЧС горо-

да Сергей Заворотинский, сообщив-
ший некоторые подробности. По его 
словам, было установлено, что по-
страдавший — сторож 5-й гимназии, 
который нашел недалеко от учре-
ждения фонарик и поднял его. «По-
сле включения фонаря произошел 
взрыв: человек получил осколочные 
ранения грудной клетки и брюшной 
стенки, произошла травматическая 
ампутация кисти правой руки и трех 
пальцев на левой руке»,— сообщил 
господин Заворотинский.

Сообщение о взрыве вызвало 
острую реакцию ростовчан. В тече-
ние всего дня в оперативные служ-
бы обращались люди, нашедшие 
посторонние предметы в общест-
венном транспорте, возле остано-
вок, рядом со школами. Для провер-
ки этих сообщений правоохрани-
телями были оцеплены несколько 
микрорайонов, а также улицы Пуш-
кинская и Береговая. По информа-
ции местных СМИ, за день в горо-
де было найдено шесть фонариков. 
В 16:30 пресс-служба СУ СКР по Ро-
стовской области опубликовала на 
своем сайте информацию о том, что 
находки исследованы, взрывчатых 
веществ они не содержали.

К вечеру в сети появилась запись с 
камеры видеонаблюдения, установ-
ленной на здании школы. На ней вид-
но, как худощавый молодой человек 
в темной одежде с накинутым капю-
шоном оставил «фонарик» возле сте-
ны здания и быстро удалился. Через 
несколько минут вышедший из-за 
угла мужчина подобрал его, несколь-
ко секунд покрутил в руках, после че-
го раздался взрыв.

Правоохранители не раскрыва-
ют подробностей расследования и 
не оглашают отрабатываемых вер-
сий. Впрочем, можно предположить, 
что злоумышленник рассчитывал до-
биться максимального общественно-
го резонанса, подорвав кого-либо из 
учащихся гимназии. Впрочем, пер-
вый заместитель председателя коми-
тета Совета федерации по обороне и 
безопасности Франц Клинцевич вы-
сказал предположение, что в Росто-
ве имело место злостное хулиганство.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Как стало известно ”Ъ“, госкор-
порация «Роскосмос» отказа-
лась забирать освобождающи-
еся мощности Федерального 
агентства по специальному 
строительству (Спецстрой).  
После анализа экономического 
состояния подразделений Спец-
строя руководство госкорпора-
ции решило, что выгоднее и над-
ежнее нанимать строителей на 
стороне, а не создавать внутри 
«Роскосмоса» отдельное подра-
зделение. Впрочем, для строи-
тельства особо сложных техни-
ческих сооружений, к которым 
относятся стартовые сооруже-
ния космодрома Восточный, 
«Роскосмосу» все равно придет-
ся прибегать к услугам предпри-
ятий, ранее находившихся в ве-
дении Спецстроя.

Первая информация об интересе 
«Роскосмоса» к активам Спецстроя 
появилась в декабре 2016 года. Тог-
да глава госкорпорации Игорь Ко-
маров рассказал 

”
Ъ“, что «если в ре-

зультате ликвидации агентства воз-
никнут мощности, которые могли 
бы быть использованы на космо-
дроме Восточный, то подумаем над 
тем, чтобы взять их под свое кры-
ло» (см. 

”
Ъ“ от 19 декабря). По словам 

отраслевых источников 
”
Ъ“, в «Ро-

скосмосе» проработали несколько 
возможных сценариев включения 
подразделений Спецстроя (напри-
мер, подчинение активов департа-
менту строительства), но в итоге от 
этой идеи решили отказаться. В «Ро-
скосмосе» 

”
Ъ“ сообщили, что прове-

ли подробный экономический ана-
лиз подразделений Спецстроя, ко-

торый показал нецелесообразность 
их переподчинения «Роскосмосу»: 
«Для продолжения строительства 
космодрома Восточный будут при-
влекаться крупные компании на об-
щих основаниях через конкурсные 
процедуры».

Основным претендентом на вхо-
ждение в состав «Роскосмоса» счи-
тался ФГУП «Дальспецстрой», кото-
рый был задействован в возведе-
нии объектов первой очереди Вос-
точного (Амурская область). Этой ра-
ботой он де-юре занимался с 2009 го-
да, когда агентство было определено 
единственным исполнителем работ 
по строительству космодрома. Кон-
фликт заказчика и подрядчика воз-
ник практически сразу, однако осо-
бо проявился в 2012–2013 годах: «Ро-
скосмос» обвинял «Дальспецстрой» в 
недостаточном количестве рабочих 
на объектах, а в ответ строители выд-
вигали претензии, касающиеся от-
сутствия проектной документации. 
Позиции космического ведомства 
поддерживали и в правительстве: 
вице-премьер Дмитрий Рогозин пос-
тоянно критиковал «Дальспецстрой» 
из-за низкой финансовой дисципли-
ны, недостаточной мобилизации ре-
сурсов и невыполнения его поруче-
ний. В итоге действия строителей 
привели к серьезному отставанию 
от графика, ставшему основным по-
водом для вынужденного переноса 
первого в истории пуска ракеты «Со-
юз-2.1а» с Восточного.

Несмотря на то что «Дальспец-
строй» являлся одним из крупней-
ших ФГУПов строительного агент-
ства, к его работе постоянно предъ-

являлись претензии. В Белом доме и 
Генпрокуратуре РФ подчеркивали, 
что существующая на Восточном си-
стема субподряда (порядка 150 раз-
личных компаний) приводила к 
коррупции. Возникали у проверя-
ющих вопросы по целевому расхо-
дованию средств, поскольку «Даль-
спецстрой» получал миллиардные 
авансы на возведение объектов, но 
так по ним и не отчитывался: на ко-
нец 2016 года сумма неотработан-
ных авансов составляла примерно 
30 млрд руб. Для завершения всех 11 
объектов первой очереди Восточно-
го денег «Дальспецстрою» все равно 
не хватило, поэтому работы по стар-
товому и техническому комплексу в 
2016 году завершены так и не были.

Были проблемы и с руководст-
вом. В период 2013–2014 годов у 
«Дальспецстроя» сменилось три на-
чальника: Юрий Хризман был уво-
лен, после того как следствие предъ-
явило ему обвинение в хищении 
средств (Дальневосточный окруж-
ной военный суд продлил вчера ему 
срок домашнего ареста до 12 июля), 
а Дмитрий Савин — после того как 
устроил свою жену на предприятие, 
установив ей оклад в 800 тыс. руб. 
в месяц. Пришедший на их место 
Юрий Волкодав пока остается при 
должности, однако ему в вину чи-
новники правительства ставили не-
внимание к задолженностям субпо-
дрядчиков перед рабочими, басто-
вавшими прямо на стройке и даже 
писавшими на своих бытовках: «Пу-
тин, помоги!»

По мнению руководителя Инсти-
тута космической политики Ивана 
Моисеева, решение «Роскосмоса» 
логично: «Госкорпорация хочет по-
добрать себе подрядчиков, которые 
бы ее устраивали, поскольку 

”
Даль-

спецстрой“ очень плохо себя пока-
зал на стройке Восточного». По его 
мнению, держать у себя на балансе 
такой актив «просто опасно и невы-
годно» для «Роскосмоса», поэтому бо-
лее разумный подход — поиск под-
рядчика на стороне. Впрочем, часть 
работ после ликвидации Спецстроя 
все равно придется делать некото-
рым его подразделениям: компа-
нии, имеющей опыт возведения 
стартовых столов для ракет, на рын-
ке просто нет.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Активы  
не той орбиты
«Роскосмос» отказался  
от подразделений Спецстроя

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет ректор РУДН Владимир Филиппов:
— Глубокоуважаемая Валентина Ивановна! Я хочу выразить вам благодар-
ность за тот огромный вклад, который вы внесли и вносите в развитие всей 
России и особенно в развитие российского образования. Ваш вклад в выход 
страны из социального кризиса после дефолта в августе 1998 года бесценен. 
Сочетание вашего женского обаяния и вместе с тем требовательности и 
принципиальности восхищает всех, кто работал с вами. Весь ваш путь дока-
зывает, что вы способны решать самые сложные проблемы. Желаю вам 
крепкого здоровья и всегда выглядеть столь же восхитительно, как и сейчас.

Поздравление передает гендиректор Северо-Западного федерального ме-
дицинского исследовательского центра им. В. А. Алмазова, президент Рос-
сийского кардиологического общества, академик РАН Евгений Шляхто:
— Глубокоуважаемая Валентина Ивановна, сердечно поздравляю вас с днем 
рождения! Крупный государственный деятель, вы не забываете о простых 
людях, врачах и медицинских сестрах, отдавая им мудрость политика и ду-
шевную щедрость прекрасной женщины. Здравоохранение, медицинская 
наука и образование — сферы вашего особого внимания. Благодаря вашей 
поддержке в России реализуются крупные инновационные проекты, наце-
ленные на внедрение пациент-ориентированных подходов к оказанию ме-
дицинской помощи, и мы искренне благодарны вам за это. От всего сердца 
желаю вам дальнейших успехов, счастья, здоровья и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у председателя Совета федерации 
Валентины Матвиенко

Фонарик ударил взрывной волной
В Ростове-на-Дону возле гимназии подорвался сторож

Депутат от КПРФ Юрий Синель-
щиков попросил спикера Госду-
мы Вячеслава Володина пред-
ставить материалы об итогах 
запущенной единороссами про-
верки руководства прокуратуры 
Москвы начала 2000-х. Работав-
ший в надзорном ведомстве де-
путат хочет использовать мате-
риалы для подачи иска о защите 
чести и достоинства. В КПРФ счи-
тают проверку старых дел про-
куратуры попыткой дискреди-
тировать депутата за то, что он 
выступил автором протоколь-
ного поручения о проверке иму-
щества, которым якобы владеет 
премьер и председатель «Единой 
России» Дмитрий Медведев.

Юрий Синельщиков в письме Вя-
чеславу Володину попросился поу-
частвовать в работе комитета по без-
опасности, когда тот по поручению 
Думы начнет анализировать инфор-
мацию о коррупции в руководстве 
столичной прокуратуры начала 2000-
х. Информацию Генпрокуратура обя-
зана представить комитету в течение 
30 дней. По итогам анализа, преду-
предил коммунист, он может подать 
иск о защите чести, не уточнив, к ко-
му именно. «Когда все материалы со-
беру, тогда буду определяться,— зая-
вил 

”
Ъ“ депутат, работавший первым 

заместителем прокурора Москвы 
в 1995–2003 годах.— До сих пор по 
всем искам, которые я предъявлял по 
защите чести, всегда выигрывал про-
цессы в судах».

Напомним, комитету 5 апреля от 
имени палаты было дано протоколь-
ное поручение запросить в Генпроку-
ратуре «информацию о возможных 
коррупционных связях бывшего де-
путата Дениса Вороненкова», убито-
го в Киеве 23 марта этого года. Его свя-
зями неожиданно заинтересовались 
три единоросса — первый замруко-
водителя фракции Андрей Исаев, 
Адальби Шхагошев и Анатолий Вы-
борный. «Тема коррупции важна, в 
этой ситуации мы не можем пройти 
мимо депутата Госдумы, пусть и быв-
шего»,— заявил на заседании ниж-
ней палаты 5 апреля Андрей Исаев, 
попросив представить полную ин-

формацию о тех, «кто работал в руко-
водстве прокуратуры города Москвы 
в период с 2000 по 2003 год». Факты 
же он почерпнул «в программе 

”
Вес-

ти недели“ телеканала 
”
Россия 1“ от 

2 апреля». Его интересовал сюжет о 
«вымогательстве», в котором в 2001 
году был якобы уличен Денис Воро-
ненков, но избежал наказания. Теле-
сюжет построен на показаниях под-
полковника РУБОП МВД Михаила Иг-
натова, который и сообщает о «кор-
рупционных связях» Дениса Воро-
ненкова в прокуратуре Москвы.

«Денис Вороненков в том деле про-
ходил как свидетель обвинения»,— 

сообщил 
”
Ъ“ Юрий Синельщиков. 

При этом ему хорошо знаком подпол-
ковник Михаил Игнатов, который в 
2001–2002 годах обвинялся «совмес-
тно с пятью другими сотрудниками 
милиции по пяти эпизодам злоупо-
треблений должностными полномо-
чиями» и получил «наказание в виде 
трех лет лишения свободы», говорит-
ся в письме Вячеславу Володину.

КПРФ в принятии протокольного 
поручения с подачи депутатов «Еди-
ной России» видит исключительно 
политический подтекст. Оно было вы-
несено на голосование за несколько 
минут до того, как Юрий Синельщи-
ков представил Госдуме проект про-
токольного поручения КПРФ по филь-
му «Он вам не Димон» Фонда борьбы 
с коррупцией. Коммунисты собира-
лись поручить тому же думскому ко-

митету, чтобы он направил другой за-
прос в Генпрокуратуру — по проверке 
достоверности сведений об имущест-
ве, которым косвенно якобы владеет 
Дмитрий Медведев. За это протоколь-
ное поручение проголосовали только 
члены фракции КПРФ.

«Фамилия Синельщиков не упо-
миналась ни в нашем поручении, 
ни в моем выступлении на пленар-
ном заседании,— заявил 

”
Ъ“ Андрей 

Исаев.— По государственному те-
леканалу была распространена ин-
формация о коррупционных связях 
бывшего депутата Госдумы. Мы все-
го лишь запросили объективную ин-
формацию о возможных связях быв-
шего депутата и сведения о тех, кто 
руководил прокуратурой Москвы в 
тот период. И все».

Виктор Хамраев

Бывший прокурор 
перешел в защиту
Депутат КПРФ хочет подать в суд на единороссов  
за проверку столичной прокуратуры

Юрий Синельщиков готов 
защищаться от обвинений 
в адрес столичной  
прокуратуры в суде 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Глава «Роскосмоса»  
Игорь Комаров посчитал 
нецелесообразным  
забирать активы «Спец-
строя» под свое крыло 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В «Роскосмосе» ”Ъ“ сообщили, что  
провели подробный экономический 
анализ подразделений Спецстроя,  
который показал нецелесообразность 
их переподчинения госкорпорации

В течение всего дня в оперативные 
службы обращались люди,  
нашедшие посторонние предметы  
в общественном транспорте,  
возле остановок, рядом со школами
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В Москве на Манежной 
площади прошла акция 
памяти погибших в ре-
зультате теракта в пе-
тербургском метро. Ме-
роприятие, заявленное 
как неофициальный ве-
чер скорби, вначале все 
равно напоминало поли-
тический митинг. Дейст-
вительно выразить свою 
скорбь людям удалось 
только после окончания 
официальной части.

Москвичи понесли цветы 
к стеле города-героя Ленин-
града в Александровском са-
ду уже в первые часы после 
сообщения о теракте 3 апре-
ля. После стихийных собо-
лезнований и в последний 
день официального траура в 
Петербурге, в обеих столицах 
и в ряде регионов состоялись 
антитеррористические ми-
тинги. Первоначально пред-
полагалось, что в столице та-
кое мероприятие пройдет на 
Поклонной горе — патрио-
тические организации уже 
начали рассылать своим сто-
ронникам информацию о ме-
сте сбора. Однако позже ра-
диоведущий Сергей Доренко 
неожиданно предложил «по-
быть вместе» и «поддержать 
питерцев без зарегулирован-
ности» на Манежной площа-
ди в четверг. Сразу после это-
го призывы «просто выйти 
на Манежную площадь» поя-
вились и у других известных 
блогеров. Через несколько ча-
сов мэрия Москвы согласова-
ла там акцию Московской фе-
дерации профсоюзов.

Просто собраться «без за-
регулированности» так и 
не получилось. Только на 
300-метровом участке от «На-
ционаля» до журфака МГУ 
корреспондент 

”
Ъ“ насчитал 

187 полицейских. Возле вы-
хода из метро «Площадь Ре-
волюции» стояли металло-
детекторы, у которых поли-
цейские тщательно обыски-
вали скорбящих. Люди с гво-
здиками в руках терпеливо 
ждали в очереди. Двое муж-
чин рассказали 

”
Ъ“, что при-

ехали группой с Калужского 
турбинного завода «в добро-
вольно-организованном» 
порядке. Женщина, предста-
вившаяся как «московская 
работница сферы образова-
ния», сказала: хотя ей с кол-
легами и «была дана сверху 

рекомендация приехать на 
митинг, но мы бы пришли и 
без этого».

Возле Музея археологии 
фотографировалась необыч-
ная группа людей: несколь-
ко пожилых мусульман в яр-
ких тюбетейках и раввин в 
черной шляпе. Рядом с ни-
ми встал мужчина в киргиз-
ском белом колпаке. «Я из ор-
ганизации 

”
Киргизское еди-

нение“ и от лица киргизской 
диаспоры Москвы хочу при-
нести соболезнования Санкт-
Петербургу,— сказал Улан 
Кошмат.— Мы выступаем 
против терроризма. Аксака-
лы московской диаспоры се-
годня в час дня пришли сюда, 
возложили цветы. А на эту ак-
цию я пришел с друзьями — 
видите, и татары, и евреи, и 
русские, мы все вместе». «Да, 
мы в прекрасных отношения 
с муфтиятом,— подтвердил 
раввин Арон Гуревич.— По-

нимаете, религиозные деяте-
ли никогда не находили при-
чин для конфликтов». «Нам, 
мусульманам, не нужен ника-
кой террор»,— согласно заки-
вал белобородый мужчина, 
представившийся как «про-
сто Али из Нижегородской 
области». Чуть позже Улан 
сам подошел к корреспонден-
ту 

”
Ъ“: «Вы знаете, он же (тер-

рорист.— 
”
Ъ“), говорят, с Кир-

гизии был. И мы извиняемся 
за это. Хоть и не знаем, кто он 
по национальности. Мы хо-
тим сказать Санкт-Петербур-
гу: простите и примите наши 
соболезнования».

Митинг-концерт вели пе-
вец Александр Маршал и те-
леведущая Светлана Зейна-
лова. «В Александровском са-
ду установлены портреты по-
гибших. И у каждого сегодня 
будет возможность принести 
цветы к этому импровизиро-
ванному мемориалу»,— поо-
бещал господин Маршал. Од-
нако сделать это было доволь-
но сложно: плотный ряд поли-
ции зачем-то перекрыл пло-
щадь и не давал людям подой-
ти к входу в Александровский 
сад. Многие, не выдержав, 
шли в сторону Красной пло-
щади, оставляя цветы у сцены.

Акция была заявлена 
как неполитическая, одна-
ко над толпой реяли фла-
ги «Справедливой России», 
КПРФ, ЛДПР и Националь-
но-освободительного движе-
ния. «Сегодняшний вечер — 
это наш акт памяти, совмест-
ной скорби и совместного 
единения,— сказала госпо-
жа Зейналова.— Пожалуй-
ста, опустите политические 
флаги все без исключения». 
Не послушались только не-
которые нодовцы. Со сце-
ны по очереди спели Ольга 
Кормухина, победитель про-
екта «Голос. Дети-3» Даниил 
Плужников, Валерия, Алек-
сей Кортнев и Александр Ф. 
Скляр. Особой реакции пес-
ни не вызывали — люди 
молча стояли и ждали, пока 
полицейские пропустят их к 
мемориалу. Оцепление бы-
ло снято после выступления 
коллектива «Непоседы» — 
на этом официальная часть 
закончилась, из динамиков 
полилась печальная музы-
ка. Люди молча подходили 
к гранитной стеле города-
героя Ленинграда, оставля-
ли там цветы и подолгу смо-
трели на фотографии погиб-
ших в метро. По данным мэ-

рии, в акции приняли учас-
тие 50 тыс. человек.

В Петербурге на траурную 
акцию, по данным Смольно-
го, пришли 30 тыс. участни-
ков. Городские власти закры-
ли станцию метро «Техноло-
гический институт», а на За-
городном проспекте уста-
новили сцену с баннером 
«Скорбим. Санкт-Петербург». 
Плакаты с этой же надпи-
сью, свечи и белые воздуш-
ные шары раздавали при-
шедшим, среди которых бы-
ли сотрудники бюджетных 
учреждений, студенты, кур-
санты, молодые люди с фла-
гами ДОСААФ. «Мы должны 
объединиться для борьбы 
с глобальным злом. Нас не 
могло оставить равнодуш-
ным то, что происходило 
совсем недавно в Лондоне, 
Берлине и Париже. Мы при-
зываем всех людей из раз-
ных городов и разных стран 
быть с нами»,— сказал губер-
натор Георгий Полтавченко, 
поблагодарив петербуржцев 
за то, что они поддерживали 
друг друга после трагедии.

Александр Черных, 
Максим Матвеев;  
Мария Карпенко, 
Санкт-Петербург

«Мы хотим сказать: 
простите и примите 
наши соболезнования»
В Москве и Петербурге память жертв теракта  
почтили после официальных митингов

Главное следственное управле-
ние (ГСУ) СКР по Москве предъя-
вило обвинение в особо крупном 
мошенничестве генеральному ди-
ректору ООО «Проектно-произ-
водственная фирма ”Мастер“» 
Василию Смирнову. Преснен-
ский суд Москвы арестовал пред-
принимателя на один месяц и 
десять дней. По версии следст-
вия, господин Смирнов, выступая 
в роли одного из основных под-
рядчиков управления делами пре-
зидента (УДП), похитил в 2012 
году 71,1 млн руб. при строитель-
стве и реконструкции ряда объек-
тов УДП, в частности ФГБУ «Центр 
реабилитации» (санаторий имени 
Герцена) в Одинцовском районе 
Подмосковья. Как считают право-
охранители, хищения осуществ-
лялись путем завышения расце-
нок на оборудование либо за счет 
оплаты невыполненных работ.

Как стало известно 
”
Ъ“, уголовное 

дело в отношении генерального ди-
ректора ООО «Проектно-производст-
венная фирма (ППФ) 

”
Мастер“» 50-лет-

него Василия Смирнова по ч. 4 ст. 159 

УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере) ГСУ СКР по Москве воз-
будило 3 февраля этого года. Основа-
нием для расследования послужили, 
по словам источника 

”
Ъ“, результаты 

плановой проверки контрольно-ре-
визионного управления УДП, кото-
рые были направлены в правоохра-
нительные органы.

В ходе предварительного рассле-
дования было установлено, что пред-
ставители руководства ФГБУ «Дирек-
ция по строительству и реконструк-
ции объектов федеральных государст-
венных органов» (ДСР) УДП РФ и ООО 
«ППФ 

”
Мастер“» вошли в преступный 

сговор с целью хищения бюджетных 
средств при реализации крупного 
проекта: на реконструкцию корпуса 
№3 и лечебного корпуса ФГБУ «Центр 
реабилитации» УДП (санаторий име-
ни Герцена), расположенного в Один-
цовском районе Подмосковья, а так-
же на строительство котельных в 2012 
году было выделено 2,6 млрд руб. По-
сле проведения тендера между ФГБУ 

ДСР УДП и «Мастером» с 2012 по 2014 
год было заключено три контракта: 
на проведение вспомогательных ра-
бот в Центре реабилитации стоимо-
стью 182,3 млн руб., непосредствен-
но на реконструкцию центра (2,1 мл-
рд руб.) и на строительство котельных 
(279,4 млн руб.).

По версии следствия, в декабре 
2012 года ФГБУ ДСР подписало акты 
приемки работ, а также справки сто-
имости выполненных работ с завы-
шенными расценками. В частности, 
стоимость поставленного по госкон-
тракту оборудования в Центр реаби-
литации была завышена более чем 
на 8 млн руб. А в 2013 году, говорит-
ся в материалах дела, «Мастер» завез 
в центр медицинское оборудование, 
которое мало того что не соответство-
вало предусмотренным техническим 
требованиям, но и обошлось на бо-
лее чем 20 млн руб. дороже его реаль-
ной стоимости. Кроме того, как уста-
новило следствие, стоимость монтаж-
но-строительных работ была завыше-
на на 2 млн руб., а затраты на бытовки 
и временные сооружения вместо ре-
альных 550 тыс. руб. обошлись УДП в 

15,1 млн руб. Также, говорится в деле, 
в ходе строительства трех модульных 
котельных на территории Центра ре-
абилитации строители получили от 
ФГБУ ДСР все полагающиеся по кон-
тракту 279,4 млн руб. Были подписа-
ны акты приемки, однако, как выяс-
нилось, пуско-наладочные работы не 
были выполнены, по подсчетам след-
ствия, на 5,2 млн руб., при этом рас-
ценки за монтаж котельных были за-
вышены на 20,9 млн руб.

Таким образом, считает следствие, 
в общей сложности махинаторы по-
хитили примерно 71,1 млн руб. Одна-
ко сумма ущерба в ходе дальнейшего 
расследования может и увеличиться. 
Как говорится в картотеке арбитраж-
ных дел, УДП России подало иск к ООО 
«ППФ 

”
Мастер“» на 810 722 484 руб. Де-

ло еще не принято к производству.
Отметим, что в рамках уголовно-

го дела на допросы в ГСУ СКР по Мо-
скве неоднократно вызывали дирек-
тора ФГБУ ДСР УПД Владимира Пав-
люченкова. По делу он проходит сви-
детелем.

Ход расследования в УДП РФ и СКР 
комментировать не стали.

Юрий Сенаторов

Миллионы испарились 
в котельных
Руководителя фирмы-подрядчика 
обвинили в особо крупном мошенничестве

Вчера участники расследования 
теракта, совершенного 3 апреля 
выходцем из Киргизии Акбаржо-
ном Джалиловым в метро Санкт-
Петербурга, задержали восемь 
его предполагаемых сообщни-
ков. У них была изъята еще одна 
бомба, по конструкции идентич-
ная найденной на станции метро 
«Площадь Восстания». Участни-
ки расследования не исключают, 
что среди задержанных находят-
ся два несостоявшихся смертни-
ка. Для одного из них Джалилов 
принес вторую бомбу в метро, 
а другой, возможно, собирался 
совершить самоподрыв на тра-
урных мероприятиях по жертвам 
теракта.

Вчера ранним утром бойцы спец-
назов ФСБ и Росгвардии провели 
целую серию операций по задер-
жанию предполагаемых сообщни-
ков Джалилова в Санкт-Петербур-
ге и Москве. Ранним утром в ходе 
одной из них спецназовцы, выбив 
стальную дверь, ворвались в одно-
комнатную квартиру дома №22/1 на 
Товарищеском проспекте Санкт-Пе-
тербурга. Трое обитателей кварти-
ры, застигнутые врасплох, даже не 
пытались оказать сопротивление 
силовикам. При этом, как выясни-
лось чуть позже, квартира исполь-
зовалась под цех по изготовлению 
бомб и склад оружия. Из нее были 
изъяты готовое к использованию 
СВУ в корпусе из-под огнетушите-
ля, самодельная взрывчатка, ору-
жие, боеприпасы и экстремистская 

литература. Причем, как сообщи-
ли в СКР, СВУ было аналогично то-
му, что 3 апреля нашли и обезвреди-
ли на станции метро «Площадь Вос-
стания». Более того, его компонен-
ты совпадали с теми, что остались в 
квартире на Гражданском проспек-
те, снимаемой Джалиловым.

Подводя итоги операций, офици-
альный представитель СКР Светла-
на Петренко сообщила, что в Санкт-
Петербурге были задержаны шесте-
ро подозреваемых в причастности 
к теракту, а еще двое — в столице. 
Ими оказались Сейфулла Хакимов, 
Ибрагибжон Ерматов, Дилмурод Му-

идинов, Бахрам Ергашев, Азамжон 
Махмудов, Махамадюсуф Мирзаали-
мов, Шохиста Каримова и Содик Ор-
тиков. По данным источников 

”
Ъ“, 

большинство из подозреваемых яв-
ляются земляками Акбаржона Джа-
лилова — этнического узбека, ранее 
проживавшего в киргизском горо-
де Ош. Сегодня в судах Санкт-Петер-
бурга и Москвы следствие будет хо-
датайствовать об их арестах.

По предварительным данным, 
среди задержанных, на которых 
участники расследования вышли, 
изучая телефонные звонки Акбар-
жона Джалилова и его переписку в 
электронной почте, могут находить-
ся два несостоявшихся смертника.

Согласно этой версии, Джалилов, 
один из немногих в группе имевший 
российский паспорт, должен был за-
нести в метро два СВУ, приводящих-
ся в действие нажатием кнопок. Одно 
предназначалось ему самому, а вто-
рое — подельнику, с которым они со-
бирались устроить двойной теракт в 
метрополитене. Однако сообщник по 
какой-то причине на встречу не при-
был. Тогда Джалилов, избавившись 
от лишней бомбы на «Площади Вос-
стания», со второй в рюкзаке сел в по-
езд, где вскоре и совершил самопод-
рыв, жертвами которого стали 14 че-
ловек, а еще 50 получили ранения.

Его соратники, очевидно, гото-
вились к новому взрыву с использо-
ванием третьей бомбы. Поскольку 
транспортные объекты к тому вре-
мени были взяты под усиленную 
охрану сотрудниками правоохра-
нительных органов, новый смерт-
ник мог устроить взрыв в других 
местах массового скопления лю-
дей, например, недалеко от места 
траурных мероприятий в память о 
жертвах уже состоявшегося теракта. 
Насколько эта версия соответству-
ет действительности, как выразил-
ся высокопоставленный источник 

”
Ъ“, покажут время и Следствен-

ный комитет. В любом случае, отме-
тил он, уже сейчас можно говорить 

о предотвращении как минимум 
одного теракта в северной столице.

Николай Сергеев;  
Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

Третью бомбу нашли готовой к закладке
Задержаны предполагаемые сообщники взорвавшегося в метро террориста

Следствие считает, что в общей  
сложности было похищено примерно 
71,1 млн руб. Однако в ходе расследова-
ния сумма ущерба может увеличиться

Среди задержанных могут находиться 
два несостоявшихся смертника

ЧТО БУДЕТ С ДМИТРИЕМ 
МЕДВЕДЕВЫМ ПОСЛЕ ОТЧЕТА  
В ГОСДУМЕ

КАК БЫВШИЙ ПРЕЗИДЕНТ КРЫМА 
ПЫТАЛСЯ В 2014 ГОДУ  
ВЕРНУТЬСЯ ВО ВЛАСТЬ

КРАТКАЯ ИСТОРИЯ 
ПОЛИТИЧЕСКИХ СКАНДАЛОВ 
В СОВРЕМЕННОЙ ФРАНЦИИ

 ONLINE

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ  
С 8 АПРЕЛЯ

vlast.kommersant.ru

C O M P A N Y 
P R O F I L E

О О О  « П П Ф  

”
М А С Т Е Р “ »

Проектно-производственная фирма (ППФ) 
«Мастер» основана в ноябре 1990 года, 
является правопреемницей индивидуального 
частного предприятия «Фирма ”Мастер“» 
и малого предприятия «Эркер». Выполняет 
полный комплекс строительных и проектных 
работ в качестве генерального подряд-
чика. Помимо строительства занимается 
реконструкцией, реставрацией, капитальным 
и текущим ремонтом, а также консуль-
тированием по вопросам коммерческой 
деятельности и управления. За последние 
десять лет компания реализовала более 300 
проектов, наиболее значимые из которых 
включали в себя реконструкцию зданий 
Госдумы, Федеральной антимонопольной 
службы, Конституционного суда, больницы 
управделами президента РФ, а также левого 
крыла здания Министерства иностранных 
дел. 100% акций ППФ «Мастер» принадлежат 
гендиректору компании Василию Смирно-
ву. По данным Kartoteka.ru, выручка ООО 
в 2015 году составила 2,5 млрд руб., чистая 
прибыль — 58,4 млн руб.

Москвичи, до-
ждавшись окон-
чания концерта, 
смогли возложить 
цветы к стеле Ле-
нинграда в Алек-
сандровском саду
ФОТО КРИСТИНЫ  

КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Анзор Губашев, так же как и его 
брат Шадид (”Ъ“ рассказывал 
о его допросе вчера), которых 
в числе других обвиняемых су-
дят в Московском окружном во-
енном суде за убийство оппо-
зиционера Бориса Немцова, 
отказался отвечать на вопросы 
гособвинения и от своих данных 
ранее показаний. Между тем 
до суда он подробно рассказы-
вал следователям, почему и как 
ими был убит господин Немцов.

Из тех немногочисленных отве-
тов, которые обвиняемый Анзор Гу-
башев дал вчера на вопросы своих 
адвокатов и представителей потер-
певшей стороны, следовало, что он 
едва знал остальных фигурантов де-
ла об убийстве господина Немцова. 
Дачу показаний, в которых он опи-
сывал как подготовку к убийству оп-
позиционера, так и совершение са-
мого преступления, подсудимый 
Губашев объяснил тем, что следст-
вие и оперативные сотрудники ФСБ 
оказывали на него давление. «Я да-
вал им показания, которые им бы-
ли нужны»,— заявил Анзор Губашев.

Еще одной причиной сотрудни-
чества, по его словам, была надежда 
на то, что следствие отпустит его бра-
та Шадида. По словам Губашева-стар-
шего, сейчас он надеется на то, что 
это сделает суд.

Отвечать на остальные вопросы, 
например, что он делал рядом с ГУ-
Мом в день убийства Бориса Немцо-
ва 27 февраля 2015 года, Анзор Губа-
шев отказался. Он также проигнори-
ровал вопрос о том, знаком ли он с 
бывшим заместителем командира 

батальона внутренних войск «Север» 
Русланом Геремеевым (исчез после 
убийства господина Немцова) и его 
водителем Русланом Мухудиновым. 
Последний находится в розыске как 
предполагаемый организатор и за-
казчик убийства оппозиционера.

Между тем из протоколов допро-
са Анзора Губашева следует, что он 
сам изъявил желание встретиться 
со следователем СКР, потому что хо-
тел «рассказать, как все было, как мы 
этого человека, Немцова, убрали».

Причину того, что оппозицио-
нер стал мишенью, Губашев объяс-
нял так: «У Немцова был свой сайт. 
И он там постоянно делал выступле-
ния против нашего государства, а 

потом уже начал на ислам заикаться, 
потом на пророка начал говорить... 
Как война началась на Украине, на-
чал агитировать, ездить туда. Наго-
варивал, что мы там что-то делаем… 
Вот-вот мировая война может на-
чаться, весь мир на нас ополчился, а 
этот (Немцов.— 

”
Ъ“) говорил, что мы 

где-то что-то не правы. В итоге дого-
ворился…»

Из рассказа обвиняемого, ко-
торый он подтвердил, выезжая со 
следственной группой на место пре-
ступления, следует, что он просто 
следил за будущей жертвой. Слеж-
ка велась и в день убийства оппози-
ционера. Анзор Губашев, по его сло-

вам, осуществлял ее вместе с Бес-
ланом Шавановым, совершившим 
самоподрыв при задержании. В ка-
кой-то момент обвиняемый упу-
стил будущую жертву. «В итоге на-
шли мы его, он сидел в ресторане за 
столом с одной девушкой».

Убийство политика он описал в 
общих чертах: «Мы в машине жда-
ли, а Заур (Заур Дадаев.— 

”
Ъ“) по-

шел за Немцовым и его девушкой. 
Мы тут же выдвинулись на маши-

не. И увидели, что Немцов упал, за-
валился. Он ему выстрелы сделал в 
спину. Машину остановили, Заур за-
прыгнул, и поехали».

По словам обвиняемого, от кото-
рых он потом отказался, пистолет, 
а это был макаров с глушителем, 
он положил в свою сумку. По доро-
ге пистолет и телефоны, использо-
ванные во время слежки, они «ски-
нули». При этом Анзор Губашев не-
сколько раз подчеркнул, что при да-
че показаний никакого давления на 
него оказано не было и вообще дав-
ление на него может оказать только 
Всевышний.

Николай Сергеев

Обвиняемый в убийстве 
Бориса Немцова решил 
не повторять сказанного
Анзор Губашев заявил,  
что давал показания под давлением

Европейский суд по правам че-
ловека в рамках дела «”Экоза-
щита“ и остальные против РФ» 
просит российское правитель-
ство обосновать введение в за-
конодательство термина «ино-
странный агент» и установление 
наказания для организаций, не 
признавших себя таковыми. Ра-
нее подобные вопросы звучали 
в российских судах с участием 
НКО, отмечают правозащит-
ники, но ответ не был получен. 
По итогам рассмотрения де-
ла ЕСПЧ может рекомендовать 
России поправить националь-
ное законодательство.

Более десяти вопросов по жало-
бам некоммерческих организаций 
(НКО), признанных в России «ино-
странными агентами», направил Ев-
ропейский суд по правам человека в 
адрес российских властей. Копии до-
кумента получили адвокаты, пред-
ставляющие интересы НКО.

Напомним, в конце марта этого 
года ЕСПЧ коммуницировал жало-
бы от 61 организации, признанной 
«иноагентом» в России (

”
Ъ“ сообщал 

об этом 29 марта 2017 года). По зако-
ну об НКО — «иностранных агентах», 
принятому в 2012 году, такой статус 
присваивается организациям, полу-
чающим иностранное финансирова-
ние и при этом занимающимся «по-
литической деятельностью». Они 
обязаны вести дополнительную бух-
галтерскую отчетность и не могут 
претендовать на большинство го-
сударственных грантов. Позже Ми-
нюст получил право принудительно 
включать НКО в реестр «иностран-
ных агентов». Штрафы за отказ от 
«агентской» регистрации привели к 
закрытию ряда НКО. В 2014 году Кон-
ституционный суд РФ постановил, 
что закон об «иностранных агентах» 
не противоречит Основному закону 
и название «иноагент» не несет нега-
тивной оценки. Однако органы влас-
ти предпочитают не сотрудничать 
с такими НКО. Действие закона не 
распространяется на организации, 
занимающиеся гуманитарными на-
правлениями, в том числе экологи-
ей, культурой и здравоохранением. 
Однако уже сейчас в реестре на сай-
те Минюста среди сотни НКО есть де-

сятки экологических и ВИЧ-сервис-
ных организаций, а представители 
НКО говорят, что закон стал спосо-
бом борьбы с общественниками.

«Ответы российские власти долж-
ны предоставить до 19 июля — такой 
срок установил Страсбург,— поясни-
ла 

”
Ъ“ юрист международной право-

защитной группы 
”
Агора“ Ирина 

Хрунова.— Затем свои ответы будем 
готовить мы — представители заяви-
телей». Она добавила, что по итогам 
рассмотрения жалобы ЕСПЧ может 
предложить России поменять закон 
об «иностранных агентах».

Официальный ответ ЕСПЧ дол-
жен быть подготовлен Минюстом 
РФ. Напомним, 29 марта 2017 года 
президент Владимир Путин освобо-

дил от должности уполномоченно-
го РФ при ЕСПЧ, замминистра юсти-
ции Георгия Матюшкина, который 
обычно визировал такие докумен-
ты. В Минюсте сообщили 

”
Ъ“, что но-

вого уполномоченного глава госу-
дарства еще не назначил, но указа-
ли, что документы и письма, направ-

ляемые в ЕСПЧ, имеет право подпи-
сывать руководитель аппарата упол-
номоченного. «В этой связи процеду-
ра смены уполномоченного не по-
влечет каких-либо негативных по-
следствий для процесса обеспече-
ния национальных интересов Рос-
сийской Федерации в ЕСПЧ»,— уточ-
нили в Минюсте.

ЕСПЧ интересуется деталями за-
кона об «иностранных агентах». В 

частности, РФ предстоит пояснить, 
достаточно ли ясно прописаны оп-
ределения «иностранный агент» и 
«политическая деятельность», уточ-
няется ли конкретная сумма, пери-
од и форма иностранного финан-
сирования, при которых организа-
ция становится «иноагентом». Так-
же в Страсбурге попросили разъяс-
нить, каким образом российские 
власти пришли к идее введения та-
кого определения, было ли это «не-
обходимым в демократическом об-
ществе» и нужно ли было запре-
щать НКО вести политическую де-
ятельность. Российским властям 
придется ответить, перестали ли 
НКО после регистрации в качест-
ве «иностранного агента» вести по-
литическую деятельность, есть ли 
альтернативные источники финан-
сирования (с конкретными приме-
рами). Кроме того, ЕСПЧ спросил, 
не налагают ли чрезмерное бремя 
на НКО дополнительные требова-
ния к отчетности и аудиту и соиз-
меряют ли российские суды сумму 
штрафов с финансовым положени-
ем организаций.

«Это как раз те вопросы, кото-
рые вытекают из наших жалоб в 
ЕСПЧ,— сказала 

”
Ъ“ госпожа Хру-

нова.— Например, мы говорили, 
что суды назначают штрафы НКО 
в 300 тыс. руб.— это сумма, кото-
рую организациям просто неотку-
да взять, и в итоге они вынуждены 
закрываться».

Юрист правозащитного цент-
ра «Мемориал» Кирилл Коротеев, 
представляющий интересы двух 
десятков НКО в Страсбургском су-
де, подчеркнул, что общественни-
ки задавали российским властям 
те же вопросы, но так и «не полу-
чили ответов, основанных на нор-
мах российского права». «К сожале-
нию, ЕСПЧ остается одной из нем-
ногих площадок, где российское 
гражданское общество может вес-
ти разговор со своим правительст-
вом, хотя такой диалог должен ве-
стись в парламенте, в СМИ. Россий-
ские институты, созданные для ди-
алога с властью, не работают и ока-
зываются бесполезными»,— кон-
статировал он.

Анастасия Курилова

Понятие «иностранный агент»  
нуждается в переводе на европейский
ЕСПЧ направил России вопросы по жалобам общественных организаций

Как стало известно ”Ъ“, в Обще-
ственной палате (ОП) РФ пла-
нируют поддержать законопро-
екты Ирины Яровой по борьбе 
с суицидами несовершеннолет-
них. Однако эксперты ОП отме-
чают, что необходимость попра-
вок недостаточно обоснована, 
а ряд предлагаемых мер уже со-
держится в УК РФ.

Сегодня в ОП РФ состоятся «нуле-
вые чтения» двух законопроектов де-
путата Ирины Яровой, которые вно-
сят изменения в УК и УПК РФ, а также 
другие законодательные акты, уста-
новив «дополнительные механизмы 
противодействия деятельности, на-
правленной на побуждение детей к 
суицидальному поведению». В част-
ности, документ вводит уголовную 
ответственность по «новым видам 
преступлений» («склонение к самоу-
бийству» и «содействие самоубийст-
ву»), а также ужесточает ответствен-
ность за доведение до самоубийства 
несовершеннолетних и беременных 
женщин. Кроме того, он закрепляет 
создание механизма обязательного 
информирования МВД Роскомнадзо-
ром о так называемых группах смер-
ти: информация будет направляться 
до блокировки интернет-страниц, 
чтобы ускорить начало оперативно-
разыскных мероприятий.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

рабочие тезисы экспертно-аналити-
ческого центра при ОП РФ, согласно 
которым в палате планируют под-
держать «основные идеи» поправок, 
однако усматривают ряд недостат-
ков. Так, в пояснительной записке 
к документу «не указано, какое ко-
личество детей совершили суици-
дальные действия под воздействи-
ем информации в интернете и в ка-
кой мере правоохранительным ор-
ганам недостает существующих пра-
вовых средств». Таким образом, по-
правки не получили «полного обо-
снования».

По мнению экспертов ОП РФ, от-
ветственность в УК РФ за склонение 

к самоубийству и содействие суици-
дам уже существует: «Стадии доведе-
ния до самоубийства другим лицом 
отражены в ст. 29 и 30 УК РФ (окон-
ченное и неоконченное преступле-
ния; приготовление к преступле-
нию и покушение на преступле-

ние)». В тезисах отмечается, что ос-
новным социально опасным явле-
нием документ называет размеще-
ние информации в телекоммуника-
ционных сетях, однако «одними из 
последних новаций» являются раз-
мещение рекламы самоубийств на 
упаковках товаров, например же-
вательных резинок, использование 
СМС-сообщений, мессенджеров. 

«Целесообразно указать, что инфор-
мация может распространяться лю-
бым способом»,— заявляют авторы 
рекомендаций. Они отмечают, что в 
поправках говорится только о дей-
ствиях, представляющих опасность 
для жизни, «но не упоминается об 
опасности для здоровья».

Кроме того, указывают экспер-
ты, поправки увеличат объем рабо-
ты учреждений системы профилак-
тики безнадзорности, например ко-
миссий по делам несовершеннолет-
них. Однако в финансовом обосно-
вании проекта закона указано, что 
его принятие не потребует допол-
нительных расходов бюджета: «Дан-
ное суждение лишено необходи-
мых обоснований, в частности при-
ведения мнений руководителей со-
ответствующих органов и учрежде-
ний системы профилактики безнад-
зорности относительно возрастаю-
щего объема деятельности и требу-
емых затрат». 

Говоря о вводимой процедуре 
обязательного информирования 
Роскомнадзором органов внутрен-
них дел, аналитики отмечают, что 
в документе не оговаривается обя-
занность правоохранительных ор-
ганов проводить проверочные ме-
роприятия по информации Роском-
надзора. «В пояснительной записке 

указано, что необходимы новые эф-
фективные меры работы по запре-
щенной информации,— отмечает-
ся в рабочих тезисах.— Вместе с тем 
в законопроекте таких новых мето-
дов противостояния размещению 
запрещенной информации, выяв-
лению виновных, к сожалению, не 
предлагается».

Валерия Мишина

Борьбу с детским суицидом 
поддержали с оговорками
Эксперты Общественной палаты высказались  
о законе Ирины Яровой

Ирина Яровая пока не зна-
кома со списком претензий 
Общественной палаты к ее 
законопроекту по борьбе 
с детскими суицидами
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Праздник  
Благовещения
Поздравляю читателей газеты с праздником 
Благовещения Пресвятой Богородицы!

В его названии звучит словосочетание 
«благая весть» — доброе известие или 
новость. В чем ее смысл? Божие благо-
словение и спасение человечества — вот 
что акцентирует церковное богослужение 
в празднуемом событии, подчеркивая, что 
этот праздник полагает начало восстанов-
лению единства Бога и человека — того 
единства, которое некогда разрушил Адам.

Благовещение — это известие о том, что 
мир навсегда меняется, ибо он вскоре примет 
своего Творца. Божий вестник, посланный 
к Деве Марии, архангел Гавриил благовест-
вует Пречистой, что Она родит Сына Божия, 
Который примет человеческое естество, чтобы 
восстановить союз человека с Богом и ввести 
людей в Свою вечную Жизнь.

Символическим языком говорит об этом 
иконография праздника. После утверждения 
в IV веке христианства по всей Римской 
империи в западных ее областях появилась 
традиция изображать Деву Марию в царских 
одеждах. Так христиане запада превозносили 
Пречистую Отроковицу, родившую Царя 
царствующих и Господа господствующих. 
Однако в восточной части Римской империи 
такой образ не получил распространения, 
поскольку в сознании восточных христиан 
благочестие и кротость, которыми отли-
чалась Пресвятая Богородица, не всегда 
бывают присущи царствующим особам.

В православной традиции Царица 
Небесная изображается в темных багряных 
одеждах. В древней Византии такой цвет 
одежды был исключительной привилегией 
членов императорской семьи. Даже при 
отсутствии всех регалий одеяние пурпурного 
цвета являлось безусловным признаком 
особы царских кровей. Такой обычай 
позволял византийским правителям и членам 
их семьи отказываться от пышных и богато 
украшенных одеяний, проявляя христианскую 
скромность. С этим обычаем связана иконо-
графия праздника Благовещения. На многих 
иконах Пресвятая Дева изображена занятой 
изготовлением пурпурной ткани, держащей 
в руках нить багряного цвета. Тем самым 

указано на ее высшее предназначение — ро-
дить Царя Христа и Спасителя мира.

В евангельском эпизоде о Благовещении 
(см. Лк. 1, 26–38) подчеркнуто сохранение 
свободы человеческой воли при исполнении 
Божьего замысла. Архангел Гавриил не при-
нуждает, а как бы спрашивает Пречистую 
Деву, согласна ли Она принять волю Бога 
о Себе. Тем самым он дает Ей возмож-
ность проявить свое смирение, кротость, 
глубочайшую веру. Юная Дева не скрывает, 
что не в состоянии понять или представить, 
как исполнить невозможное — родить, 
будучи девой, и тем не менее безоговороч-
но соглашается на все предназначенное 
Ей Господом. Основа Ее решения — без-
оговорочная вера в благость Господа, в Его 
любовь ко всему творению. Так праздник 
Благовещения раскрывает нам, что Бог ни-
кого не спасает против его воли. Ведь даже 
для пришествия в мир Спасителя нужно было 
согласие Кроткой Отроковицы.

И объявление Божией воли, и полный 
смирения ответ Девы Марии составляют 
единое радостное событие для всего челове-
чества. Не только Пресвятой Деве, но и всем 
нам через архангела Гавриила возвещено, 
что людям открыта дверь к спасению. Однако 
войти в нее или нет, остается личным выбо-
ром каждого человека.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Климент,
митрополит 
Калужский 
и Боровский

В суде Анзор Губашев 
отказался подтверждать 
ранее данные им пока-
зания о том, как убивали 
Бориса Немцова  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

По мнению экспертов ОП РФ, 
ответственность за склонение 
к самоубийству и содействие 
суицидам уже содержится в УК

«Он ему выстрелы сделал в спину. 
Машину остановили,  
Заур запрыгнул, и поехали»

ЕСПЧ интересуется, каким образом 
российские власти пришли к идее 
введения определения «иностранный 
агент» и было ли это «необходимым 
в демократическом обществе»
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Представители стран—членов Шан-
хайской организации сотрудничест-
ва (ШОС) обсудили в Астане успехи в 
борьбе с терроризмом и согласовали 
новую Конвенцию по борьбе с экстре-
мизмом. По данным ”Ъ“, в нее по на-
стоянию России будет включен пункт о 
противодействии «цветным революци-
ям». Встреча стала первой в этом году 
для организации, которая в июне офи-
циально пополнится Индией и Пакис-
таном. Это расширение повысит охват 
и влиятельность ШОС, но потенциаль-
но может значительно затруднить ее 
работу: достижение консенсуса меж-
ду Россией, Индией, Китаем и Пакиста-
ном будет делом непростым.

Ключевым итогом вчерашнего заседания 
глав советов безопасности России, Китая, 
Казахстана, Киргизии, Таджикистана и Уз-
бекистана стало согласование нового текста 
Конвенции по борьбе с экстремизмом. По-
сле принятия на июньском саммите в Аста-
не она обновит Конвенцию 2001 года.

По сведениям источников 
”
Ъ“, знакомых 

с ходом дискуссии, новая версия докумен-
та будет в основных положениях идентич-
на старой. Вместе с тем туда по настоянию 
Москвы будет внесена трактовка экстремиз-
ма в том числе и как борьбы с насильствен-
ным покушением на законную власть — не 
только в контексте растущих террористиче-
ских угроз, но и в более широком смысле 
предупреждения так называемых цветных 
революций.

Секретарь Совбеза Казахстана Влади-
мир Жумаканов также рассказал, что в бли-
жайшее время будут согласованы заявление 
ШОС о совместном противодействии меж-
дународному терроризму и антинаркоти-
ческая стратегия на 2017–2022 годы. В сооб-
щении по итогам встречи указано, что сто-
роны уделили основное время обсуждению 
противодействия терроризму и наркотрафи-

ку, а также новым вызовам пропаганды экс-
тремизма через интернет, участию граждан 
стран ШОС в террористических действиях за 
рубежом и кибертерроризму. Ни о каких кон-
кретных решениях, однако, не сообщалось.

Особо была отмечена важность для ШОС 
урегулирования конфликта в Афганистане. 
По словам главы российского Совбеза Нико-
лая Патрушева, не ослабевает угроза со сто-
роны террористической группировки «Ис-
ламское государство» (запрещена в РФ), ко-
торая стремится «создать новые плацдармы, 
в том числе в Афганистане, Центральной, 
Южной и Юго-Восточной Азии». Господин 
Патрушев, впрочем, отметил: «Нельзя до-
пустить, чтобы борьба с терроризмом и на-
сильственным экстремизмом стала одним 
из предлогов для наращивания давления на 
наши страны».

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев, принимая у себя секретарей совбезов, 
напомнил, что одним из главных событий 
июньского саммита станет принятие в ШОС 
в качестве полноправных членов Индии и 
Пакистана. Процесс присоединения двух 
стран, о начале которого было официально 
объявлено в 2015 году, шел непросто. По сло-
вам информированных собеседников 

”
Ъ“, 

инициатором расширения была Москва, за-
интересованная в дополнительных ограни-
чителях растущего китайского влияния в 
организации. Пекин же достаточно долго со-
противлялся, полагая, что расширение мо-
жет негативно сказаться на работоспособ-
ности ШОС. «По мнению многих китайских 
экспертов, Индия — страна более 

”
запад-

ная“, чем остальные члены ШОС, что может 
негативно повлиять на процесс принятия 
решений,— сообщил 

”
Ъ“ старший научный 

сотрудник Центра исследований Восточной 
Азии и ШОС МГИМО Игорь Денисов.— Ки-
таю хотелось бы видеть ШОС островком ста-
бильности и консенсуса».

По мнению эксперта, принятие в органи-
зацию Индии и Пакистана могло бы серь-
езно усилить возможности организации по 
борьбе с терроризмом, однако противоре-
чия между этими двумя странами могут све-
сти на нет все преимущества расширения. 
«Главная проблема — отсутствие взаимного 
доверия между Дели и Исламабадом,— отме-
тил господин Денисов.— Сложно говорить 
об обмене оперативными данными в усло-
виях, когда одна из сторон обвиняет другую 
в государственной поддержке террористов. 
На прошлогоднем саммите БРИКС премьер 
Индии Нарендра Моди заявил, что 

”
база тер-

роризма — это страна, расположенная ря-
дом с Индией“. Очевидно, что намекал он на 
Пакистан».

«ШОС теряет свою постсоветскую специ-
фику, а ее внешний периметр сильно рас-
ширяется, распространяется из Централь-
ной Азии в Южную Азию. Китай надеется, 
что принятие новых членов даст ШОС им-
пульс к развитию,— заявил 

”
Ъ“ директор 

Центра изучения России и Центральной 
Азии Фуданьского университета (Шанхай) 
Чжао Хуашэн.— Главное — не привнести в 
ШОС двусторонние конфликты и вырабо-
тать новые, гибкие форматы принятия ре-
шений».

Напомним, что в настоящий момент все 
решения в ШОС принимаются на основе 
консенсуса, достижение которого между все-
ми участниками может стать непростой за-
дачей. Индия и Пакистан, напомним, име-
ют территориальный спор за штат Джамму и 
Кашмир, а Китай с Индией — ряд погранич-
ных споров в регионах Аруначал-Прадеш и 
Аксай-Чин, которые в прошлом приводили 
к военным столкновениям.

Михаил Коростиков

ШОС расширяет понятие экстремизма
В Астане завершилась встреча секретарей совбезов стран организации

Европейский парламент вчера при-
нял резолюции, осуждающие влас-
ти России и Белоруссии за нарушения 
прав человека в ходе недавних митин-
гов. Депутаты потребовали немедлен-
но освободить задержанных в городах 
РФ 26 марта и 2 апреля участников не-
санкционированных акций, а также бе-
лорусов, вышедших 25 марта на так 
называемый День воли. При этом Ев-
ропарламент призвал обязать влас-
ти РФ отчитываться перед Брюсселем 
по случаям нарушений прав человека, 
а Минску пригрозил новыми санкция-
ми. Впрочем, если эта угроза и будет 
реализована, то лишь в виде незначи-
тельного расширения черных списков: 
по мнению белорусских экспертов, Ев-
росоюз не хочет терять контакт с Мин-
ском, опасаясь его дальнейшего сбли-
жения с Москвой.

Члены Европарламента вчера большин-
ством голосов (494 за при 39 против и 91 воз-
державшемся) осудили разгон «антикорруп-
ционных маршей и демонстраций, прошед-
ших более чем в 80 городах России 26 мар-
та», а также состоявшейся в Москве спустя 
неделю манифестации. Они призвали снять 
все обвинения с оппозиционера Алексея 
Навального и «всех мирных демонстрантов, 
журналистов и активистов». «Свобода собра-
ний — право, а не привилегия»,— отметили 
депутаты. И при этом поделились своими 
оценками происшедшего в Москве: состо-
явшиеся акции они назвали «обнадежива-
ющим признаком того, что интерес к обще-
ственным и политическим вопросам (в Рос-
сии.— 

”
Ъ“) повысился».

По мнению авторов резолюции, в россий-
ское законодательство необходимо внести 
поправки, так как действующие законы не-
оправданно ограничивают свободу собра-
ний. Была одобрена и рекомендация Евро-
пейской службе внешнеполитической де-
ятельности: ее попросили обязать предста-
вителей РФ отчитываться обо всех случаях 
преследования в стране лиц по политиче-
ским мотивам. Делать это предполагается в 
рамках консультаций по правам человека 
между Россией и ЕС, которые, однако, дав-
но заморожены. Учитывая продолжающий-
ся кризис в отношениях между Москвой и 
Брюсселем, о возобновлении подобных кон-
сультаций речи пока не идет.

«Настрой Европарламента очевиден 
— он русофобский. Зачем нам беседовать 
с людьми, которые не ищут точки сопри-
косновения, а в очередной раз пытаются 
устроить судилище над нашей страной?» — 
заявил 

”
Ъ“ первый зампред международно-

го комитета Совета федерации Владимир 
Джабаров. Он призвал Европарламент «пе-
рестать вмешиваться в дела России» и «за-
няться правами человека в своих странах, 
где из-за мигрантов люди теперь боятся 
выйти на улицу». Что же касается прошед-
ших митингов, то, по мнению господина 
Джабарова, в них приняли участие «школь-
ники, которые еще в политике и корруп-
ции ничего не понимают». «Их просто втя-

нули в массовые шествия, а Европарла-
мент это не интересует»,— сказал он.

Наиболее «дружелюбной» по отношению 
к властям РФ оказалась пятая по величине 

фракция Европарламента — «Европейские 
объединенные левые / Лево-зеленые Севера» 
(GUE/NGL). В своем проекте резолюции депу-
таты выразили обеспокоенность открытым 
соперничеством России и ЕС, а также «пропа-
гандистской войной» между ними. Раскри-
тиковали они и размещение инфраструкту-
ры НАТО в соседних с РФ странах. Кроме то-
го, левые депутаты отметили двойные стан-

дарты в политике Запада: не замечать авто-
ритарные тенденции в Турции и «военные 
преступления, совершаемые США, Саудов-
ской Аравией и членами ЕС в Ираке и Йеме-
не» и при этом вводить санкции против Рос-
сии. В документе говорилось, что ограничи-
тельные меры неэффективны и лишь нега-
тивно сказываются на населении России. 
Однако ни один из этих тезисов в итоговый 
проект резолюции не вошел.

«Новые санкции в отношении России не 
нужны, хотя некоторые коллеги по Евро-
парламенту, конечно, могут найти новую 
причину для такого шага,— заявил 

”
Ъ“ де-

путат Европарламента от GUE/NGL Хельмут 
Шольц.— Понимая необходимость возро-
ждения политического диалога между Рос-
сией и ЕС, я, однако, не могу исключать воз-
можность дальнейшего охлаждения дву-
сторонних отношений». При этом собесед-
ник 

”
Ъ“ поддержал тезисы своих коллег о 

том, что случаи коррупции в РФ должны 
быть тщательно расследованы, а «Алексея 
Навального, как и других граждан России, 
нельзя лишать права на свободное выраже-
ние мнения».

Впрочем, нарушения прав на собрание 
и свободу мнений, как констатировал вче-
ра Европарламент, допускает не только Рос-
сия. Одновременно с резолюцией по России 
был принят схожий документ по ситуации 
в Белоруссии, где 25 марта прошла несанк-
ционированная манифестация против со-
циально-экономической политики властей. 
По мнению депутатов, «несмотря на призы-
вы международного сообщества к сдержан-
ности, реакция служб безопасности была не-
избирательной и несоразмерной». Европар-
ламент призвал к «тщательному и беспри-
страстному расследованию всех сообщений 
о произвольных задержаниях и других на-
рушениях прав протестующих», а также под-
черкнул «очевидную необходимость более 
широкого процесса демократизации в стра-
не». И — в отличие от резолюции по России 
— пригрозил возможным введением «но-
вых ограничительных мер в отношении вы-
сокопоставленных должностных лиц, кото-
рые ответственны за недавние репрессии».

По мнению директора белорусского Цен-
тра проблем европейской интеграции Юрия 
Шевцова, санкции, если их примут, «не бу-
дут слишком масштабными», так как «Бе-
лоруссия сегодня — это очень важный эле-
мент региональной безопасности». «Украин-
ский кризис остается в пределах страны и не 
выплескивается на весь регион в том числе 
благодаря Белоруссии. При этом, например, 
в польском обществе страх перед Россией 
столь силен, что поляки согласны с тем, что-
бы Белоруссией кто угодно правил, лишь бы 
оставалось буферное государство. Им глав-
ное, чтобы Белоруссия развивалась как не-
зависимая страна»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“. Чрезмерное давление на Минск же, по 

мнению Юрия Шевцова, спровоцирует его 
дальнейшее сближение с Москвой, что для 
Запада крайне нежелательно.

Павел Тарасенко,  
Арина Халина

Россию и Белоруссию 
объединили митингами
Европарламент раскритиковал Москву и Минск за нарушения прав человека

Елена Черненко,
руководитель отдела  
внешней политики ”Ъ“

МИД РФ поместил один из материа-
лов в раздел «Fake news» — такая ру-
брика с некоторого времени есть на 
сайте министерства. Красная печать 
с соответствующей надписью поя-
вилась на скриншоте интервью с за-
местителем генерального секретаря 
НАТО Роуз Геттемюллер, вышедшего 
в 

”
Ъ“ в понедельник. В МИДе сочли 

ложью ряд ее заявлений. Например, 
то, что у НАТО «не было планов укре-
пления восточных рубежей до нача-
ла конфликта вокруг Украины». «По-
добным утверждением высокопо-
ставленная представитель альянса 
фактически игнорирует факт стре-
мительного расширения НАТО на 
восток непосредственно после рас-
пада Советского Союза, то есть за-
долго до недавнего государственно-
го переворота в Киеве»,— сказано на 
сайте министерства. В МИД РФ, как 
сказано в конце разбора, «удивлены, 
что в издательском доме 

”
Ъ“ не сочли 

нужным проверить интервью на со-
ответствие фактам».

Между тем, если вчитаться в во-
просы корреспондента 

”
Ъ“ и отве-

ты Роуз Геттемюллер, то ясно, что 
она не утверждает, будто до собы-
тий на Украине НАТО не расширя-

лось на восток. Она комментирует 
лишь итоги прошлогоднего самми-
та альянса в Варшаве, где было при-
нято решение об укреплении уже 
существовавших восточных рубе-
жей блока. То есть МИД РФ опровер-
гает то, что представитель НАТО и не 
говорила.

В комментарии на сайте МИДа 
также объявляются «несоответст-
вующими действительности» сло-
ва Роуз Геттемюллер о том, что уси-
лия НАТО носят «оборонитель-
ный и пропорциональный харак-
тер». В этом случае МИД опроверга-
ет оценочное суждение представи-
теля альянса. Она говорит, что НА-
ТО обороняется, в Москве убежде-
ны, что альянс нагнетает. Но эта ло-
гика работает и в обратном направ-
лении: в своем комментарии МИД 
в качестве свидетельства «нагнета-
ния» приводит появление эсмин-
ца США в 30 милях от Калинингра-
да. «И как бы расценивали в Брюссе-
ле наши действия, если бы россий-
ские корабли оказались в 30 милях 
от военно-морской базы США в Нор-
фолке?» — спрашивает МИД. Мы ду-
маем, что примерно так же, как там 
оценивают регулярные полеты рос-
сийских стратегических бомбарди-
ровщиков к берегам Великобрита-
нии, Франции или Аляски.

Российские дипломаты и ранее 
вступали в заочную полемику с ино-
странными коллегами, оспаривая 
не соответствующие точке зрения 
Москвы заявления. Но это делалось 
либо в виде комментария на бри-
фингах, либо на сайте МИДа, либо в 
виде ответа на страницах 

”
Ъ“. В 2015 

году, например, у нас вышло интер-
вью уполномоченного по правам 
человека Госдепартамента США, не 
оставившее равнодушным его рос-
сийского коллегу. После выхода ин-
тервью с российским дипломатом 
вновь захотел высказаться америка-
нец. А на его колонку еще раз отре-
агировал МИД РФ. При этом никто 
не называл мнение другой стороны 
«фейковой новостью».

Эту практику мы готовы продол-
жать. Но практики комментари-
ев от редакции суждений и оценок 
ньюсмейкеров, содержащихся в их 
интервью, в 

”
Ъ“ нет и не будет. Тем 

более — комментариев постфак-
тум, когда у интервьюируемого уже 
нет возможности ответить и еще раз 
разъяснить свою позицию.

И, наконец, о настоящих фейко-
вых новостях: указывать на них, ко-
нечно же, нужно, и на сайте МИДа 
есть примеры таких выдуманных 
историй. Но называть фейком любое 
отличное от своего мнение — зна-
чит девальвировать саму идею объ-
ективности в журналистике.

Называть фейком 
любое отличное  
от своего мнение — 
значит девальвиро-
вать саму идею  
объективности  
в журналистике

цена  
вопроса

Европарламент считает, что 
действующие российские зако-
ны неоправданно ограничивают 
свободу собраний  
ФОТО АЛЕКСАНДРА  МИРИДОНОВА

Секретарь Совбеза РФ 
Николай Патрушев призвал 
активнее бороться с попытками 
«Исламского государства» создать 
новые плацдармы в соседних 
с Россией странах  
ФОТО АЛЕКСАНДРА  МИРИДОНОВА

К О Н Т Е К С Т
Е В Р О П А Р Л А М Е Н Т  П Р О Г О Л О С О В А Л  З А  О Т М Е Н У  В И З  
Д Л Я  Г Р А Ж Д А Н  У К Р А И Н Ы

Вчера Европарламент одобрил введение безвизового 
режима для краткосрочных поездок граждан Украины в 
страны ЕС. «Я поздравляю всех, кто приложил к этому 
максимум усилий. И я поздравляю тебя, украинский на-
род, я поздравляю тебя, Украина»,— заявил в этой связи 
президент Петр Порошенко. В его администрации ”Ъ“ 
напомнили, что документ о безвизовом режиме должны 
еще утвердить постпреды стран Евросоюза в Брюсселе 
— их заседание состоится 26 апреля. Затем 11 мая 
решение должно быть одобрено квалифицированным 
большинством членов Совета министров иностранных 
дел ЕС. После этого (ориентировочно 15 мая) документ 
подпишут глава Европарламента и представитель 
Мальты, страны—председателя ЕС. Затем документ 

в течение недели будет опубликован в официальном 
издании ЕС, и в течение 20 дней безвизовый режим 
вступит в силу. «Произойдет это в июне»,— заверил ”Ъ“ 
глава киевского Института глобальных стратегий Ва-
дим Карасев. По его мнению, фактически отмена виз 
для Украины пересекла последний рубеж, «остались 
формальности».

«В решении о безвизовом режиме важна, 
скорее, политическая составляющая»,— заверил ”Ъ“ 
глава Украинского института анализа и менеджмента 
политики Руслан Бортник. По его мнению, смягчение 
шенгенских правил для украинцев — это практически 
единственное реализованное требование Майдана 
2013–2014 годов. Янина Соколовская, Киев

Принятие в ШОС Индии и Пакистана могло бы 
серьезно усилить возможности организации  
по борьбе с терроризмом, однако противоречия 
между этими двумя странами могут  
свести на нет все преимущества расширения



8

31 марта в ”Ъ“, на rusfond.ru  
и в эфире ГТРК «Регион-
Тюмень» мы рассказали 
историю восьмилетнего 
Роберта Вагнера из Тю-
мени («Суровый  Роба», 
Артем Костюковский). 
У мальчика острый миело-
бластный лейкоз. Течение 
болезни тяжелое, перело-

мить ситуацию поможет только транспланта-
ция костного мозга. Чтобы период приживления 
трансплантата прошел без осложнений,  сразу 
после процедуры потребуются дорогие лекар-
ства. Рады сообщить: вся необходимая сум-
ма (1 472 508 руб.) собрана. Родители  Роберта 
благодарят всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 31 марта 67 239 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Регион-Тю-
мень», «Пенза», «Ока», «Тамбов», «Белгород», «Марий 
Эл», «Дальневосточная», а также 167 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помо-
гли 32 детям на 19 956 180 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 7 апреля 2017 №60   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года для 
помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, мы раз-
мещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире «Перво-
го канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях Facebook, 
«ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 174 печатных, телевизи-
онных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы получаете 
у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. Возможны перево-
ды с кредитных карт, электронной наличностью и SMS-сообщени-
ем, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы про-
сто помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 9,560 млрд руб. 
В 2017 году (на 6 марта) собрано 489 564 533 руб., помощь получили 
545 детей, протипировано 2263 потенциальных донора костного моз-
га для Национального регистра. Мы организуем и акции помощи в дни 
 национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
 «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Амбин-
дер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в номина-
ции «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Русофил  
из Барселоны
Заключен договор о партнерстве  
с центром Рауля Абельи

Русфонд подписал соглашение о сотрудни-
честве с президентом каталонской Ассоциа-
ции «Сердце Барселоны» — детским хирургом 
 Раулем Абельей. Документ предусматрива-
ет благотворительный комплекс услуг для 
 российских детей-сердечников. В  частности, 
коммерчес кий госпиталь Дешеус (Dexeus) 
 гарантирует  солидные скидки Русфонду на ле-
чение для его подопечных и бесплатные услуги 
переводчика, а «Сердце Барселоны» предоста-
вит бесплатное жилье мамам с детьми при ам-
булаторном наблюдении. Это первый договор 
Рус фонда с  зарубежным медцентром.

Мы в Русфонде не планировали в Барселоне встреч 
с Раулем Абельей. Нас интересовали две темы — и обе 
о государственно-частном партнерстве, где в качест-
ве партнеров власти выступают барселонские неком-
мерческие организации. В нашем здравоохранении 
это пока редкость. Так, власти Каталонии и благотво-
рительный фонд Хосе Каррераса совместно строят Ис-
панский регистр доноров костного мозга. Они весь-
ма преуспели в освоении новой технологии типиро-
вания потенциальных доноров. Эта инновация чрез-
вычайно интересна. Внедри мы ее, создание россий-
ского Национального регистра доноров костного моз-
га получит серьезное ускорение — с одновременным 
снижением затрат и ростом качества донорской базы. 
И в Барселоне действует в виде НКО всемирно извест-
ный Институт Гуттмана. Этот центр нейрореабилита-
ции — подрядчик каталонской власти: департамент 
здравоохранения до 75% мощности центра загружает 
пациентами с наиболее сложными диагнозами.

Рауль Абелья сам нашел нас, и мы договорились 
о встрече, когда выяснилась деталь «в тему». Част-
ный госпиталь Дешеус, где доктор Абелья руково-
дит детским кардиоотделением, имеет еще и уни-
верситетский статус. То есть — государственный? 
Рассказ об уникальной каталонской модели органи-
зации здравоохранения впереди. А теперь — к согла-
шению с командой Рауля Абельи.

Готовясь к встрече, мы узнали, что по шкале Ари-
стотеля (Aristotle Score, международная система 
оценки труда кардиохирургов) доктор Абелья — 
лучший в Испании и один из лучших в мире (под-
робности на rusfond.ru). Что с февраля этого года го-
спиталь Дешеус входит в испано-немецкую группу 
Helios Quironsalud, крупнейшую в Европе сеть част-
ных клиник: 155 медцентров Испании и Германии, 
свыше 100 тыс. сотрудников.

И что многие пациенты клиники Дешеус — 
 каталонцы.

— Зачем каталонцам платные услуги частной кли-
ники,— спрашиваю у Рауля Абельи,— если государ-
ство им гарантирует бесплатный набор тех же услуг?

— Во-первых, до трети каталонцев имеют частную 
страховку,— отвечает доктор,— во-вторых, в бесплат-
ной клинике палата на двух пациентов, а здесь — на 
одного. И мама всегда рядом. И каждому ребенку 
у нас гарантированы персональные медсестра и ре-
аниматолог, в отличие от государственной клиники.

Недавно испанские СМИ наперебой рассказыва-
ли, как Рауль Абелья в очередной раз покорил публи-
ку: за сутки он провел кряду две пересадки сердца — 
и обе удачные. У этого доктора множество пациен-
тов с разных континентов. А в мире, кстати, сегод-
ня 485 млн человек говорят по-испански. Я все не ре-
шался спросить, зачем доктору еще и ребятишки из 
России. Понятно, частной клинике дополнительные 
пациенты не помеха, а только радость. И все-таки…

Под конец встречи доктор Абелья вдруг сам отве-
тил: «Я люблю Россию. Я наполовину кубинец, вырос 
на Кубе и помню, как в самые трудные годы Россия спа-
сла мою родину. Это признательность на всю жизнь».

Мы договорились о ценовых скидках и других 
льготах как минимум для 12 наших ребятишек на 
первый год партнерства.

Специально для критиков благотворительного зару-
бежного лечения детей. У каждого фонда это практика 
эпизодическая. В 2016 году 117 таких эпизодов разных 
диагнозов обошлись нам в 416 млн руб. Дети-сердечни-
ки Русфонда лечатся за рубежом, получив прежде отказ 
в наших больницах. Обычно отказы оформляются реко-
мендацией понаблюдаться у местного врача.

Вот мы и подумали: отчего бы отныне клиникам 
Берлина и Мюнхена не конкурировать за деньги на-
ших читателей с Барселоной доктора Абельи?

Алена Мельникова, 12 лет, детский  
церебральный паралич, эпилепсия,  
требуется лечение. 138 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 61 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелыми, Алена перенесла ас-
фиксию (недостаток кислорода). Ее сразу забрали в ре-
анимацию, домой нас выписали через две недели. 
Вскоре я поняла, что дочка отстает в развитии. В де-
вять месяцев ей поставили диагноз ДЦП, но из-за угро-
зы эпилепсии почти все процедуры были противопо-
казаны. Благодаря Русфонду Алена прошла обследо-
вание в Институте медтехнологий (ИМТ), ей назначи-
ли противосудорожные препараты. Сейчас эпилепто-
лог разрешил начать реабилитацию. Дочка не говорит 
и не ходит, руками почти не владеет, хотя интеллект 
полностью сохранен. Денег на лечение у нас нет, умо-
ляю, помогите! Лариса Мельникова, Кемеровская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо-
дима повторная госпитализация Алены для оценки 
ее состояния и коррекции терапии. Длительная ре-
миссия дает возможность приступить к реабилита-
ции, восстановить навыки».

Дарина Дударова, 10 лет, ювенильный  
ревматоидный артрит, спасет лекарство. 
129 тыс. руб.
Внимание! Цена лекарства 1 068 074 руб.  
Жертвователь, пожелавший остаться неназванным,  
перечислил 914 074 руб. Телезрители ГТРК  
«Кабардино-Балкария» соберут 25 тыс. руб.

Заболела дочка в полтора года — у нее опухли суста-
вы, поднялась температура. В краевой больнице в Став-
рополе не знали, как ее лечить, направили в Мос кву, 
в НИИ ревматологии. Улучшение наступило после то-
го, как стали вводить дорогой препарат оренсия. Опла-
тить его помог Русфонд. Пять лет мы продержались, но 
этой зимой болезнь обострилась, дочь даже на ноги не 
могла встать. Снова поехали в Москву. Оренсия уже не 
помогала, стали вводить препарат хумира. Пос ле пер-
вой инъекции боли уменьшились, Дарина смогла дви-
гаться. Но сами покупать препарат мы не можем: в се-
мье трое детей, я медсестра, муж — водитель. Помоги-
те нам! Залина Дударова, Кабардино-Балкария
Ревматолог НИИ ревматологии имени В.А. Насо
новой Ольга Костырева (Москва): «После введения 
хумиры показатели нормализовались, ушли боль 
и скованность. Препарат необходим девочке для ре-
гулярного приема по жизненным показаниям».

Миша Бояринов, 6 месяцев, врожденная  
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 80 350 руб. 
Внимание! Цена лечения 119 350 руб.  
Телезрители ГТРК «Югра» соберут 39 тыс. руб.

Миша родился с подвернутыми стопами. Через ме-
сяц нас госпитализировали в областную больницу. 
Стопы сразу попытались выпрямить гипсованием, 
сделали ахиллотомию под общим наркозом. Однако 
результатов не было. Нам рекомендовали обратить-
ся в ярославскую клинику, где лечат косолапость ме-
тодом Понсети. Но лечение это дорогое. Таких денег 
у нас нет. Муж работает слесарем. На его зарплату жи-
вем вчетвером с дочкой и сыном. Помогите нам! Вален-
тина Бояринова, Ханты-Мансийский автономный округ
Травматологортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Методом Понсети, 
сочетая этапные гипсования с щадящей хирургией, 
мы выведем стопы Миши в правильное положение. 
Ношение ортопедической обуви предотвратит ре-
цидив косолапости».

Даша Шипихина, 7 лет, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 240 063 руб. 
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
ООО «НХП» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 49 тыс. руб.

Даша с раннего детства занималась танцами, 
участ вовала в соревнованиях. А недавно при про-
хождении медосмотра Даше впервые сделали УЗИ 
сердца и обнаружили дефект межпредсердной пере-
городки. Кардиолог сказал, что дефект большой — 
6 мм, и категорически запретил спорт. Врачи гово-
рят, что поможет только операция, они готовы про-
вести ее щадяще, без вскрытия грудной клетки. Мы 
с двумя детьми живем на одну зарплату мужа, опера-
цию оплатить не в состоянии. Помогите, пожалуй-
ста! Ольга Шипихина, Омская область 
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто
рия Савченко (Томск): «Есть признаки легочной ги-
пертензии. Даше показано эндоваскулярное закры-
тие дефекта межпредсердной перегородки. После 
щадящей операции девочка быстро восстановится 
и вернется к активной жизни». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Аким живет во Владикавказе. 
Из  окна его дома видна  вершина 
Столовой горы, а ночью  слышно, как  
бурлит Терек. Аким открывает для 
себя мир, но  возможности мальчи-
ка очень ограниченны. У  него кра-
ниостеноз — кости черепа срослись 
раньше времени и не  дают мозгу 
нормально развиваться. Без опера-
ции Аким может ослепнуть и оглох-
нуть. Московские нейрохирурги 
спасут мальчика, проведя опера-
цию по госквоте. Но оплатить доро-
гие расходные материалы родите-
лям Акима придется самим.

Аким родился настолько крошеч-
ным, что запросто мог поместиться 
в игрушечную коляску, в которой его 
сестренки — восьмилетняя Каролина 
и пятилетняя Малика — укачивали сво-
их кукол. Весил он всего 1300 г. У Акима 
было не так уж много шансов появиться 
на этот свет. И врачи этого не скрывали.

На 28-й неделе беременности Крис-
тина пришла на плановое обследова-
ние в районную поликлинику Влади-
кавказа. Врач померил ей давление 
и домой уже не отпустил.

— Дайте мне хотя бы вещи собрать 
и с дочками попрощаться,— умоляла 
Кристина.

— Не могу,— ответил врач,— давле-
ние у вас очень высокое. Вещи пусть 
муж принесет.

Из кабинета врача Кристину увез-
ли сразу в роддом. Медсестра, которая 
ставила Кристине капельницу, объяс-
нила, что задача врачей — сохранить 
жизнь ей, а что будет с ребенком —  дело 
 второ степенное.

— Как это — второстепенное? — не 
поняла Кристина.

— У вас дома остались две дочки,— 
напомнила медсестра.— Что будет с ни-
ми, если вы умрете?

Кристине запретили не только хо-
дить по палате, но и стоять и даже си-
деть. Целыми днями она лежала на кой-
ке роддома, глядя в потолок. Мальчик 
родился на 32-й неделе.

— Не дышит,— сухо сказала врач, 
принимавшая роды. Ребенка срочно 
подключили к аппарату искусственной 
вентиляции легких (ИВЛ).

— Живой? — спросила Кристина, 
когда отошла от наркоза.

Молоденькая медсестра неопре-
деленно кивнула и выскочила из па-
латы, пробормотав: «Я сейчас врача 
 приглашу».

Врач разрешила Кристине зайти 
в реанимацию, где лежал ее сын. Крис-
тина увидела крошечное тельце малы-
ша и непропорционально большую го-
лову в повязке.

— А что у него с головой?
— Вам не о красоте надо думать, 

а о здоровье,— ответила врач.
Отец предложил назвать сына Аки-

мом — это имя означает «утвержден-
ный Богом».

Через неделю мальчика перевез-
ли в реанимацию детской больницы. 
Его пытались отключить от аппарата 
ИВЛ, но, сделав два слабеньких полу-
вдоха, малыш замирал, и его немед-
ленно подключали обратно. Так поти-
хоньку Аким учился дышать. Через три 
недели его перевели в отделение па-
тологии новорожденных и обследова-
ли. Все анализы были в порядке, в го-
ловном мозге изменений не обнаружи-
ли. Врачи готовили Кристину и Акима 
к выписке.

— Я надеялась, что теперь наши му-
чения закончатся и мы заживем как 
все,— вспоминает Кристина.— Но ока-
залось, что главные испытания еще да-
же не начинались…

Нейрохирург, осмотревший ре-
бенка перед выпиской, поставил Аки-
му диагноз «краниостеноз»: деформа-
ция черепа, при которой лобные ко-
сти ребенка срастаются раньше сро-
ка, еще в утробе матери. Доктор объ-
яснял Кристине, что в будущем это мо-
жет привести к отставанию в умствен-
ном развитии ребенка, потере слуха 
и зрения, что необходима операция... 

Но Кристина ничего не слышала, хоте-
ла что-то спросить, но не смогла — ме-
шал ком в горле. Так и унесла сына до-
мой, не попрощавшись.

— Мамочка, какой он хорошень-
кий, как будто с другой планеты при-
летел! — восхищались дочки.— Поче-
му же ты плачешь?

Кристина села за компьютер и на-
брала в поисковике фразу «гребешок 
на лбу новорожденных». Прочитала 
о краниостенозе, посмотрела видео, 
где грудным детям «перекраивают» ко-
сти черепа и вставляют специальные 
пластины.

Во Владикавказе таких операций 
не делают. Чтобы спасти сына, Крис-
тина повезла его на консультацию 
к московскому нейрохирургу. Он ос-
мотрел малыша и сказал, что форму 
черепа мальчику можно исправить 
с помощью рассасывающихся пла-
стин. Операцию проведут по госкво-
те, но необходимо собрать деньги на 
компьютерное моделирование и пла-
стины. У семьи Габановых такой воз-
можности нет.

— Счастье бывает разным,— гово-
рит Кристина и целует Акима в гребе-
шок на лбу.— Акимушка — это счастье, 
за которое мы будем бороться. Я верю, 
что добрые люди не оставят нас в беде.

Светлана Иванова,  
Северная Осетия

Инопланетянин
Десятимесячного Акима Габанова спасет срочная операция

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА, 
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

РУСФОНД.ПРАВО
Полгода потребовалось 25-летней 
Александре У., чтобы добиться от 
районных властей проведения ре-
монта в затопленной квартире, пре-
доставленной ей как оставшейся 
в детстве без попечения родителей. 
В борьбе с чиновниками Алексан-
дре помогли юристы благотвори-
тельного центра «Соучастие в судь-
бе» и проекта «Русфонд.Право».

В декабре 2015 года Александра У. по-
лучила квартиру в поселке Туголесский 
Бор Шатурского района, предоставлен-
ную ей в специализированный на-
ем, как сироте. После заселения выяс-
нилось, что квартира для проживания 
непригодна: вместо входной двери — 
межкомнатная, на стенах плесень, сан-
техника аварийная. Ст. 8 Федерального 
закона №159-ФЗ содержит определен-
ные требования к помещениям специ-
ализированного жилого фонда для де-
тей-сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей. Квартира или дом 
должны быть благоустроенными, хотя 
закон и оговаривает: «применительно 
к условиям соответствующего населен-
ного пункта».

Качество жилого фонда в субъектах 
РФ и муниципальных образованиях 
действительно сильно различается.

В доме, где Александре дали кварти-
ру, нет горячего водоснабжения. Но по-
купать бойлер Александре почему-то 
предложили за свой счет.

Новоселья не получилось. Алексан-
дра обратилась к юристам центра «Соу-
частие в судьбе», и те вместе с коллегами 
из проекта «Русфонд.Право» подготови-
ли обращение к заместителю председа-
теля комитета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству и го-
сударственному строительству Людми-
ле Боковой. Сенатор обратилась к шатур-
скому городскому прокурору Григорию 
Чуеву с просьбой проверить соответ-
ствие предоставленного сироте жилья 
требованиям законодательства. 18 апре-
ля прокурор ответил, что не усматрива-
ет нарушения закона и напомнил, что 
у Александры не было претензий, ког-
да она подписывала акт приемки жилья.

Да, 28 декабря 2015 года Александра 
поставила подпись под документом, не 
побывав в квартире: «Перед Новым го-
дом меня срочно позвали в админист-
рацию, выдали ключи и сразу же пред-
ложили подписать акт. Я обрадовалась, 

тем более что квартира мне нелегко до-
сталась. Не думала, что меня обманут…»

Положенного ей по закону жилья 
Александра добивалась год и даже пи-
сала в администрацию президента.

В июле 2016 года в ее квартире про-
рвало трубу. «Мастера сразу сказали, 
что авария случилась из-за негодной 
сантехники»,— рассказывает Алексан-
дра. Чиновники же настаивали, что ни-
какой ответственности не несут, так 
как ремонт и содержание квартиры — 
обязанность жильца.

Тогда сенатор Бокова обратилась к гу-
бернатору Московской области Андрею 
Воробьеву. 18 ноября пришел ответ от 
Марины Захаровой, министра образова-
ния Московской области, которая обеща-
ла направить обращение в муниципали-
тет. В конце концов глава Шатурского 
района Андрей Келлер согласился про-
вести ремонт «в порядке исключения», 
о чем сообщил 29 декабря 2016 года.

В конце февраля в квартире Алек-
сандры закончился ремонт, появился 
и новенький бойлер. Входную дверь, 
правда, так и не поменяли, но девушка, 
устав воевать с чиновниками, решила 
сделать это сама.

Наталия Жукова

Ремонт в порядке исключения
Каким должно быть жилье для сироты

Почта за неделю 31.03.17–6.04.17
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Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«После рождения две недели Аким находился на аппарате ИВЛ, потом полтора месяца — в отделе-
нии патологии новорожденных. Еще в больнице во Владикавказе у ребенка заподозрили краниосте-
ноз — деформацию черепа. В декабре прошлого года мальчик был у нас на консультации, диагноз 
подтвержден. Акиму необходима реконструкция костей черепа с использованием специализирован-
ных рассасывающихся пластин. Только это лечение позволит избежать тяжелых последствий кранио-
стеноза — умственной отсталости, глухоты и слепоты. В случае Акима прогноз благоприятный».

Стоимость операции — 820 тыс. руб. Фонд «Наша инициатива» компании «М.Видео» внесет 
60 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Алания» соберут 41 тыс. руб. Не хватает 719 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Акима Габанова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 

или на банковский счет мамы Акима — Кристины Левриковны Цховребовой. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Роберту Вагнеру 
оплачены лекарства

В
А

С
И

Л
И

Й
 П

О
П

О
В

Хирурги могут 
исправить форму черепа 
Акима с помощью 
рассасывающихся пластин    
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



Пираты освоили 
бюджеты
Сайты с нелицензионным 
контентом заняли долю 
рекламного рынка

Расходы рекламодателей 
на онлайн-видео в 2016 
году выросли на 19%, 
до 6,6     млрд руб., подсчи-
тали в IMHO. Причем 
6% всех бюджетов бы-
ли размещены на сайтах 
с пиратским контентом, 
владельцы которых мо-
гли, таким образом, зара-
ботать около 400 млн руб. 
По другим оценкам, до-
ля рекламы в пиратском 
видео может быть и в 
два-три раза больше.

Объем видеорекламы в ру-
нете за 2016 год вырос на 19%, 
до 6,6 млрд руб., сообщил ру-
ководитель службы реклам-
ных продуктов IMHO Нико-
лай Киселев на семинаре 
Interactive Advertising Bureau. 
По его словам, сегмент про-
должает «стремительный 
рост», который сохранится и 
в 2017 году на уровне 15–20%.

По данным IMHO, 53% ре-
кламных доходов приходит-
ся на лицензионный профес-
сиональный контент, 41% — 
на User-Generated Content 
(UGC — контент, создавае-
мый пользователями). Остав-
шиеся 6% бюджетов рекла-
модателей привлекает пи-
ратский контент. «В деньгах 
это выглядит как 6%, а в по-
казах — 15–18%, так как сто-
имость размещения намно-
го ниже, чем в премиальном 
инвентаре»,— объясняет ру-
ководитель отдела видеоре-
кламы IMHO Любовь Ячкова. 
Пираты за прошлый год за-
работали около 400 млн руб., 
при этом они не платят пра-
вообладателям, как онлайн-
кинотеатры, и не произво-
дят никакого контента, кон-
статирует она.
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«Колмар» остался 
без основателя
Партнер Геннадия Тимченко 
вышел из угольного проекта

Как стало известно 
”
Ъ“, 

основатель и совладе-
лец угольной компании 
«Колмар» Анатолий Мит-
рошин продал принад-
лежащие ему 20% парт-
неру Сергею Цивилеву. 
Теперь господин Циви-
лев стал крупнейшим ак-
ционером угледобытчи-
ка (40%), в совладельцах 
которого Геннадий Тим-
ченко и Андрей Бокарев. 
Господин Митрошин вы-
шел из бизнеса на пи-
ке цен на коксующийся 
уголь, однако «Колмару» 
и партнерам нужно око-
ло 50     млрд руб. на уве-
личение добычи и стро-
ительство портового 
терминала, а падение 
цен на уголь может сде-
лать добычу компании 
нерентабельной, счита-
ют в отрасли.

Основатель угольной 
компании «Колмар» Анато-
лий Митрошин вышел из со-
става ее акционеров, следу-
ет из данных СПАРК. В фев-
рале 2017 года 40% в голов-
ном ООО «Колмар Груп» но-
минальной стоимостью 
400 млн руб. получило ООО 
«Антэ холдинг» Сергея Ци-
вилева (гендиректор «Кол-
мара»), партнера господина 
Митрошина. До этого анало-
гичная доля принадлежала 
ООО «МПЦ Груп», единствен-
ным акционером которого в 
базах данных и ЕГРЮЛ ука-
зывался Анатолий Митро-

шин, но официально гово-
рилось, что господа Митро-
шин и Цивилев владеют 40% 
«Колмара» в равных долях. 
Еще по 30% «Колмар Груп» 
по-прежнему принадлежит 
ООО «Волга Груп» Геннадия 
Тимченко и ООО «Аростан» 
совладельца УГМК Андрея 
Бокарева. В марте господин 
Митрошин вышел и из капи-
тала подконтрольной «Волга 
Груп» компании «Сахатранс» 
(владел 11%), которая строит 
угольный терминал для экс-
порта углей «Колмара» в бух-
те Мучка.

• «Колмар»  создавался 
в  середине 2000-х годов, 
 запасы компании — около 
1   млрд тонн коксующегося 
угля в Якутии, производст-
во в 2016 году — около 4 млн 
тонн. Компания планиру-
ет вложить 25   млрд руб. 
в увеличение производства 
до 12 млн тонн к 2019 году 
(7 млн тонн — коксующий-
ся уголь) за счет развития 
Инаглинского и Денисовско-
го ГОКов. Еще 28   млрд руб. 
нужно на строительство 
терминала в бухте Мучка 
(вложено 5   млрд руб.).
Первая крупная сделка 

с акциями «Колмара» про-
изошла в 2010 году, когда 
группа «Интергео» (входит в 
ОНЭКСИМ Михаила Прохо-
рова) купила 51% компании 
за $300 млн. Структура ак-
ционеров «Колмара» не рас-
крывалась до 2011 года, ког-
да долю «Интергео» за $300–
400 млн выкупил Анатолий 
Митрошин на деньги Volga 
Group и трейдера Gunvor 
господина Тимченко и Тор-
бьорна Торнквиста. Позже 
Volga и Gunvor стали владеть 
60%, а остальной пакет оста-
вался у господ Митрошина и 
Цивилева. 

Структура акционеров 
угольной компании в оче-
редной раз начала менять-
ся в 2015 году: годом ранее, 
накануне введения санк-
ций против него, Геннадий 
Тимченко продал свою долю 
в Gunvor господину Торн-
квисту, а в октябре трейдер 
объявил о выходе из россий-
ских активов. 

промышленность 
и энергоресурсы — с11
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18597,06 (–264,21)
РТС 1148,75 (−3,74)
FTSE 100 7303,2 (−28,48)

DAX 30 12230,89 (+13,35)
DJIA* 20707,66 (+59,51)
NASDAQ Composite* 5886,086 (+21,609)

*На 20:55    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.04.17
Австралийский доллар 42,5816
Английский фунт 70,3655
Белорусский рубль** 29,9162
Датская крона* 80,8598

Доллар США 56,4369
Евро 60,0827
Индийская рупия*** 86,8828
Казахский тенге*** 18,0526

Канадский доллар 41,9574
Китайский юань* 81,7879
Норвежская крона* 65,5930
СДР 76,6153

Сингапурский доллар 40,2488
Новая турецкая лира 15,1998
Украинская гривна* 20,8485
Шведская крона* 62,7049

Швейцарский франк 56,1226
Японская иена*** 51,0072
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сегодняшний саммит президента 
США Дональда Трампа и председате-
ля КНР Си Цзиньпина во Флориде вы-
глядит важным событием. По итогам 
встречи лидеров двух крупнейших 
экономик планеты и двух самых мощ-
ных держав XXI века станет понят-
но, начнется ли между ними торго-
вая война, которая неизбежно затро-
нет весь мир, в том числе и Россию. 
Пока все склоняется к тому, что вой-
ны не случится, хотя еще месяц назад 
перспективы полномасштабной кон-
фронтации были вполне реальными.

В ходе своей предвыборной кам-
пании Дональд Трамп много говорил 
о вреде Китая для американской эко-
номики. Обвинение КНР во всех про-
блемах США стало общим местом 
многих выступлений. Кандидат от ре-
спубликанцев грозился объявить Ки-
тай валютным манипулятором, вве-
сти заградительные тарифы в 45% на 
большинство китайских товаров, а за-
одно укрепить военное присутствие 
США в Южно-Китайском море. Мно-
гие крупные бизнесмены и в США, 
и в Китае думали, что это всего лишь 
предвыборная риторика и после не-
ожиданной победы Дональд Трамп 
преобразится и начнет вести себя бо-
лее взвешенно, но и тут президент 
преподнес сюрприз.

Первые же назначения в админи-
страции показали, что Трамп наме-
рен взяться за Китай всерьез. В част-
ности, главой Национального сове-
та по торговле стал экономист Питер 
Наварро — один из самых лютых си-
нофобов в американском эксперт-
ном сообществе. А затем президент 
Трамп созвонился с лидером Тайваня 
Цай Инвэнь и заявил в интервью Fox, 
что США не обязаны придерживать-
ся политики «одного Китая». С точки 
зрения Пекина, это примерно то же 
самое, как если бы Трамп помимо те-
лефонных разговоров с Владимиром 
Путиным начал бы общаться с Ахме-
дом Закаевым или Михаилом Ходор-
ковским. Еще несколько недель назад 
мои американские собеседники рас-
сказывали, что новая администрация 
обсуждает идею «большого китайско-
го дня»: одновременное объявление о 
вводе заградительных пошлин на ряд 
товаров из КНР, поручение Минфину 
изучить вопрос о валютных манипу-
ляциях Китая и, наконец, продажа 
Тайваню крупной партии американ-
ского оружия. По мнению ряда совет-
ников президента Трампа, включая 
господина Наварро и главного стра-
тегического советника Стивена Бэн-
нона, эти шаги позволили бы выбить 
из Пекина серьезные уступки.

Сейчас понятно, что «большого ки-
тайского дня» не будет. Пекин умело 
нашел способ утихомирить нового 
президента. Связным оказался Генри 
Киссинджер, познакомивший посла 
КНР в Вашингтоне с Джаредом Куш-
нером — зятем и ближайшим совет-
ником Дональда Трампа. Кроме того, 
китайцы активно мобилизовали аме-
риканский бизнес, работающий в Ки-
тае. Известно, что Трамп к крупным 
бизнесменам прислушивается охот-
нее, чем к дипломатам или разведчи-
кам. В итоге Китай и США явно избе-
гут торговой войны, а остальной мир 
пока может вздохнуть с облегчением.
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Китай и США  
явно избегут  
торговой войны, 
а остальной мир  
пока может вздохнуть 
с облег чением

переводит с чинглиша  
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Москва ищет точку 5G
Операторам предлагают совместно развивать 
новую технологию
Как стало известно 

”
Ъ“, 

правительство Москвы 
обсуждает с сотовыми 
операторами создание 
консорциума для разви-
тия сети связи пятого 
поколения (5G). Власти 
готовы облегчить адми-
нистративные барьеры 
при развертывании 5G, 
которое может стоить 
операторам до $10   млрд. 
В коммерческую экс-
плуатацию технология 
может быть запущена 
к 2021 году, оценивают 
участники рынка.

Правительство Москвы 
обсуждает с сотовыми опера-
торами создание объедине-
ния по типу консорциума, 
на базе которого они смогут 
развивать связь 5G, расска-
зал 

”
Ъ“ руководитель депар-

тамента информационных 
технологий (ДИТ) Москвы 
Артем Ермолаев. «5G потре-
бует от участников сотового 
рынка кратного увеличения 
числа базовых станций и со-
вершенно другого принци-
па планирования сети, что 
повлечет большие инвести-
ции. Это значит, что операто-
рам, по сути, еще раз придет-
ся построить большую ин-
фраструктуру, а это достаточ-
но тяжело. Поэтому, чтобы 
не лишить проект 5G инве-
стиционной привлекатель-
ности, мы задумываемся об 
объединении усилий»,— 
рассказал Артем Ермолаев. 
ДИТ будет предлагать опера-
торам «создание единой ин-
фраструктуры, на базе ко-
торой можно было бы всем 
операторам развивать свою 
сеть», сообщил 

”
Ъ“ высоко-

поставленный источник в 
правительстве города.

ДИТ рассчитывает до-
стигнуть договоренностей 
с операторами к концу 2017 
года. «Первая задача — до-
биться, чтобы все участни-
ки сказали: я готов инве-
стировать и работать сов-
местно. Сколько придется 
инвестировать, будет зави-
сеть от количества участни-
ков»,— говорит Артем Ермо-
лаев. Москва также рассма-
тривает возможность инвес-
тиций в проект. «Для города 
это необязательно финан-
совые инвестиции. Это воз-
можность инвестирования 
инфраструктурой, созда-
нием благоприятных усло-

вий, упрощением механиз-
мов взаимодействия»,— от-
метил глава ДИТ.

На прошлой неделе го-
сподин Ермолаев на встре-
че со столичными депутата-
ми предположил, что моск-
вичи могут первыми в ми-
ре перейти на 5G, следует 
из сообщения на сайте Мос-
гордумы. В начале марта за-
мруководителя ДИТ Алек-
сандр Горбатько заявлял, 
что установка базовых стан-
ций 5G в Москве планирует-
ся на 2019–2020 годы. Для их 
размещения будут исполь-
зовать административные 
здания и опоры освещения, 
остановки общественного 
транспорта, светофоры и др.

«Поддержка властей Мо-
сквы и иных регионов очень 

важна для операторов связи, 
поскольку вопросы разме-
щения оборудования связи 
и подачи электроэнергии 
часто можно решить толь-
ко совместно»,— сообщили 

”
Ъ“ в «МегаФоне». В Tele2 со-

общили, что не участвуют в 
обсуждении этого проекта, 
но рассмотрят возможность 
вхождения в консорциум. В 
МТС сообщили, что не зна-
ют о создании консорциу-
ма 5G. «Нам кажется, что сей-
час преждевременно гово-
рить об этом, поскольку 5G 
как стандарт будет принят 
не ранее 2020 года»,— сооб-
щил представитель МТС. В 
«Вымпелкоме» от коммента-
риев отказались. В Минком-
связи отметили, что «поддер-
живают усилия региональ-

ных властей всех уровней, 
направленные на развитие 
инфраструктуры связи».

Смена поколений
Сети мобильной связи об-
новляются с переходом к но-
вому поколению пример-
но раз в десять лет, говорит 
представитель Tele2. Послед-
ний действующий стандарт 
4G был впервые внедрен в 
2011 году. «Мы ожидаем, что 
развитие технологии 5G про-
должит соответствовать это-
му тренду и она будет дорабо-
тана и запущена в коммерче-
скую эксплуатацию к 2021 го-
ду»,— сообщили в Tele2. Кон-
цепция внедрения сетей 5G 
подразумевает возможность 
глубокой интеграции с уже 
существующими сетями 3G 
и 4G и сетями беспроводно-
го доступа (Wi-Fi, WiMax, pre-
WiMax). По мнению участни-
ков рынка, для внедрения се-
тей 5G необходимо наличие 
дополнительного частотно-
го ресурса ниже 6 ГГц, напри-
мер 1427–1518 МГц и 3400–
3800 МГц. Наиболее крупные 
наборы частот 3,4–3,8 ГГц, по 
оценке участников рынка, у 
«Ростелекома» и ТТК. «Стан-
дарт 5G позволит использо-
вать все имеющиеся часто-
ты и доступные операторам 
технологии, что в конечном 
счете будет способствовать 
значительному сокращению 
операционных затрат и улуч-
шению клиентского опы-
та. С точки зрения бизнеса 
и техники возможно и сов-
местное использование ча-
стот»,— считают в Tele2.

«МегаФон» и МТС уже про-
водили тестирование 5G. 
Кроме того, операторы под-
писали ряд соглашений в 
этой сфере с производителя-
ми оборудования 5G: МТС — 
с Ericsson, Samsung и Nokia, 
«Вымпелком» — с Huawei, 
«МегаФон» — с Huawei и 
Nokia, Tele2 — с Nokia.

медиа и теле
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Вчера Счетная палата в очеред-
ной раз выступила с критикой 
по поводу выполнения банка-
ми требований программы по 
докапитализации через ОФЗ. 
Как минимум пять банков, 
по данным ведомства, не толь-
ко не выполняют требования 
по наращиванию кредитова-
ния в приоритетных отраслях, 
но еще и предоставляют для 
 отчета недостоверные данные. 
 Сами по себе претензии Счетной 
палаты не новы, но могут прио-
брести другое звучание с учетом 
заявленного в среду Минфином 
намерения свернуть этот проект 
для частных банков.

Вчера Счетная палата опубликова-
ла отчет о результатах выполнения 
программы докапитализации банков 
через ОФЗ за период с марта 2016 года 
по март 2017 года. В рамках этой про-
граммы 34 крупнейших банка полу-
чили от государства ОФЗ в капитал на 
сумму 836,88 млрд руб. Как и ранее, 
ведомство указало на невыполнение 
рядом банков условий по наращива-
нию кредитования, нарушения с уве-
личением фонда оплаты труда (ФОТ), 
а также на то, что банки предоставля-
ют для отчета недостоверные данные. 
По данным Счетной палаты, три бан-
ка нарушали требования по ФОТ, а 
пять — предоставили недостоверные 
данные о наращивании темпов кре-
дитования. При этом в пресс-службе 
Счетной палаты подчеркнули, что 
проверка проводилась выборочно. 
Таким образом, общее число банков-
нарушителей может быть значитель-
но больше. «По итогам проверки Счет-
ной палаты в четвертом квартале не-
достоверные данные в отчетности вы-
явлены в шести банках, но в разных 
частях отчетности»,— сообщили в 
пресс-службе. «При выявлении расхо-
ждений в предоставляемых банками 
данных были случаи корректировок 
отчетов»,— признали в АСВ.

По итогам двух лет действия про-
граммы масштаб нарушений со сто-
роны банков, по данным Счетной па-
латы, продолжает расти. Так, если по 

итогам 2015 года на 13 банков-участ-
ников приходилось 30% общего убыт-
ка банковской системы, то по итогам 
2016 года на 10 банков приходится 
уже 40% убытка банковской системы. 
Согласно отчетности по РСБУ, убытки 
по итогам года получили Новико-
мбанк (–17,8 млрд руб.), Связь-банк 
(–14,1 млрд руб.), МТС-банк (– 9,7 млрд 
руб.), Абсолют-банк (–9,2 млрд руб.), 
«Русский стандарт» (–8 млрд руб.), «Зе-
нит» (–7,4 млрд руб.), «Российский ка-
питал» (–4,9 млрд руб.), Транскапитал-
банк (–1,3 млрд руб.), а также Татфон-
дбанк и «Пересвет», не публиковав-
шие отчетность. Таким образом, эти 
банки, по сути, «проедают» капитал, 
указывают эксперты.

Вызывает удивление у Счетной па-
латы и тот факт, что в трех банках уве-
личили объем ФОТ (что запрещено 

условиями программы), но не рядо-
вым сотрудникам, а ключевому пер-
соналу. «Положения о возможности 
превышения суммы выплат по клю-
чевому персоналу представляются не-
обоснованными, поскольку экстен-
сивный рост бизнеса подразумевает 
необходимость увеличения числен-
ности иного персонала»,— отмечает-
ся в сообщении Счетной палаты.

Счетная палата неоднократно от-
мечала, что ко многим банкам-участ-
никам есть вопросы. Однако обраща-
ет на себя внимание тот факт, что объ-
ем нарушений и количество наруши-
телей растет. В связи с этим возникает 
вопрос о качестве контроля за услови-
ями выполнения программы. «Систе-
матически выявляемые Счетной па-
латой факты отражения банками в от-
четах недостоверных или некоррект-
ных данных свидетельствуют об от-
сутствии со стороны АСВ должного 
контроля,— прямо указывает Счет-
ная палата в своем пресс-релизе.— 

Мы неоднократно информировали 
Банк России и АСВ о выявляемых фак-
тах недостоверного отражения банка-
ми данных, тем не менее до настоя-
щего времени ответственность бан-
ков за отражение в отчетах недосто-
верных данных соглашениями не 
предусмотрена». В АСВ на это подчерк-
нули, что агентство «осуществляет мо-
ниторинг выполнения обязательств». 
«АСВ не регулятор, и у агентства дей-
ствительно нет нужных рычагов для 
того, чтобы проводить проверки на 
регулярной основе. Возможны только 
отдельные запросы в случае каких-ли-
бо подозрений»,— считает аналитик 
Райффайзенбанка Денис Порывай. В 
свою очередь, ЦБ, наделенный таки-
ми полномочиями регулятор, к про-
грамме отношения не имеет и не про-
веряет достоверность данных.

Впрочем, не исключено, что, если 
ранее на критику Счетной палаты, 
по сути, никто из сторон не реагиро-
вал, сейчас ситуация может изме-
ниться. Напомним, что в среду за-
мминистра финансов Алексей Мои-
сеев заявил, что государство будет 
стимулировать частные банки (24 
банка получили ОФЗ на сумму чуть 
более 300 млрд руб.) побыстрее воз-
вращать ОФЗ государству, следуя 
примеру Альфа-банка, решившего 
досрочно выйти из программы. 
«Сомневаюсь, что банки доброволь-
но последуют примеру Альфа-бан-
ка,— считает Денис Порывай.— Ма-
ло кто может себе это сейчас позво-
лить в ситуации невысокой при-
быльности и сохранения на балансе 
токсичных кредитов, под которые 
еще не созданы адекватные резервы. 
Кроме того, происходит ужесточе-
ние регуляторных требований».

Юлия Локшина,  
Юлия Полякова

С банками сводят счеты
Количество нарушителей  
условий программы ОФЗ растет Обсуждались варианты передачи 

надзора за аудитом в блок банковско-
го надзора под руководством Васи-
лия Поздышева и в службу внутрен-
него аудита под руководством Вале-
рия Горегляда. Были попытки «при-
строить» их в департаменты, куриру-
емые первым зампредом ЦБ Сергеем 
Швецовым и зампредом ЦБ Влади-
миром Чистюхиным. И наконец вну-
три ЦБ нашли решение, хотя, воз-
можно, и не окончательное. «Пока 
этими вопросами занимается депар-
тамент корпоративных отношений, 
который возглавляет Елена Курицы-
на, курировать же этот вопрос будет 
первый зампред ЦБ Сергей Шве-
цов,— отметил собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией в ЦБ.— Но не 
исключено, что это временная мера, 
возможно, надзор за аудитом будет 
передан в другой департамент».

Участники рынка оказались шо-
кированы таким поворотом собы-
тий и ожидают, что 2017 и 2018 годы 
будут крайне непростыми для ауди-
торского рынка. «Конечно, большой 

плюс, если ЦБ будет набирать спе-
циалистов из Федерального казна-
чейства, там сейчас очень профес-
сиональная команда»,— отмечает 
глава СРО ААС Ольга Носова. «Одна-
ко этот процесс займет много вре-
мени, и это может нарушить план 
проверок аудита на текущий год,— 
указывает глава крупной аудитор-
ской компании.— А набрать коман-
ду в один день к 1 января 2018 года 
невозможно». В целом заниматься 
аудитом финансовых компаний ста-
нет очень проблематично. «С уче-
том той информации об участниках 
финансового рынка, которую в 
ежедневном режиме получает ЦБ и 
которой не обладает аудитор, пре-
тензий к качеству аудиторов может 
стать еще больше»,— опасается дру-
гой собеседник 

”
Ъ“.

Впрочем, это только первый этап 
изменений. В дальнейшем круг ком-
паний, за которыми будет осуществ-
лять надзор ЦБ, будет расширен. 
Кроме того, регулирование рынка 
аудита, которое сейчас осуществляет 
Минфин, тоже передадут ЦБ. Окон-
чательно реформа рынка аудита, по 

предварительным данным, должна 
завершиться к 2019 году. «При этом 
для передачи ЦБ таких полномочий 
потребуется серьезное изменение 
законодательства, в первую очередь 
закона об аудиторской деятельности 
и закона о СРО, и работа эта займет 
много времени»,— объясняют свои 
опасения собеседники 

”
Ъ“ из числа 

присутствовавших на совещании.
По итогам реформы количество 

аудиторов может сократиться более 
чем вдвое, прогнозирует глава НКО 
РКА Александр Руф. «Останется одно 
СРО, а заниматься банковским ауди-
том будут единицы»,— прогнозиру-
ет он. Многие из опрошенных бан-
ковских аудиторов отметили, что 
при реализации этих планов в 
жизнь уйдут из профессии в консал-
тинг. Впрочем, ЦБ поддерживает 
консолидацию отрасли. «Российско-
му рынку достаточно двадцати ауди-
торских компаний, осуществляю-
щих аудит социально значимых ком-
паний»,— ранее заявлял Сергей 
Швецов, отмечая, что сейчас таких 
игроков около тысячи.

Вероника Горячева

ЦБ дождался аудита

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, исполь-

зование мэппинга — унифици-
рованной рейтинговой шкалы 
для сопоставления рейтингов 
разных агентств — может быть 
заморожено. Такую версию оз-
вучил первый зампред ЦБ Сер-
гей Швецов. Вероятная причи-
на — фактическая идентич-
ность действующих шкал ак-
кредитованных рейтинговых 
агентств. Вместе с тем в ЦБ про-
должают работать над проек-
том, который будет представ-
лен публично в начале лета.

ЦБ может отказаться от идеи мэп-
пинга — сопоставления рейтинго-
вых шкал при помощи унифициро-
ванной шкалы, сформированной 
путем преобразования данных. Об 
этом 

”
Ъ“ сообщили источники, зна-

комые с ситуацией. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, такую возможность 

допустил первый зампред ЦБ Сер-
гей Швецов, отвечая на вопросы в 
рамках рабочей встречи с предста-
вителями рейтинговых агентств, со-
стоявшейся в начале недели. Это 
подтвердил глава комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков. «Такое решение возможно, 
поскольку шкалы у наших рейтин-
говых агентств примерно одинако-
вые»,— отметил он.

• Проект создания унифицирован-
ной шкалы сопоставления рейтин-
гов был анонсирован в январе 2016 
года. Планировалось, что новая 
 система заменит устаревшую, при-
нятую Минфином еще в 2012 году. 
В ЦБ была создана рабочая группа, 
в которую вошли представители 
регулятора, рейтингового бизнеса, 
научного и экспертного сообщества 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 16 марта 

2016 года).
По словам одного из авторов про-

екта, заведующего лабораторией по 
финансовой инженерии и риск-ме-
неджменту ВШЭ Сергея Смирнова, 
«мэппинг рейтингов различных 
кредитных рейтинговых агентств 
требуется в рамках стандартизиро-
ванного подхода Базельского согла-

шения, который используется на 
практике большинством банков». 
Исходя из этой цели и был разрабо-
тан проект ЦБ. За основу была взята 
стандартизация категорий кредит-
ного качества, принятая недавно в 
Евросоюзе. С учетом того, что евро-
пейская методика не работает в на-
ших условиях из-за недостаточно-
сти статистики, была разработана 
более чувствительная к риску мето-

дология мэппинга, комбинирую-
щая методы экспертного анализа и 
непараметрической статистики.

Первым из национальных рей-
тинговых агентств в реестр ЦБ в ав-
густе 2016 года вошло агентство 
АКРА. «Эксперт РА» было аккредито-
вано позже, в декабре 2016 года. 31 
марта 2017 года агентство объявило 
о начале процесса расширения дей-
ствующей шкалы. «Однако мы при-
шли к выводу, что инвесторам, регу-
лятору и клиентам будет удобнее 
пользоваться наиболее распростра-
ненной в мировой практике рей-
тинговой шкалой»,— пояснила на-
чальник методологического отдела 
рейтингового агентства «Эксперт 
РА» Марина Мусиец. В итоге шкалы 

двух конкурирующих агентств — 
АКРА и «Эксперт РА» — оказались 
практически идентичными друг 
другу. Вероятно, из этого исходит и 
регулятор, решая вопрос о примене-
нии или неприменении мэппинга. 
Тем не менее на данный момент ра-
бота над мэппингом все еще продол-
жается, сообщили вчера в ЦБ.

Гендиректор АКРА Екатерина 
Трофимова отметила, что, раз шкала 
агентства «Эксперт РА» после изме-
нения стала практически идентич-
на шкале АКРА, то и мэппинг дейст-
вительно может не понадобиться. 
«Но только в том случае, если расхо-
ждение в уровнях рейтингов по кон-
кретным эмитентам будет мини-
мальным — не более одной ступе-
ни»,— отмечает она. В то же время 
сами инвесторы, заинтересованные 
в качественной оценке приобретае-
мых активов, отмечают, что мэп-
пинг как таковой не является гаран-
тией получения исчерпывающей 
информации об этих активах. По 
оценке гендиректора НПФ «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» Дениса Рудоманенко, 
ситуация с рейтингованием по на-
циональной шкале (такие рейтинги 
используются при инвестировании 
пенсионных накоплений) пока да-
лека от идеальной. Речь идет даже 
не о выравнивании агентств по шка-
ле, а о совершенствовании методо-
логий оценки рисков таким обра-
зом, чтобы они отражали реалии 
экономической жизни, отмечает он.

Каким будет в итоге решение это-
го вопроса — покажет время. «Фи-
нальная версия консультационного 
доклада, содержащая подходы Бан-
ка России к мэппингу, будет опубли-
кована в апреле. Летом планируется 
публикация самого мэппинга — со-
поставления шкал»,— уточнили вче-
ра в пресс-службе регулятора. Кроме 
того, еще не закрыт вопрос о количе-
стве участников рейтингового рын-
ка. Если в реестр войдут другие 
агентства, вполне вероятно, что без 
мэппинга не обойтись.

Мария Сарычева,  
Павел Аксенов

Мэппинг трудной судьбы
Проект унифицированной рейтинговой шкалы  
может быть приостановлен

Вчера рублевая цена россий-
ской нефти Urals приблизилась 
к уровню 3 тыс. руб. за баррель. 
Этому способствовало повыше-
ние валютной стоимости нефти 
при стабильном курсе россий-
ской валюты. Такое повышение 
даст существенную прибавку 
российскому бюджету, которая 
оценивается в расчете на год 
в размере 1,1 трлн руб.

В четверг рублевая цена россий-
ский нефти Urals впервые с начала 
марта приблизилась к уровню 3 тыс. 
руб. за баррель. В ходе торгов ее стои-
мость поднималась на 2,8%, до 
2977 руб. за баррель — максимально-
го значения с 8 марта. По итогам дня 
она закрепилась возле отметки 2962 
руб., прибавив за день 2,4%. Уверен-
ный рост продолжается вторую неде-
лю, и за это время она выросла на 7,7%.

Возвращению рублевой стоимо-
сти нефти к психологически важной 
отметке способствовало в первую 
очередь повышение цен на европей-

ском рынке нефти. По данным агент-
ства Reuters, в четверг стоимость рос-
сийской нефти Urals поднималась до 
отметки $52,8 за баррель — макси-
мального значения за последние че-
тыре недели. При этом уверенный 
рост ее цены продолжается вторую 
неделю подряд, и за это время она 
выросла более чем на 8%. Причем 
только за последние два дня она вы-
росла на 4,2%. Взлету цен на нефть 
способствуют надежды участников 
рынка на продление сделки по сни-
жению объемов добычи членами 
ОПЕК и другими крупными произво-
дителями, не входящими в картель. 
«Разрыв между предложением и 
спросом сокращается, что имеет 
большое значение для участников со-
глашения ОПЕК+ об ограничении до-
бычи, которые намерены восстано-
вить баланс нефтяного рынка до кон-
ца года»,— отмечают аналитики в от-
чете Sberbank Investment Research.

Вместе с тем достижение ценами 
на нефть многомесячных макси-

мумов оказало слабое влияние на 
российский валютный рынок. По 
итогам торгов четверга курс долла-
ра на Московской бирже составил 
56,29 руб./$, что на 8 коп. выше за-
крытия предыдущей недели. За две 
недели курс доллара потерял около 
90 коп., или 1,4%. По словам аналити-
ков ING, чувствительность рубля к 
динамике цен на нефть снизилась, 
учитывая отметки, где он торгуется.

Столь независимое поведение ру-
бля положительно отражается на до-
ходах российского бюджета, значи-
тельную долю которого формируют 
нефтегазовые поступления. По оцен-
кам макроаналитика Райффайзен-
банка Станислава Мурашова, при со-
хранении стоимость нефти до конца 
года на уровне 3–3,1 тыс. руб. за бар-
рель объем дополнительных дохо-
дов составил бы около 1,1 трлн руб. 
против 600 млрд руб. допдоходов, ко-
торые бы формировались при цене 
2,8 тыс. руб. за баррель.

Виталий Гайдаев

Рубль поддержал нефть
и дополнительные доходы бюджета

Финансовым компаниям 
очень важно повлиять  

на эмитентов,  
чтобы они  

заблаговременно 
обратились к рейтинговым 

агентствам  
и получили рейтинги

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  
20 декабря 2016 года

Ц И Т А Т А

40 процентов от общего убытка 
банковской системы пришлось на кре-
дитные организации, получившие  
от государства ОФЗ в капитал

с1
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Как стало известно 
”
Ъ“, Сбер-

банк через ООО «Южная авто-
мобильная группа» (ЮАГ) до-
бился ареста активов экс-вла-
дельца Таганрогского автозаво-
да (ТагАЗ) Михаила Парамонова 
и кипрских компаний, которые 
он, предположительно, контр-
олирует. Окружной суд Никосии 
запретил ответчикам отчуж-
дать активы и заморозил их 
средства на 4,4 млрд руб. Такой 
приказ вынесен в целях обеспе-
чения иска ЮАГ о возмещении 
убытков, причиненных якобы 
мошенническими действиями 
бывшего руководства ТагАЗа.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, близ-

кий к сторонам спора, 28 марта 
Окружной суд Никосии вынес при-
каз об аресте имущества кипрских 
компаний Stoba Trading Ltd и Cerim 
Trading Ltd и Михаила Парамонова. 
Такое развитие событий 

”
Ъ“ прогно-

зировал в сентябре 2016 года: тогда 
по требованию ЮАГ и конкурсного 
управляющего Михаила Парамоно-
ва тот же суд обязал кипрские фир-
мы раскрыть информацию о бене-
фициарах, активах и сделках с ТагА-
Зом. Информация раскрыта частич-
но, и сейчас ЮАГ требует привлечь к 
ответственности директора Stoba 
Михалиса Михаэлидиса.

Арест на имущество наложен в 
обеспечение иска, который ЮАГ по-
дала в марте к кипрским компани-
ям, их директорам и господину Па-
рамонову, говорит собеседник 

”
Ъ“. 

ЮАГ требует признать искусствен-
ной задолженность ТагАЗа перед 
Stoba и Cerim, а действия по ее фор-
мированию — мошенничеством, 
считая, что эти фирмы контролиру-
ются самим Михаилом Парамоно-
вым. ЮАГ также просит взыскать с 
ответчиков 4,4 млрд руб. убытков.

• ТагАЗ работал с 1997 года, соби-
рая машины под брендами Tagaz, 
Vortex, Hyundai, BYD. В 2014 году 
компанию признали банкротом, 
сумма ее долгов превысила 20 млрд 
руб. Имущество завода с апреля 2015 
года пытаются продать единым ло-
том, последний раз в октябре за него 
просили 488 млн руб. Очередные тор-
ги ожидаются в апреле. Михаил Па-
рамонов признан банкротом в сен-
тябре 2016 года по инициативе ЮАГ, 
его долг по кредиту составлял 4,4 
 млрд руб. Общая сумма требований 
кредиторов к господину Парамонову 
превышает 18 млрд руб.
Суд Никосии запретил ответчи-

кам и их представителям отчуждать 
активы (в том числе движимое и не-
движимое имущество, дебиторскую 

задолженность) и совершать любые 
действия, которые могут повлечь 
передачу активов на сумму до 
4,4 млрд руб. независимо от их нахо-
ждения. Заморожены также все сче-
та и депозиты ответчиков в любом 
банке или финансовом учреждении 
на Кипре и за его пределами. На 
свои повседневные нужды ответчи-
ки могут тратить лишь €1500 в ме-
сяц. Срок ареста установлен до даль-
нейшего распоряжения суда или 
окончания слушаний. При невы-
полнении приказа ответчики-физ-
лица будут арестованы.

В Сбербанке «удовлетворены ре-
шением Окружного суда Никосии о 
заморозке активов». «Банк продол-
жит принимать меры к взысканию 
задолженности как с ТагАЗа, так и с 
господина Парамонова, выступав-
шего поручителем по займам»,— 
подчеркнули в банке. Связаться с 
Михаилом Парамоновым, который 
сейчас проживает в Германии, не 
удалось.

«Иски о мошенничестве по ан-
глийскому праву — это не уголов-
ные дела, а дела о преднамеренной 
недобросовестности лиц, в данном 
случае обвиняемых в выводе средств 
с завода»,— поясняет управляющий 
партнер «Бартолиус» Юлий Тай. Раз 
суд наложил арест на имущество 
фирм, продолжает юрист, значит, у 
него есть основания полагать, что 
Михаил Парамонов с ними связан и 
может их контролировать, а ответчи-
ки пока не сумели это опровергнуть. 
По словам господина Тая, обычный 
срок для процесса на Кипре по слож-
ному спору — два года.

В реестре кредиторов ТагАЗа тре-
бования Stoba и Cerim составляют 
3,45 млрд руб., около 1 млрд руб. из 
них обеспечены залогом, что означа-
ет приоритетное получение средств 
по этим долгам при продаже имуще-
ства завода. Одна из целей ареста мо-
жет быть в том, чтобы не позволить 
залоговым кредиторам на Кипре по-
лучить деньги от ТагАЗа, полагает 
Юлий Тай. При этом, по его мнению, 
при удовлетворении судом иска о 
мошенничестве на часть арестован-
ных активов могут претендовать и 
другие кредиторы как завода, так и 
Михаила Парамонова.

Анна Занина

Экс-владельца ТагАЗа 
заморозили на Кипре
Сбербанк обвиняет Михаила Парамонова 
в мошенничестве

Как выяснил 
”
Ъ“, энергокомпа-

ния «КрымТЭЦ» и Объединен-
ная двигателестроительная кор-
порация «Ростеха» предложили 
проект строительства до 120 МВт 
новой газовой генерации на 
Сакской ТЭЦ. Инвестором мо-
жет  выступить «КрымТЭЦ», но 
ис точник возврата денег нея-
сен. По данным источников 

”
Ъ“, 

для этого, как и для проектов 
строительства больших ТЭС 
на полуострове, придется вво-
дить еще одну надбавку к ценам 
на оптовом энергорынке в дру-
гих регионах РФ. Или давать 
под проект прямые бюджетные 
субсидии.

Владелец тепловой генерации 
Крыма АО «КрымТЭЦ» (подконтроль-
но Петру Нидзельскому) планирует 
принять участие в конкурсе по стро-
ительству новых парогазовых уста-
новок (ПГУ) на 120 МВт для Сакской 
ТЭЦ. Как сообщил вчера замминист-
ра энергетики РФ Вячеслав Кравчен-
ко, конкурс пройдет в мае. «Генера-
ция нужна. Те прогнозы, которые мы 
делали и сейчас скорректировали, 
показывают, что в Крыму идет очень 
серьезный рост потребления»,— по-
яснил чиновник. Строительство но-
вых блоков должно начаться в бли-
жайшее время, завершить проект 
нужно до конца года. «Эти блоки быс-
тровозводимые»,— пояснил госпо-
дин Кравченко.

В схеме и программе развития 
крымской энергосистемы к 2022 году 
ожидается рост потребления мощно-
сти до 1583 МВт. Сейчас (с учетом сол-
нечной, ветровой и переброшенной в 
2014 году в Крым мобильной генера-
ции) общая мощность станций — 
лишь 920 МВт. Мощность станций 
«КрымТЭЦ» — 161 МВт, еще до 800 МВт 
Крым получает по энергомосту через 
Керченский пролив. Пока мощность 
Сакской ТЭЦ — лишь 12 МВт.

В «КрымТЭЦ» 
”
Ъ“ сообщили, что 

планируют предложить на конкурсе 
проект по строительству на Сакской 
ТЭЦ до 120 МВт на отечественном 
оборудовании. Проект будет вестись 
за счет инвестора, возврат инвести-
ций вероятен за счет «некоего анало-

га договора на поставку мощности 
(ДПМ) — надбавки к цене на мощ-
ность, в целях частичной компенса-
ции капзатрат 

”
КрымТЭЦ“», говорит 

источник 
”
Ъ“.

По информации 
”
Ъ“, переговоры 

о  п о с т а в к е  о б о р у д о в а н и я 
«КрымТЭЦ» и Минэнерго ведут с 
входящей в «Ростех» Объединенной 
двигателестроительной корпораци-
ей (ОДК). Приоритетная схема — 
две ПГУ по 60 МВт (четыре газовые 
турбины ГТА-25 и две паротурбин-
ные установки). При этом, уточняет 
источник 

”
Ъ“, к ноябрю будут введе-

ны только газовые турбины на 
90 МВт, достройка к ним паровых 
турбин планируется на ноябрь 2018 
года. В ОДК переговоры не коммен-
тируют.

В энергодефицитном Крыму стро-
ятся еще две ТЭС — Севастопольская 
и Симферопольская (до 940 МВт), их 
за 71 млрд руб. возводит подкон-
трольный «Ростеху» «Технопромэкс-
порт» (ТПЭ). Но из-за санкций ЕС и 
США поставки энергооборудования 
затруднены. У России пока нет успеш-
но работающих газовых турбин боль-
шой мощности, к турбинам ОДК ГТД-
110 (стоят на Ивановских ПГУ «Интер 
РАО» и Рязанской ГРЭС «Газпром энер-
гохолдинга») возникали претензии. 
ОДК и «Роснано» дорабатывают тур-
бину, но ее серийное производство 
должно начаться лишь в 2018 году. У 
ТПЭ возникли проблемы с поставка-
ми импортных турбин, оборудова-
ние до сих пор не законтрактовано. 
Окупить эти инвестиции планирует-
ся за счет надбавки к цене на оптовом 
энергорынке.

По данным «Системного операто-
ра», максимум потребления в Крыму 
в январе достиг 1427 МВт. Дефицит бу-
дет расти: по прогнозному балансу, 
зимой 2017–2018 годов ожидается де-
фицит в 120 МВт, в 2018–2019 годах — 
150 МВт. Часть, по данным 

”
Ъ“, плани-

руется закрыть за счет перебазирова-
ния четырех мобильных ГТЭС из Ка-
лининградской области, с Кубани и 
из Тувы, это будет стоить около 
400 млн руб. В Крыму также есть око-
ло 70 дизельгенераторов (75,2 МВт). 
Как отмечает Наталья Порохова из 
АКРА, хотя сейчас в Единой энергоси-
стеме России избыток предложения, 
в ряде регионов сохраняется дефи-
цит, не решена и проблема привлече-
ния инвесторов на основе рыночных 
механизмов. В Крыму ее усугубляют 
санкции. Текущий уровень цен на 
электроэнергию на полуострове не-
привлекателен для реализации инве-
стпроектов, поэтому альтернатива — 
либо повышенный тариф к рынку, 
либо бюджетные субсидии.

Татьяна Дятел

Крыму поддадут пару и газу
В Саках построят еще одну электростанцию

Тогда в совладельцах «Колмара» 
появился Андрей Бокарев, причем 
источники 

”
Ъ“ в отрасли говорят, 

что бизнесмен не сильно заинтере-
сован в развитии конкурента для 
входящего в УГМК «Кузбассразрезу-
гля» (КРУ), и указывают, что объеди-
нять КРУ и «Колмар» не планирует-
ся. Скорее господин Бокарев «согла-
сился выступить в роли акционе-
ра 

”
Колмара“ на какое-то опреде-

ленное время», полагают источни-
ки 

”
Ъ“. Почему Анатолий Митро-

шин вышел из «Колмара», офици-

ально не поясняется. Один из собе-
седников 

”
Ъ“ в отрасли слышал, что 

у господ Митрошина и Цивилева 
разошлись взгляды на развитие 
компании. Связаться с ними вчера 
не удалось, в «Колмаре» и «Волга 
Груп» на запросы 

”
Ъ“ не ответили, в 

УГМК бизнес акционеров не ком-
ментируют.

Другой источник 
”
Ъ“ в отрасли 

считает, что господин Митрошин 
выбрал удачный момент для выхо-
да — на пике угольных цен. В прош-
лом году на фоне регуляторного ог-
раничения добычи в КНР цены на 
премиальный коксующийся уголь 

(hard coking coal, HCC) достигали 
$300 за тонну, сейчас спотовые це-
ны — $241 за тонну. Но уголь «Кол-
мара» — высокозольный (до 48%), 
поэтому значительная часть объе-
мов теряется при обогащении, от-
мечает собеседник 

”
Ъ“, и в случае 

падения цен до минимумов 2016 го-
да производство может стать нерен-
табельным. В среднесрочной пер-
спективе цены на HCC вернутся к 
$140–160 за тонну, но большинство 
российских углей торгуются с дис-
контом к премиальным, указывает 
Андрей Лобазов из «Атона».

Анатолий Джумайло

«Колмар» остался без основателя

Сами обязательства по экспорту бу-
дут определяться допсоглашением. 
Крайний срок внесения изменений в 
промсборку — 1 сентября. По данным 

”
Ъ“, господин Дворкович согласился с 

предложением и дал поручение про-
работать его Минэкономики, Мин-
промторгу и Минфину с учетом «необ-
ходимости избежать дестимулирова-
ния роста уровня локализации» и со-
гласовать проект до 1 июля. Также он 
поручил до 15 мая проработать с Рос-
сийским экспортным центром воз-
можность снижать таможенные пла-
тежи и налоги, если компания берет 
обязательства по экспорту.

В марте Максим Орешкин уже го-
ворил об изменении расчета локали-
зации. Он объяснял, что по новой фор-
муле, если целевой уровень локализа-
ции — 60%, а доля экспорта — 10%, то 
показатель снижается на 4 процент-
ных пункта (см. 

”
Ъ“ от 20 марта). Мин-

промторг 
”
Ъ“ комментариев не дал, 

но во вторник замминистра Алек-
сандр Морозов заявлял, что коррек-
ция локализации за счет экспорта не 
стимулирует «настоящую локализа-
цию». Промсборщикам «второй вол-
ны» уже дали послабление в 2016 году, 
требования были заморожены на год.

В «Фольксваген Груп Рус» подтвер-
дили 

”
Ъ“ интерес к росту экспорта и 

отметили: «Отраслевые ведомства 
нас поддерживают». «Чтобы экспор-
тировать в ЕС, мы должны оснащать 
машины двигателями 

”
Евро-6“, ко-

торые мы локально не произво-
дим»,— говорят в компании. Число 
импортных компонентов возраста-
ет, а добавленная локально стои-
мость падает. Компания намерена 
поставлять Skoda Yeti в Чехию на фо-
не превышения спроса над предло-
жением своего чешского завода. В 
«Фольксваген Груп Рус» считают не-
обходимым встраивание в глобаль-
ные цепочки поставок концерна 
Volkswagen и отмечают, что ряд по-
ставщиков уже интегрированы.

В других автоконцернах идею не 
приветствуют, не согласны с измене-
нием формулы и в Объединении ав-
топроизводителей России (ОАР). Собе-
седники 

”
Ъ“ полагают, что изменение 

не нужно никому, кроме VW Group, 
остальные выполняют требования 
промсборки. Прошлое послабление, 
говорят источники 

”
Ъ“, также лобби-

ровалось немцами. Отчеты по лока-
лизации за 2016 год будут предостав-
лены до 1 мая. Источник 

”
Ъ“ в отрасли 

рассуждает, что рост экспорта за счет 
снижения требований по локализа-
ции противоречит логике правитель-
ства — «развивать производство и по-
вышать локализацию за счет экспор-
та». Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting замечает, что менять пра-
вила из-за одного концерна некор-
ректно, но поскольку «нарушитель» 
один, то для сохранения льгот можно 
заключить допсоглашение, напри-
мер по развитию в РФ инжиниринга.

Яна Циноева,  
Денис Скоробогатько

Россия — родина Yeti

Газпромбанк привлек два но-
вых банка к участию в синдици-
рованном кредите на 30 млрд 
руб., выделяемом Государствен-
ной транспортной лизинговой 
компании (ГТЛК) на закупку 
32 самолетов SSJ 100. По данным 

”
Ъ“, соорганизаторами кредита 

будут ВБРР и китайский ICBC. 
Сучетом докапитализации ГТЛК 
в 2015–2016 годах общая сумма, 
которую она должна получить 
на закупку авиатехники, соста-
вит 64 млрд руб.

ВБРР (подконтролен «Роснефти») 
и китайский ICBC пополнят синди-
кат кредиторов, организатором кото-
рого выступил Газпромбанк для 
ГТЛК, рассказал 

”
Ъ“ источник, близ-

кий к одному из участников сделки. 
Речь идет о программе финансиро-
вания лизинга 32 самолетов SSJ 100. 
Кредитный договор между ГТЛК и 
ГПБ на 30 млрд руб. был заключен в 
декабре 2016 года, тогда же компа-
ния получила первый транш. Как по-
яснили 

”
Ъ“ в госбанке, срок кредита 

составляет семь лет с возможностью 
продления до 12 лет, другие условия 
не раскрываются. Первый транш по-
шел на закупку четырех SSJ 100 для 
авиакомпании «Ямал». ГТЛК уже по-
ставила 17 самолетов, в том числе 
«Якутии» и «ИрАэро».

В ГТЛК 
”
Ъ“ уточнили, что остав-

шиеся SSJ 100 будут поставлены 
«Ямалу», «ИрАэро» и создаваемой 

авиакомпании «Азимут» (сейчас та-
кие самолеты арендуют «Ямал», 
«ИрАэро», «Якутия»). При этом 
«Ямал» и «ИрАэро» до реализации 
программы ГТЛК не эксплуатирова-
ли SSJ 100. «Азимут» планирует на ба-
зе SSJ 100 сформировать монотип-
ный парк самолетов.

По словам собеседника 
”
Ъ“, по-

мимо ВБРР и ICBC список сооргани-
заторов кредита может пополниться 
и другими банками. Его окончатель-
ное формирование и закрытие сдел-
ки планируется «в ближайшее вре-
мя». В Газпромбанке 

”
Ъ“ сообщили, 

что сделку также рассматривают 
российские частные и государствен-
ные банки, а также ряд банков с ино-
странным капиталом, закрытие 
сделки — «перспектива ближайше-
го месяца».

Контракт на 60 млрд руб. на по-
купку 32 самолетов у ГСС (произво-
дитель SSJ 100) ГТЛК подписала на 
авиасалоне МАКС-2015. В 2015 году 
компания впервые получала господ-
держку на развитие авиализинга — 
через ОФЗ ей выделили 30 млрд 
руб., которые она направила ГСС в 
качестве аванса по контракту. В ок-
тябре 2015 года ГТЛК сообщила, что 
ей нужно еще 30 млрд руб. на про-
дление программы, но Минфин и 
Минэкономики ей отказали, посчи-
тав, что выделенных средств доста-
точно, а новых твердых контрактов 
с авиакомпаниями нет. В конце 2016 

года ГТЛК была докапитализирова-
на лишь на 4 млрд руб., что позволи-
ло авансировать покупку еще четы-
рех самолетов с поставкой в 2018 го-
ду. Эти самолеты также распределе-
ны между авиакомпаниями, сооб-
щили 

”
Ъ“ в ГТЛК.

Параллельно с докапитализаци-
ей ГТЛК должна была привлечь с 
рынка коммерческий кредит на ту 
же сумму для оплаты полной стои-
мости самолетов, организатором 
синдицированного кредита назна-
чили Газпромбанк. С учетом дока-
питализации в 2015–2016 годах об-
щая сумма, которую ГТЛК должна 
получить на авиатехнику (в основ-
ном SSJ 100), составляет 64 млрд руб.

Главный редактор журнала «Ави-
атранспортное обозрение» Алек-
сей Синицкий говорит, что привле-
чение кредитных средств с участи-
ем нескольких банков позволяе-
траспределять риски по несколь-
ким кредитным организациям и 
минимизирует вероятность невоз-
врата выданной доли. В то же время 
ГТЛК как госкомпания могла бы 
уделять больше внимания не толь-
ко крупным коммерческим проек-
там, но также развивать доступный 
лизинг авиатехники для неболь-
ших компаний, работающих в труд-
нодоступных регионах, считает 
эксперт.

Анастасия Веденеева,  
Елизавета Кузнецова

ГТЛК получит деньги из Китая
К синдицированному кредиту присоединятся ICBC и ВБРР

Перспектива развития 
генерации и сетей будет 

упираться в принципиально 
другую цифру. Она увеличена 

до 2,6 гигаватта
— Светлана Бородулина,

министр топлива и энергетики  
Республики Крым,  

29 декабря 2016 года
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Кипрский суд оставил 
 экс-владельцу ТагАЗа 
(на снимке) и связанным 
с ним фирмам право тра-
тить на повседневные рас-
ходы до €1,5 тыс. в месяц  
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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Четвертый по обороту продукто-
вый ритейлер «Дикси» неделю 
назад объявил о прекращении 
контракта с подмосковным про-
изводителем колбас «Морта-
дель». Свое решение сеть объяс-
нила претензиями к качеству 
и наличием в составе продук-
ции не указанных на упаковке 
ингредиентов. До разрыва кон-
тракта «Мортадель» требовала 
от «Дикси» вернуть более 100 млн 
руб., выплаченных якобы за 
«лжемаркетинг», и просила сни-
зить торговую наценку на про-
дукцию. В интервью 

”
Ъ“ вице-

президент «Мортадель» Эльвира 
Агурбаш рассказала предысто-
рию конфликта и объяснила, 
как могли попасти в колбасу 
 посторонние вещества. 

— Вы получили официальное уве-
домление от «Дикси» о расторже-
нии контракта? 
— До сих пор нет. О его отправке мы 
узнали из СМИ.
— После 31 марта вы пытались 
как-то вступить в диалог с менед-
жментом «Дикси»?
— Мы вели постоянную переписку в 
течение последних двух лет, и все во-
просы пытались решить в рабочем 
режиме, но «Дикси» не действовала в 
рамках закона и партнерских отно-
шений. После получения уведомле-
ния о расторжении договора о по-
ставке мы будем обращаться в ФАС 
(Федеральную антимонопольную 
службу.— 

”
Ъ“) и в суд, так как счита-

ем, что расторжение заявлено по ди-
скриминационным основаниям.
— «Дикси» объясняла решение на-
личием в вашей продукции ин-
гредиентов, не указанных на упа-
ковке…
— Нужно учесть, что производство 
колбасных изделий функционирует 
на техническом уровне взвешивания 
ингредиентов. В куттере (машина для 
тонкого или структурного измельче-
ния мяса и приготовления фар-
ша.— 

”
Ъ“) ингредиенты от одного 

продукта могут попасть в другой за-
мес в объеме, неуловимом и не значи-
мом для качества и вкуса,— макси-
мум сотни граммов на 500 кг. Лабора-
торные методы контроля пищевых 
продуктов, в том числе колбасных, 
имеют очень высокую чувствитель-
ность, выше технологической культу-
ры и возможности производства. В ав-
густе и декабре 2016 года мы заказы-
вали в лабораториях, аккредитован-
ных государством, исследование про-
дукции других поставщиков с полок 
«Дикси», которые выявляли точно та-
кие же проблемы. Но с ними, как ви-
дим, «Дикси» работать продолжает.
— О каких компаниях идет речь?
— Называть имена будет некоррект-
но, но протоколы испытаний у нас 
есть, и мы намерены использовать их 
в ходе разбирательств с «Дикси». Одна-
ко я готова сейчас озвучить, что в не-
скольких видах колбасных изделий 
СТМ «Дикси» была обнаружена ки-
шечная палочка, что подтверждают 
результаты экспертиз, о чем мы пись-
менно уведомили «Дикси». Но на на-
ши запросы, какие мероприятия они 
провели и отозвали ли с полок небез-
опасную для жизни покупателей про-
дукцию, нам не ответили.
— Я правильно пониманию, что 
прежде вы не пытались обжа-
ловать возврат продукции от 
«Дикси»? 
— Все возвраты от «Дикси» шли без 
ссылок на какие либо нормативные 
документы — все было оформлено в 
произвольной форме. Например, 
продукция с одной датой выпуска 
уходила на три распредцентра «Дик-
си», и на двух из них принимали то-
вар полностью без претензий, а на 
третьем — отказывали. Мы направля-

ли в адрес «Дикси» претензии о необо-
снованных возвратах, которые они 
игнорировали. В октябре 2016 года 
нам прислали протоколы, где было 
указано наличие следов растительно-
го белка, крахмала и глютена, кото-
рые безопасны для жизни человека, 
присутствуют во многих других про-
дуктах. Тот же глютен есть почти в 80% 
всех хлебобулочных изделий. После 
этого мы сменили поставщика много-
функциональной смеси для колбас, 
заново провели контрольный анализ 
и возобновили поставки. Никаких 
претензий к качеству и составу с тех 
пор и до сегодняшнего дня от них не 
поступало, как и от других торговых 
сетей. Учитывая, что с другими по-
ставщиками при наличии у них та-
ких же и более существенных про-
блем «Дикси» не прекращает сотруд-
ничество, мы видим, что идет прямая 
дискриминация «Мортадель» как 
принципиального поставщика.
— Вы уже начали искать другие 
каналы сбыта на тот случай, если 
урегулировать спор с «Дикси» не 
получится? 
— В этом месяце мы подписали дого-
вор с X5 Retail Group на поставку бо-
лее чем в тысячу магазинов «Пятероч-
ка» и «Перекресток». В «Дикси» мы по-
ставляли примерно 40% всей продук-
ции, около 25% из этого объема теперь 
займет X5. Кроме того, мы продолжим 
работать с другими нашими партне-
рами — Globus, «Лентой» и др. 
— Условия сотрудничества с X5, 
касающиеся ценообразования, 
вас устраивают?
— Новые условия договора в настоя-
щий момент устраивают.
— В письме гендиректору «Дикси» 
Сергею Белякову вы писали, что в 
том числе из-за выплат разных 
бонусов компании пришлось со-
кращать сотрудников, поголовье 
свиней, посевные площади. Чем 
потеря «Дикси» может сейчас гро-
зить компании? 
— Только в прошлом году из-за нео-
боснованно завышенных выплат се-
тям мы были вынуждены сократить 
поголовье на 23%. Средняя заработ-
ная плата на предприятии упала на 
39%, отчисления в бюджет сократи-
лись в четыре раза, и мы расстались 
с 600 сотрудниками. Вероятно, те-
перь будем вынуждены расстаться 
еще с определенным количеством 
рабочих мест.
— Есть ли у вас право требовать от 
«Дикси» компенсацию за односто-
роннее расторжение?
— Нет. Мы вынуждены подписывать 
договоры, которые в большей степе-
ни защищают интересы сетей. В про-
тивном случае мы будем выброше-
ны с торговых полок. Магазины из 
несетевой розницы, занимавшие у 
нас серьезную долю в сбыте продук-
ции, сегодня практически выдавле-
ны с рынка.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«Мы вынуждены 
подписывать договоры, 
которые в большей 
степени защищают 
интересы сетей»
Вице-президент «Мортадель» Эльвира 
Агурбаш о конфликте с ГК «Дикси»

Госдума рассмотрит законопро-
ект, который освобождает ма-
лый бизнес, работающий по па-
тентам и единому налогу на 
вмененный доход (ЕНВД), от не-
обходимости использовать он-
лайн-кассы. Принятие докумен-
та, по мнению его авторов, пре-
дотвратит уход мелкого бизнеса 
в тень из-за высоких затрат на 
обслуживание новой системы. 
Производители кассовой техни-
ки, однако, уверены, что от он-
лайн-касс предприниматели 
только выиграют: с их помо-
щью они смогут создавать свои 
программы лояльности и полу-
чать качественную аналитику 
по продажам.

Заксобрание Челябинской обла-
сти вчера внесло в Госдуму законопро-
ект, освобождающий плательщиков 
патента и ЕНВД от необходимости 
применять онлайн-кассы. Авторы по-
правок уверены, что установка обору-
дования, в режиме реального време-
ни передающего данные в налоговые 
органы, экономически нецелесоо-
бразна для малого бизнеса. Так, вы-
ручка, которая является предметом 
налогового контроля, не учитывается 
при исчислении налога для предпри-

нимателей, уплачивающих патент 
или ЕНВД, сказано в пояснительной 
записке к законопроекту. Кроме это-
го, расходы бизнеса на приобретение 
новых кассовых аппаратов несопо-
ставимы с его доходностью: «Значи-
тельное увеличение затрат… приве-
дет к закрытию малорентабельного 
бизнеса в сфере услуг населению, ухо-
ду предпринимателей в тень и, следо-
вательно, сокращению налоговых по-
ступлений в местные бюджеты, а так-
же выплат в пенсионный фонд».

Работающие с ЕНВД или патентом 
бизнесмены должны перейти на об-
новленную кассовую технику с 1 ию-
ля 2018 года. По данным Федеральной 
налоговой службы (ФНС), на начало 
2015 года в России более 99 тыс. инди-
видуальных предпринимателей (ИП) 
применяли патентную систему нало-
гообложения, ЕНВД уплачивали око-
ло 2,44 млн человек, из которых 
1,8 млн — ИП.

Инициативу региональных депу-
татов поддерживает «Опора России», 
говорит член ее президиума Алексей 
Небольсин. По его словам, организа-
ция выступала с аналогичным пред-
ложением еще на этапе обсуждения 
необходимости онлайн-касс. Оно не 
было поддержано, так как федераль-
ные власти рассчитывают увеличить 
поступления в бюджет, объясняет го-
сподин Небольсин. «Вряд ли теперь 
вопрос будет пересмотрен»,— счита-
ет он. Эксперт не исключает, что 
контроль за выручкой, который бу-
дет обеспечен использованием он-
лайн-касс, может, например, повы-
сить стоимость патента, после того 
как станет виден оборот отдельных 
предпринимателей. По мнению 
юриста BGP Litigation Наталии Юр-
ченковой, даже без каких-либо по-

слаблений для малого бизнеса они 
все равно выиграют от перехода на 
электронный документооборот. «Со-
кратятся риски налоговых доначи-
слений бизнесу, поскольку будет 
происходить полное отражение вы-
ручки при проведении кассовых опе-
раций»,— поясняет она.

Между тем бизнесмены уже столк-
нулись с некоторыми сложностями 
при переходе на новую кассовую тех-
нику. Как ранее писал 

”
Ъ“, минималь-

ная сумма кассового аппарата в 20–
21 тыс. руб. от крупнейших произво-
дителей превышает обещанный госу-
дарством налоговый вычет в размере 
18 тыс. руб. (предназначен для пла-
тельщиков ЕНВД, которые ранее не 
использовали кассы). Гендиректор и 
акционер «Эвотора» (производит кас-
сы и программное обеспечение для 
них) Андрей Романенко утверждает, 
что стоимость смарт-терминала его 
компании начинается от 19 тыс. руб.

Кроме покупки нового аппарата 
для его активации требуются установ-
ка (3 тыс. руб.), ежемесячное обслужи-
вание (1 тыс. руб.), договор с операто-
ром (3 тыс. руб.), электронная цифро-
вая подпись (1–1,5 тыс. руб.) и оплата 
интернета. По оценке Торгово-про-
мышленной палаты, суммарные рас-
ходы на установку новых касс коле-
блются от 56 тыс. руб. в Санкт-Петер-
бурге до 117,5 тыс. руб. в Кемеровской 
области. В Москве стоимость такого 
«набора» может достигать 60 тыс. руб.

Господин Романенко уверен, что 
закон, цель которого ужесточить 
контроль сбора налогов для пополне-
ния бюджета и повысить защиту прав 
потребителей, должен касаться всех 
предпринимателей без исключения. 
Также, по его мнению, переход на он-
лайн-кассы даст малому бизнесу воз-
можность начать использовать ин-
струменты крупных игроков — про-
граммы лояльности, контроль и ана-
литику по остаткам товаров, анализ 
продаж, удаленный контроль торго-
вых точек через личный кабинет и др.

Глава комитета Госдумы по бюдже-
ту и налогам Андрей Макаров вчера 
был недоступен для комментариев. 
Получить комментарий от ФНС не 
удалось.

Анастасия Дуленкова

Малый бизнес хотят пустить мимо касс
Его предлагают освободить от установки нового оборудования

Малый и средний бизнес 
должен представлять собой 

действительно опору 
развития экономики нашей 

страны
— Владимир Путин,

президент России, в январе 2016 года

Ц И Т А Т А

КОНТЕКСТ

М Е Д И Ц И Н А
«Мать и дитя» проведет 
допэмиссию
Акционеры MD Medical Group (MDMG, вла-
деет сетью клиник «Мать и дитя») 28 апреля 
рассмотрят вопрос о размещении допэмис-

сии в количестве до 8,417 млн обыкновен-
ных акций по цене $0,08 за бумагу, говорит-
ся в повестке к внеочередному собранию 
акционеров группы. Допэмиссия составляет 
10,1% от увеличенного уставного капитала и 
11,2% от нынешнего. Право на проведение 

допэмиссии дается на срок до 27 апреля 
2022 года. Менеджмент MDMG в феврале 
говорил, что не исключает проведения SPO, 
но при этом не испытывает острой потреб-
ности в средствах для погашения долга. 
«Интерфакс»

Недавний теракт в метро Санкт-
Петербурга, популярного среди 
иностранных туристов, может за-
ставить зарубежных путешест-
венников пересмотреть свои пла-
ны на посещение не только этого 
города, но и других мест в России. 
Туроператоры уже  начали фикси-
ровать первые отказы от ранее 
сделанных бронирований и об-
щее снижение интереса к поезд-
кам со стороны граждан других 
стран. По ожиданиям некоторых 
участников рынка, продажи мо-
гут сократиться на 15–20%.

На въездном туристическом рын-
ке были зафиксированы первые по-
сле произошедшего в понедельник 
взрыва в метро Санкт-Петербурга от-
казы иностранцев от поездок в Рос-
сию. Об этом вчера сообщили в Ассо-
циации туроператоров России (АТОР). 
По данным организации, от туров в 
Россию отказались путешественники 
из Японии, организацией поездки ко-
торых занималась компания «Ака-
демсервис». Точное количество путе-
шественников, решивших не посе-
щать страну, в компании не уточни-
ли. Исполнительный директор АТОР 
Майя Ломидзе добавляет, что туристы 
связали свой отказ непосредственно с 
событиями в Петербурге. «Традици-
онно более чувствительными к взры-
вам и нападениям считались туристы 
из Европы, но теперь опасения чаще 
высказывают путешественники из 
Азии, жители западных стран стали 
относиться к подобным новостям 

спокойнее»,— рассуждает она. В ито-
ге, добавляет руководитель департа-
мента въездного туризма «КМП 
групп» Александр Макляровский, чи-
сло бронирований из Азии может со-
кратиться примерно на 5%.

Другие участники туристического 
рынка пока не зафиксировали анну-
ляций туров, но уже столкнулись с со-
кращением темпов бронирований. 
По словам госпожи Ломидзе, речь 
идет о снижении продаж туров в Рос-
сию на 3–5% относительно предыду-
щей недели. Об этом же говорит пред-
ставитель Российского союза турин-
дустрии Ирина Тюрина. «Возможно, 
пауза в бронированиях составит око-
ло двух недель»,— не исключает она. 
Господин Макляровский ждет, что за-
стой продлится месяц-два. 

Рынок въездного туризма рос два 
последних года. По данным погранич-
ной службы ФСБ, в 2016 году ино-
странцы совершили 3,27 млн туристи-

ческих проездок в Россию — на 11,2% 
больше, чем годом ранее. По итогам 
2015 года приток путешественников 
увеличился на 13,7%. Петербург — 
один из наиболее популярных рос-
сийских городов у иностранных путе-
шественников. По оценкам гендирек-
тора туроператора «Дельфин» Сергея 
Ромашкина, 50% всего организованно-
го потока в Россию посещают только 
Москву, 30% — только Санкт-Петер-
бург, 20% — совмещают два города. 

Большие ожидания участники тур-
рынка связывали и с будущим сезо-
ном, который должен начаться в мае. 
Ирина Тюрина рассказывает, что мно-
гие туроператоры рассчитывали на 
50-процентное увеличение числа 
групповых поездок. «Сейчас все эти 
прогнозы отозваны: многие туристы 
и иностранные компании-партнеры 
в разговорах высказывают опасения 
относительно ситуации с безопасно-
стью в России»,— объясняет она. Сер-

гей Ромашкин ожидает, что падение 
въездного турпотока составит 15–20%. 
«Мы ориентируемся на опыт Фран-
ции: после теракта в Ницце в июле 
2016 года местные власти говорили 
именно о таком падении»,— поясня-
ет он. При этом, продолжает господин 
Ромашкин, заметить реальный нега-
тивный эффект можно будет лишь 
спустя несколько месяцев: «Въездной 
рынок отличается большой глубиной 
бронирований, многие европейцы 
покупают туры за шесть—восемь ме-
сяцев и группы на май-июнь уже пра-
ктически полностью сформированы, 
сокращение потока может начаться 
лишь в конце лета».

Россия не единственная страна, ин-
терес туристов к которой может сокра-
титься на фоне сообщений о взрывах. 
Так, число иностранцев, посетивших 
по итогам 2016 года Турцию, сократи-
лось на 30,85%, до 24 млн человек, сооб-
щало ранее местное Министерство 
культуры и туризма. Немецкое изда-
ние FVW отмечало, что за 2016 год на 
фоне обострения международной об-
становки число путешественников из 
Германии, посетивших Турцию, снизи-
лось на 24%, Египет — на 37%, Тунис — 
на 50%, Марокко — на 13%. Александр 
Макляровский указывает, что послед-
нее заметное падение турпотока в Рос-
сию произошло летом 2014 года: тогда 
число въездных туристов сократились 
на 25–30% на фоне конфликта на Укра-
ине. «Но речь шла о политических при-
чинах»,— резюмирует он. 

Александра Мерцалова

Туристы оценивают  
безопасность Петербурга
Темпы роста бронирования туров замедлились после теракта

Топ-10 стран по количеству туристических поездок в Россию в 2016 году
Место Страна Число туристических поездок  Изменение числа туристических поездок  
  в 2016 году (тыс.) относительно 2015 года (%)
1 Китай 890,7 31,4

2 Германия 389,2 8,7

3 США 178,1 7,9

4 Израиль 149 17

5 Южная Корея 143,7 23,6

6 Великобритания 122,1 6,6

7 Италия 116,8 6,8

8 Франция 101,4 16,8

9 Испания 87,1 9,7

10 Финляндия 67,5 13,3

Источник: Российский союз туриндустрии, пограничная служба ФСБ России. 
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Сборы российского кинопрока-
та растут медленнее, чем его по-
сещаемость. Это происходит за 
счет снижения стоимости биле-
тов: в январе—марте она упала 
сразу на 9 руб. к уровню прош-
лого года. Таким способом кино-
театры стараются привлечь зри-
телей в залы, причем на их дохо-
дах тенденция не сказывается: 
посетители начинают больше 
денег оставлять в кинобарах, ут-
верждают участники рынка.

В первом квартале 2017 года сбо-
ры кинопроката России и СНГ выро-
сли на 11,7% к аналогичному периоду 
2016 года и составили 17,57 млрд 
руб., сообщает «Кинобизнес сегод-
ня». При этом посещаемость киноте-
атров росла быстрее: в январе—мар-
те она увеличилась на 15,7%, с 
61,4 млн годом ранее до 71,08 млн 
зрителей. Разница в динамике вызва-
на ценой кинобилета: она составила 
в среднем 247 руб., что на 9 руб. мень-
ше, чем в первом квартале 2016 года.

Сборы отечественного кино и 
фильмов совместного производства 
с участием российских продюсеров 
за первый квартал составили 
4,82 млрд руб., их посещаемость — 
19,78 млн человек, уточняют в Movie 
Research. К уровню 2016 года рост 

сборов отечественного кино соста-
вил 21%, посещаемости — 16%, сле-
дует из данных «Бюллетеня кино-
прокатчика». При этом в январе—
марте 2017 года всего три картины 
смогли преодолеть рубеж в 1 млрд 
руб., две из них — российские. «Ви-
кинг» (прокатчик «Централ Партнер-
шип») собрал в прокате 1,42 млрд 

руб., «Босс-молокосос» («Двадцатый 
век Фокс СНГ») освоил 1,25 млрд 
руб., «Притяжение» (WDSSPR) — 
1,07 млрд руб.

Один из важнейших факторов 
для роста кинопроката — это сам 
контент, говорит аналитик «Бюлле-
теня кинопрокатчика» Андрей Бе-
лый. Так, в прошлом году «Зверопо-
лис» собрал 2,17 млрд руб., «Дедпул» 
— 1,77 млрд руб., а в январе—марте 
2017 года таких кассовых фильмов 
не было, напоминает он. При этом 
сейчас кассу в принципе формиру-
ют блокбастеры средней руки, то 
есть фильмы, которые собирают от 
500 млн до 1 млрд руб., замечает 

аналитик. За аналогичный период 
годом ранее таких релизов было 
семь, а сейчас 12 — в этом основное 
изменение.

Гендиректор «Невафильм» Олег 
Березин указывает, что снижение це-
ны кинобилета уже стало тенденци-
ей: падение происходило и в прош-
лом году. На это влияет совокупность 

факторов: в частности, кинотеатры 
снижают цены в попытках бороться 
за зрителей. Кроме того, появилась 
масса онлайн-сервисов, где посетите-
ли могут посмотреть цены на билеты 
и выбрать подходящий кинотеатр. В 
целом снижение стоимости билетов 
привлекает в кинотеатры новых по-
сетителей, которые могут больше по-
тратить в кинобаре, что также выгод-
но для кинотеатров: доходами от би-
летов они делятся с прокатчиками, а 
выручку от баров полностью оставля-
ют себе. Скорее всего, снижение сто-
имости в 2017 году продолжится, 
констатирует господин Березин.

Елизавета Макарова

Кинозрителям  
сделали скидку
Аудиторию привлекли подешевевшие билеты

5G позволит передавать по сети 
видео сверхвысокой четкости (4К, 
8К), изображения виртуальной и до-
полненной реальности, голограм-
мы, обеспечить надежное дистанци-
онное управление автомобилями, 
беспилотными летательными аппа-
ратами и другими устройствами, 
подключать к сети множество 
устройств сегмента «интернета ве-
щей», рассказали в Hua wei. Смартфо-
ны 5G появятся на несколько лет по-
зже, отметили в компании. «Помимо 
требований к объему памяти, огром-
ная скорость скачивания также зна-
чительно повышает требования к ем-
кости батареи абонентского устрой-
ства, что также является причиной 
более позднего появления смартфо-
нов 5G»,— поясняют в Huawei.

Попытки объединения
На заре внедрения 4G (LTE) операто-
ры связи уже объединяли усилия 
для развития сетей. В марте 2011 го-
да руководство МТС, «Вымпелкома», 
«МегаФона», «Ростелекома» и «Ростех-
нологий» в присутствии на тот мо-
мент премьер-министра РФ Влади-
мира Путина подписали меморан-
дум о совместном использовании се-
ти оператора «Скартел» (бренд Yota). 
Стороны договорились до лета 2011 
года подписать соглашение о покуп-
ке инфраструктуры «Скартела», речь 
шла о разделении 100% акций ком-
пании на пять равных долей. «Скар-
тел» тогда был единственным обла-
дателем частот LTE на всю Россию. 
Но некоторых участников сделки не 
устроила оценка «Скартела» в $1–
1,5 млрд. Так, МТС предупредила ин-
весторов, что «по политическим и 
иным причинам» сеть 4G она «будет 
вынуждена» развивать «на экономи-
чески невыгодных условиях». В 2013 
году «Скартел» был приобретен «Ме-
гаФоном» за $1,18 млрд.

Более успешным был консорци-
ум «Союз ЛТЕ», образованный в 
апреле 2011 года МТС, «Вымпелко-
мом», «МегаФоном» и «Ростелеко-
мом». «Союз ЛТЕ» занимался иссле-
дованием возможностей и условий 
создания в России сетей LTE и LTE 
Advanced. Как считается, его иссле-
дование легло в основу решения Го-
скомиссии по радиочастотам о рас-
пределении лицензий 4G в 2012 го-
ду. Тогда победителями конкурсов 
стали МТС, «Вымпелком», «Мега-
Фон» и «Ростелеком», который впо-

следствии внес частоты 4G в сов-
местное предприятие с Tele2.

Расходы и доходы
Операторам будет непросто достичь 
договоренности о разделении расхо-
дов и доходов компаний от 5G, счи-
тает один из участников рынка, слы-
шавший о планах создания единой 
сети 5G в Москве. «Так, с точки зре-
ния частотного ресурса 

”
МегаФону“ 

не нужны компаньоны по развитию 
5G, поскольку у него диапазон 
2,5 ГГц достаточен для развития этой 
технологии»,— поясняет он. Если же 
участники рынка договорятся о раз-
деле доходов, власти города могли 
бы помочь участникам консорциума 
с выделением мест для установки ан-
тенно-фидерных устройств, считает 
он. «Власти Москвы могут помочь в 
согласованиях, используя админист-
ративный ресурс. Но понятно, что во 
многих случаях придется договари-
ваться с собственниками недвижи-
мости на рыночных условиях»,— 
констатирует источник. По его оцен-
ке, на первом этапе в сети 5G нужно 
будет разместить около 3 тыс. базо-
вых станций, усилить канал связи, 
приобрести новую систему СОРМ. 
Совокупные затраты на старте могут 
превысить $300 млн для каждой 
компании, говорит он.

Расходы на 4G составили милли-
арды долларов на каждого участни-
ка рынка, затраты на 5G могут быть 
сопоставимы, считает гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Ан-
килов. Аналитик «Финама» Тимур 
Нигматуллин предполагает, что от 
операторов потребуется больше ин-
вестиций, чем на 4G. «В Москов-
ском регионе участники рынка сов-
местно могут потратить до $10 мл-
рд только на подготовку к развер-
тыванию сети»,— полагает он. 
Большая часть инвестиций уйдет 
на повышение мощности кабель-
ного канала, и ДИТ может помочь 
сэкономить в части доступа в зда-
ния и канализацию, считает анали-
тик. Подготовка к развертыванию 
5G может вестись параллельно с 
проектом мэрии по переводу воз-
душных линий связи под землю, 
что также позвонит снизить затра-
ты, добавил он.

Объединение участников рынка 
для строительства единой инфра-
структуры сети 5G будет экономиче-
ски выгодно для всех операторов, 
уверен партнер Deloitte Антон 
Шульга. «Предыдущая попытка сде-
лать это в России на базе Yota к успе-
ху не привела. С другой стороны, в 
Москву уже вышли все крупные 
операторы, и опасаться усилить 
конкуренцию за счет проекта по со-
зданию общей инфраструктуры 
компании уже могут в меньшей сте-
пени»,— считает эксперт.

Владислав Новый, 
Юлия Тишина

Москва ищет точку 5G

Фактически бюджеты на пиратов 
могут быть больше, полагает собе-
седник 

”
Ъ“ в одной из интернет-ком-

паний. IMHO, скорее всего, считает 
деньги селлеров, но они далеко не 
всегда полностью доходят до конеч-
ных площадок из-за большого коли-
чества посредников, поэтому срав-
нивать их с пиратскими доходами 
не совсем корректно, поясняет он. 
Реальная доля рекламы в нелегаль-
ном контенте в два-три раза выше, 
чем указано в исследовании, уверен 
гендиректор ассоциации «Интернет-
видео» Алексей Бырдин.

Ряд крупных видеохостингов, 
включая YouTube, размещают ре-
кламу поверх пиратского контента, 
загруженного пользователями, фор-
мально такой контент относится к 
UGC, говорит он. В рекламе в таком 
контенте могут встречаться и из-
вестные бренды, но если говорить 
именно о нелегальных площадках, 
там размещаются в основном мно-
гопользовательские игры, тотализа-
торы и казино, говорит господин 
Бырдин.

На всю интернет-рекламу бизнес 
потратил в 2016 году 136 млрд руб., 

что на 21% больше, чем в 2015-м. До-
ля интернета на рекламном рынке 
составила 38%, подсчитали в Ассоци-
ации коммуникационных агентств 
России. На видеорекламу в онлайне 
в 2016 году больше всего тратили 
компании из сегмента FMCG, доля 
которых составила 53% от всех бюд-
жетов. Доля рекламодателей из фар-
мацевтической отрасли составила 
18%, категория «авто» заняла 8%. В 

2017 году сегмент онлайн-видео бу-
дет расти за счет увеличения бюдже-
тов рекламодателей и перераспреде-
ления средств с других медиа и фор-
матов, считают в IMHO. Основным 
драйвером роста рынка должно 
стать увеличение видеосмотрения, 
особенно на мобильных устройст-
вах и Smart TV.

Еще одна важная точка роста сег-
мента онлайн-видеорекламы — 
развитие технологий, повышаю-
щих качество таргетирования и ре-
левантность сообщений, добавляет 
руководитель видеопроектов ком-
мерческого департамента «Яндек-
са» Наталья Гришкина. Сейчас, раз-
мещая видеокампании в интерне-
те, бренды все еще мыслят возмож-
ностями традиционного планиро-
вания, покупая показы на опреде-
ленную социально-демографиче-
скую группу, отмечает она. «Про-
двигая, например, товары для де-
тей, бренды привыкли целиться в 
женщин 18–34 лет. А между тем в 
сегмент 

”
Семьи с детьми 0–3 лет“ 

попадают и мужчины, и люди стар-
ше 45 лет»,— приводит пример го-
спожа Гришкина.

Роман Рожков, 
Елизавета Макарова

Пираты освоили бюджеты

У пиратов, как 
и у терроризма, есть свои 

спонсоры. Они живут 
за счет тех денег, которые 

получают от рекламы
— Алексей Волин,

замминистра связи и массовых 
коммуникаций РФ, в сентябре 2015 года 

(цитата ТАСС)
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А А Л Е К С А Н Д Р  М А М У Т  О Т К Р Ы Л  « Ф О Р М У Л У  К И Н О »

Александр Мамут подписал договор о покупке «Формулы 
кино», сообщил ”Ъ“ источник, знакомый с ситуацией. 
Это подтвердили в A&NN Investments Ltd Александра Мамута. 
По словам источника, сделка будет закрыта до майских 
праздников. Договоренности достигнуты с инвестиционным 
подразделением «Альфа-групп» А1 и основателем сети 
 Владимиром Захаровым, уточняет собеседник ”Ъ“. А1 при-
надлежат 75% «Формулы кино», у господина Захарова — 
 около 25% акций. Как сообщал ранее ”Ъ“, Александр Мамут 

интересовался покупкой «Формулы кино», чтобы объединить 
ее с уже приобретенной крупнейшей в стране сетью «Синема 
парк». Сделка по ее покупке была закрыта в марте. В сумме 
обе сети занимают около 14% рынка по числу экранов (дан-
ные «Невафильм Research»). «Формула кино» — вторая по 
числу кинотеатров сеть, у нее 35 кинотеатров, или 5,9% 
 рынка. Выручка в 2016 году составила около 6 млрд руб., 
EBIDTA — 1,2 млрд руб., сообщали ранее в А1. 

Елизавета Макарова, Анна Афанасьева

Руководитель департамен-
та информационных техно-
логий Москвы Артем Ермо-
лаев заранее готовится 
к развертыванию связи 5G  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

1,4 миллиарда рублей
составили сборы фильма «Викинг» 
в первом квартале 2017 года

КОНТЕКСТ

И Н Т Е Р Н Е Т
Rambler&Co  
встала на «Поток»
Группа компаний Rambler&Co сообщила, что 
совместно с корпорацией МСП разработала 
технологическую платформу для предпринима-
телей «Поток». Платформа ориентирована на 
малый и средний бизнес на начальных этапах 
его ведения. Она включает собственный сайт, 
инструменты для его продвижения, систему 
аналитики и отслеживания эффективности. 
В основе системы лежат технологии и аудитор-
ные данные Rambler&Co, такие как «Рамблер/
топ-100», Rambler DMP (платформа управле-
ния обезличенными данными о пользовате-

лях), Rambler DSP (рекламная система, участ-
вующая в RTB аукционах), Ichiba. Все это по-
зволяет предпринимателю с минимальными 
знаниями пройти путь от создания витрины до 
привлечения новых клиентов. Роман Рожков

Суд рассмотрит 
банкротство «Юлмарта»
Арбитражный суд Петербурга и Ленинград-
ской области в четверг 20 апреля рассмотрит 
заявление Олега Морозова о признании бан-
кротом НАО «Юлмарт», следует из материалов 
на портале «Электронное правосудие». Как 
сообщалось ранее, арбитраж Петербурга 
в конце декабря 2016 года ввел в отношении 

одного из подразделений интернет-ритейле-
ра — ООО «Юлмарт РСК» — процедуру на-
блюдения. Заявителем выступила компания 
«Балтийская электронная площадка» (БЭП). 
Арбитраж в апреле-мае рассмотрит требова-
ния кредиторов «Юлмарт РСК» о включении 
в реестр задолженности на общую сумму 
3,2 млрд руб., в том числе требования акцио-
нера «Юлмарта» Дмитрия Костыгина на 
405 млн руб. На 22 мая назначено рассмотре-
ние иска БЭП о признании банкротом ООО 
«Юлмарт девелопмент», на 13 июня — иска 
консультационной группы «Санация» о при-
знании банкротом ООО «Юлмарт продуктово-
закупочная компания». «РИА Новости»
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В заключительном туре регулярного чемпионата баскетбольной  
Евролиги определится соперник ЦСКА, одного из фаворитов турнира, 
в play-off

ЕВРОФУТБОЛ

«Челси» вышел на золотую прямую
Борьба за путевки в Лигу чемпионов в Англии продолжается

В центральном матче 31-го тура 
лидер чемпионата Англии «Чел-
си» обыграл «Манчестер Сити», 
занимающий четвертое место. 
Эта победа позволила подопеч-
ным итальянского тренера Ан-
тонио Конте сохранить большое 
преимущество над своим бли-
жайшим преследователем «Тот-
тенхемом», который по-преж-
нему отстает на семь очков. 
Помешать «Челси» выиграть пя-
тое золото «эпохи Романа Аб-
рамовича» теперь может толь-
ко чудо.

осле неожиданного по-
ражения от «Кристал Пэлас», кото-
рое «Челси» потерпел в прошлую 
субботу, у его самого опасного кон-
курента «Тоттенхема» появилась над-
ежда на обострение борьбы за золо-
то. Однако для этого было необходи-
мо, чтобы лондонцы проиграли вто-
рой матч подряд, в данном случае — 
«Манчестер Сити».

Встреча на Stamford Bridge полу-
чилась весьма нервной. Причем боль-
ше всех нервничал главный тренер 
хозяев Антонио Конте, который, ка-
залось, во втором тайме порой готов 
был сам выскочить на поле, чтобы по-
казать своим футболистам, как нужно 
играть. Решилось же все до перерыва, 
когда на дубль бельгийского полуза-
щитника Эдена Азара гости смогли от-
ветить лишь одним голом в исполне-
нии аргентинского форварда Серхио 
Агуэро. Оперативно сняв все вопросы 
по поводу возможного кризиса в сво-
их рядах, футболисты «Челси» однов-
ременно способствовали тому, чтобы 
в карьере главного тренера «Манчес-
тер Сити» Пепа Гвардиолы произош-
ло событие, которого он наверняка 
хотел бы избежать. Дело в том, что ис-
панский специалист впервые проиг-
рал шесть матчей в одном чемпиона-
те, причем два — одному и тому же со-
пернику. Подобного с Гвардиолой не 
случалось ни в чемпионате Испании 
с «Барселоной», которой он руково-
дил четыре сезона, ни в трех чемпио-
натах Германии с «Баварией».

После этой неудачи наставнику 
«Манчестер Сити» оставалось лишь 
признать, что с мечтами о чемпи-
онстве можно окончательно попро-
щаться. «Теперь нам требуется скон-
центрироваться на выполнении за-
дачи попадания в Лигу чемпио-
нов»,— признал Гвардиола. Также 
он посетовал на невезение в преды-
дущем матче с «Арсеналом», в кото-
ром, по его мнению, манчестерцы 
выглядели гораздо лучше соперни-
ков, а еще отметил, что на Stamford 
Bridge, где многие выставляют шесть 
защитников, «Манчестер Сити» про-
явил себя смелой командой.

Что касается интриги в борьбе за 
чемпионство, то в среду она могла 
окончательно умереть, однако «Тот-
тенхем» каким-то чудом спасся в кон-
цовке выездного матча с «Суонси». 
До 88-й минуты хозяева, которые на-
ходятся в «зоне вылета», вели в счете, 
после чего пропустили три гола, из 

них два — в компенсированное вре-
мя. Непонятно, правда, каким обра-
зом «Тоттенхем» собирается ликви-
дировать свое отставание от «Чел-
си» в семь очков. Ведь лидеру в вось-
ми оставшихся матчах предстоит 
лишь однажды встретиться с сопер-
ником из первой шестерки нынеш-

него чемпионата — 16 апреля на вы-
езде с «Манчестер Юнайтед». К тому 
же в трех последних турах «Челси» 
дважды сыграет с явными аутсайде-
рами турнира — «Мидлсбро» и «Сан-
дерлендом».

График «Тоттенхема» гораздо 
больше располагает к потере очков. 

Ему еще играть не только с «Ман-
честер Юнайтед» (правда, дома), но 
и с «Арсеналом», а откровенно сла-
бых оппонентов у команды не пред-
видится.

Вообще же, оценивая шансы 
в борьбе за второе, третье и четвер-
тое места, дающие право выступать 
в Лиге чемпионов, следует иметь 
в виду, что команды в верхней ча-
сти таблицы провели разное коли-
чество матчей. С этой точки зрения 
неплохие перспективы имеет «Ман-
честер Сити», который по потерян-
ным очкам занимает чистое третье 
место. А вот за четвертую путевку 
в главный еврокубок, скорее всего, 
будут спорить «Ливерпуль», «Арсе-
нал» и «Манчестер Юнайтед». Самая 
сложная задача здесь стоит перед 
подопечными Жозе Моуринью: им 
еще играть с соседями из «Манчес-
тер Сити», а также тремя лондонски-

ми клубами — «Челси», «Арсеналом» 
и «Тоттенхемом». С другой стороны, 
«Манчестер Юнайтед», который про-
играл в нынешнем чемпионате три 
матча, на один меньше «Челси», но 
за счет 12 ничьих имеет на 18 очков 
меньше, чем лидер, сохраняет хо-
рошую возможность попасть в Ли-
гу чемпионов благодаря выигры-
шу Лиги Европы. Поэтому можно не 
сомневаться в том, что португаль-
ский специалист в ближайшие не-
дели сделает ставку именно на евро-
кубок: манчестерцам в четвертьфи-
нале предстоят встречи с бельгий-
ским «Андерлехтом».

Евгений Федяков

Вчера стал известен обла-
датель первого командно-
го трофея в НХЛ в нынешнем 
сезоне. Звание победите-
ля регулярного чемпионата 
обеспечил себе «Вашингтон 
Кэпиталс», самой яркой зве-
здой которого является зна-
менитый российский фор-
вард Александр Овечкин. 
Впрочем, на практике оно 
отнюдь не является гаранти-
ей успеха в Кубке Стэнли.

 Врегулярном чемпионате 
НХЛ, который завершится в вос-
кресенье, вчера был закрыт глав-
ный вопрос. Победив — 2:0 — 
«Нью-Йорк Рейнджерс», «Вашин-
гтон» второй сезон подряд заво-
евал Presidents’ Trophy — приз 
для победителя регулярки. В его 
активе сейчас 116 очков, а у бли-
жайшего преследователя — 
«Питсбург Пингвинс» — на семь 
меньше при трех оставшихся 
матчах в календаре первенства.

Важную роль в успехе «Кэпи-
талс» сыграли российские хок-
кеисты. В «основе» «Вашингто-
на», которому предстоит прове-
сти еще два матча в регулярном 
чемпионате, три россиянина — 
форварды Александр Овечкин 
и Евгений Кузнецов, а также за-
щитник Дмитрий Орлов. При 
этом Овечкин, лучший снайпер 

десятилетия в мировом хоккее, 
является, безусловно, ярчайшей 
звездой клуба. В матче с «Рейнд-

жерс» он отметился результатив-
ной передачей, а Кузнецов к пасу 
добавил гол.

Оба российских нападаю-
щих после матча говорили при-
мерно об одном и том же — 
о том, что успех приятен, но 
важнейшая часть сезона все-та-
ки впереди. Речь о Кубке Стэн-

ли, который «Вашингтон», вхо-
дящий в элиту НХЛ уже не-
сколько сезонов, никак не мо-
жет добыть.

Титул победителя регуляр-
ки обеспечивает клубу преиму-
щество своей площадки на всех 
стадиях play-off. С одной сторо-
ны, оно представляется доволь-
но весомым, а с другой — стати-
стика говорит скорее о том, что 
на самом деле переоценивать 
его не стоит. Presidents’ Trophy 
вручается с середины 1980-х го-
дов, и с тех пор из 30 его обла-
дателей только восемь завоева-
ли главный приз, а еще три до-
брались до финальной серии. 
При этом шесть команд, став-
ших триумфаторами регуляр-
ки, оступились уже в стартовом 
раунде.

«Вашингтон» между тем как 
раз относится к категории неу-
дачников. Presidents’ Trophy он 
взял в третий раз, и в двух пре-
дыдущих случаях его походы за 
Кубком Стэнли, несмотря на вы-
сокие котировки, обрывались 
очень рано. В 2010 году в первом 
же раунде вашингтонцев выбил 
«Монреаль Канадиенс», а в прош-
лом во втором — «Питсбург».

Алексей Доспехов

НХЛ

Александр Овечкин 
взял президентский трофей
«Вашингтон» стал победителем регулярного чемпионата

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Урал» — вагон
Екатеринбургский клуб присоединился 
в финале к «Локомотиву»

В Екатеринбурге вчера состоялся вто-
рой полуфинал Кубка России, в кото-
ром «Урал» принимал казанский «Ру-
бин». Со счетом 2:1 победу одержали 
хозяева поля. Таким образом, 2 мая 
в Сочи уральцы поборются за трофей 
с московским «Локомотивом».

 Несмотря на то что «Рубин» — клуб с ку-
да более широкими возможностями, скорее 
«Урал» тянул на роль фаворита в этом полуфи-
нале. Ведь помимо преимущества своего по-
ля екатеринбуржцы имели и определенное 
психологическое превосходство. После двух 
побед подряд в чемпионате России к кубково-
му матчу они готовились явно в более пози-
тивной атмосфере, нежели их соперник, кото-
рый уже месяц не может выиграть и подверга-
ется в последнее время довольно резкой кри-
тике. А недавно, в 20-м туре первенства стра-
ны, «Рубин» проиграл «Уралу» в Екатеринбур-
ге и своеобразную репетицию полуфинала.

Уральцы вообще проявили себя в нынеш-
нем сезоне по-настоящему кубковой коман-
дой. В 1/8 финала они одолели по пенальти 
крепкий пермский «Амкар» на его поле, а их 
четвертьфинальное противостояние с «Крас-
нодаром» стало едва ли не самым ярким собы-
тием всего турнира. Тогда оранжево-черные 
сумели отыграться, уступая 0:3. У «Рубина» 
турнирная сетка была легче — до полуфина-
ла ему не попадались представители премь-
ер-лиги. Тем не менее все свои победы казан-
цы одержали со скромным счетом 1:0, в том 
числе над «Читой» из второй лиги и аутсайде-
ром первого дивизиона «Сибирью».

Рубиновые в принципе выглядят очень 
скромно в этом сезоне. В чемпионате у них 

весьма туманные перспективы, так что реа-
билитироваться за бесцельно потраченные 
десятки миллионов евро они могли только 
в Кубке России. «Матч с 

”
Уралом“ будет вой-

ной»,— заявил полузащитник Ян М’Вила, 
получающий около €4 млн в год. «Это самый 
важный матч сезона. Мы рассматриваем его 
как финал»,— подчеркнул и главный тренер 
«Рубина» Хавьер Грасия, годовая зарплата ко-
торого составляет €2,5 млн. Для него полуфи-
нал Кубка России был, пожалуй, личным мо-
ментом истины. Хотя речь об отставке испан-
ца вроде бы не шла, в тренерской работе та-
кую вероятность никогда нельзя исключать.

Наибольшую опасность в составе «Урала» 
представляли новички — румынский полуза-
щитник Эрик Бикфалви и нападающий Вла-
димир Ильин. Именно Ильин поразил воро-
та «Рубина» во встрече национального первен-
ства. Огорчил он казанцев и на этот раз. Не-
счастливой для гостей оказалась 13-я мину-
та, когда Ильин технично замкнул прострел 
с фланга. А вот Бикфалви еще в первом тайме 
попросил замену из-за травмы. Причем к то-
му времени подопечные Грасии успели срав-
нять счет — неотразимый удар головой нанес 
бразилец Жонатас. Вскоре он же получил пре-
красный шанс сделать дубль, но не реализо-
вал пенальти, промахнувшись мимо ворот. 
Зато во втором тайме забил визави Жоната-
са — защитник Александр Новиков, вогнав-
ший мяч в сетку после подачи углового. «Ру-
бин» попытался уйти от поражения, и Жона-
тас имел еще один голевой супермомент, но, 
похоже, казанцы погорячились, предложив 
ему контракт на €3 млн в год. «Урал» вышел 
в финал Кубка России, а Грасии уже в ближай-
шее время вполне могут сказать «грасиас», то 
есть поблагодарить за работу и уволить.

Александр Ильин

П

Чемпионат НХЛ
«Буффало»—«Монреаль» 2:1 (Радулов («Мон-
реаль»), 0+1). «Вашингтон»—«Нью-Йорк Рейнд-
жерс» 2:0 (Кузнецов, 1+1; Овечкин, 0+1).

Александр Овечкин 
(в красно-синей фор-
ме) второй год подряд 
привел «Вашингтон» 
к победе в регулярном 
чемпионате  ФОТО AP

Нападающему «Манчес-
тер Сити» Серхио Агуэро 
 удалось распечатать воро-
та голкипера «Челси» Тибо 
Куртуа, но очков его коман-
де это не принесло  ФОТО  AP

Чемпионат Англии
31-й тур. «Арсенал»—«Вест-Хэм» 3:0 (Озил, 58; Уолкотт, 68; Жиру, 83). «Халл»—
«Мидлсбро» 4:2 (Маркович, 13; Ньясс, 27; Эрнандес, 33; Магир, 70 — Негредо, 
5; де Рон, 45+1). «Суонси»—«Тоттенхем» 1:3 (Рутлидж, 11 — Алли, 88; Мин, 90+1; 
Эриксен, 90+4). «Саутгемптон»—«Кристал Пэлас» 3:1 (Редмонд, 45; Йосида, 
83; Уорд-Праус, 85 — Бентеке, 31). «Челси»—«Манчестер Сити» 2:1 (Азар, 10, 
35 — Агуэро, 26). «Ливерпуль»—«Борнмут» 2:2 (Котинью, 40; Ориги, 59 — Афобе, 
7; Кинг, 87). Положение команд. 1. «Челси» — 72 очка (после 30 матчей). 2. 
«Тоттенхем» — 65 (30). 3. «Ливерпуль» — 60. 4. «Манчестер Сити» — 58 (30). 5. 
«Арсенал» — 54 (29). 6. «Манчестер Юнайтед» — 54 (29). 7. «Эвертон» — 51.

Чемпионат Испании
30-й тур. «Барселона»—«Севилья» 3:0 (Суарес, 25; Месси, 28, 33). «Алавес»—
«Осасуна» 0:1 (Беренгер, 88). «Спортинг»—«Малага» 0:1 (Рамирес, 40). 
«Депортиво»—«Гранада» 0:0. «Леганес»—«Реал» 2:4 (Габриэл, 32; Лусиано, 34 — 
Родригес, 15; Мората, 18, 23, 48). Положение команд. 1. «Реал» — 71 очко 

(после 29 матчей). 2. «Барселона» — 69. 3. «Атлетико» — 61. 4. «Севилья» — 58. 5. 
«Вильярреал» — 51. 6. «Атлетик» — 50.

Чемпионат Германии
27-й тур. «Боруссия» (Менхенгладбах)—«Герта» 1:0 (Бенеш, 16). «Майнц»—
«Лейпциг» 2:3 (Самперио, 69 (пен.); Муто, 90+1 — Забитцер, 48; Вернер, 52; 
Кейта, 81). «Вольфсбург»—«Фрайбург» 0:1 (Нидерлехнер, 78). «Аугсбург»—
«Ингольштадт» 2:3 (Верхаг, 76 (пен.); Алтынтоп, 81 — Киттель, 24; Коэн, 35, 67). 
«Дармштадт»—«Байер» 0:2 (Брандт, 15; Фолланд, 56). Положение команд. 1. 
«Бавария» — 65 очков. 2. «Лейпциг» — 55. 3. «Хоффенхайм» — 51. 4. «Борус-
сия» (Дортмунд) — 50. 5. «Кельн» — 40. 6. «Герта» — 40.

Кубок Италии
1/2 финала. Ответный матч. «Наполи»—«Ювентус» 3:2 (Гамшик, 53; Мер-
тенс, 61; Инсинье, 67 — Игуаин, 32, 58); первый матч 1:3.

«Ювентус» вышел в финал.

Очередные матчи европейских футбольных чемпионатов и Кубков
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Прошла зима, осталось лето
У команды России еще есть шансы набрать олимпийскую форму

Итоги очередного зимнего спор-
тивного сезона могут показать-
ся очень тревожными для сбор-
ной России. Результаты главных 
его соревнований не свидетель-
ствуют о том, что в феврале сле-
дующего года на Олимпийских 
играх в Пхёнчхане она способна 
хотя бы приблизиться к тем пока-
зателям, которые превратили ее 
выступление на Олимпиаде пре-
дыдущей — в Сочи в 2014 году — 
в триумфальное. Однако интер-
претировать эти результаты надо 
все-таки очень осторожно. У Рос-
сии перед корейской Олимпиа-
дой, судя по всему, осталось еще 
немало резервов, не использо-
ванных в текущем сезоне.

В хвосте десятки
Нынешний зимний сезон — сезон 
предолимпийский. А именно на ба-
зе предолимпийских сезонов приня-
то строить прогнозы, связанные, соб-
ственно, с Олимпиадой.

Этот, предшествующий Олим-
пийским играм, которые в феврале 
2018 года примет корейский Пхён-
чхан, правда, формально еще про-
должается. Но в его рамках осталось 
провести совсем немного соревно-
ваний. Высший ранг среди них име-
ют лишь пять — помимо проходяще-
го сейчас чемпионатов мира по хок-
кею среди женщин и керлингу сре-
ди мужчин, это мужской хоккейный 
чемпионат мира, чемпионат мира 
по керлингу в миксте, а также ко-
мандное мировое первенство в фи-
гурном катании. Однако при оцен-
ке итогов сезона ими вполне можно 
пренебречь. Речь идет о небольшом 
количестве комплектов медалей от 
общего числа значащихся в олим-
пийской программе — 5 из 102. К 
тому же на командный турнир фи-
гуристов страны редко делегируют 
сильнейшие составы. То же самое от-
носится и к хоккейным чемпиона-
там мира. В этом сезоне вообще на-
иболее показательным с точки зре-
ния пхёнчханских перспектив дол-
жен был быть другой турнир по хок-
кею — прошлогодний Кубок мира в 
Торонто. Но принятое НХЛ на этой 
неделе решение отказаться от уча-
стия в корейской Олимпиаде «ан-
нулировало» его предолимпийский 
статус: ведущие сборные на тех со-
ревнованиях были либо целиком, 
либо почти целиком сформирова-
ны из представителей североамери-
канской лиги.

Итоги эти применительно к сбор-
ной России, на первый взгляд, выгля-
дят тревожными. Во всяком случае, 
цифры, характеризующие ее высту-
пление, не наводят на мысль о том, 
что к Пхёнчхану она сохранила со-
чинскую мощь.

На домашней Олимпиаде трех-
летней давности Россия добилась 
триумфа, который представлялся 
грандиозным даже с учетом тради-
ционного помогающего хозяевам 
Олимпийских игр фактора «своей 
площадки». Выпавшая за четыре го-
да до этого в Ванкувере из первой 
десятки медального зачета, россий-
ская сборная в Сочи его не просто 
возглавила, а возглавила, завоевав 
огромное по любым меркам количе-
ство наград — 33 в общей сложности 
с чертовой дюжиной золотых. Было 
понятно, что собрать такую же кол-
лекцию уже за границей невероят-
но трудно. Однако и выполнение ку-
да менее амбициозных задач, таких, 
например, как попадание в пхён-
чханскую призовую тройку, россий-
ская коллекция в этом сезоне вроде 
бы не предусматривает.

По ходу его отечественный спорт 
пережил не так уж мало очень-очень 
приятных моментов. В список нуж-
но включить доминирование лыж-
ника Сергея Устюгова на престиж-
ной серии Tour de Ski и на чемпио-
нате мира в Лахти, вылившееся в два 
финских золота и три серебра. В не-
го нужно включить потрясающие 
прокаты на всех крупных турнирах, 
включая недавнее мировое первен-

ство в Хельсинки, фигуристки Евге-
нии Медведевой, бившей соперниц 
с «космическим» преимуществом. В 
него нужно включить Кубок мира, 
добытый совсем юным по меркам 
санного спорта Романом Репиловым. 
А еще — золотую мужскую биатлон-

ную эстафету на мировом чемпиона-
те в Хохфильцене, серебряный про-
рыв керлингисток на их чемпионате 
в Пекине, второе лахтинское место в 
командном спринте Натальи Матве-
евой и Юлии Белоруковой, притом 
что женские лыжные гонки побыва-
ли в жутком кризисе.

Но никуда не денешься и от на-
блюдений далеко не таких прият-
ных. Например, от наблюдения на-
счет того, что многие сочинские су-
пергерои сборной России, такие как 
олимпийский король шорт-трека 

Виктор Ан или олимпийский король 
сноуборда Виктор Уайлд, ушли в тень. 
Или от другого: если наложить ме-
дальные таблицы чемпионатов мира 
предолимпийского сезона на медаль-
ные таблицы состязаний в соответст-
вующих видах в Сочи, то получится, 
что практически во всех отечествен-
ный спорт либо слегка, либо заметно 
сдал позиции (см. справку). Единст-
венное исключение, по сути, состав-
ляют лыжные гонки, и то стараниями 
одного Устюгова.

В остальных же жанрах — застой 
или регресс, пусть ощущения, осно-
ванные на медийном резонансе, 

иногда настаивают и на обратном. 
Как в ситуации с фигурным катани-
ем. Россия в нем, действительно, по 
прежнему на первых ролях, но, как 
ни крути, в Сочи у нее было три зо-
лота, а на чемпионатах мира 2017 го-
да будет максимум два, если удастся 
победить на командном первенстве. 
При этом если в 2014-м командная 
победа был чем-то само собой разуме-
ющимся, то сейчас ни о каком пред-
стартовом преимуществе над основ-
ным конкурентами — канадцами — 
говорить нельзя.

А самые тревожные цифры — ме-
дальная таблица сезона на базе чем-
пионатов мира. Россия в ней распола-
гается в хвосте десятки при прилич-
ном отставании от лидеров — Гер-
мании, США, Голландии, Норвегии, 
Австрии. Турниры концовки сезона 
принципиально изменить ничего 
не могут: скакнуть на три-четыре сту-
пеньки вверх российской сборной не 
суждено.

Резервы роста
Соблазн заранее исключить Россию 
из борьбы за привлекательную пози-
цию в пхёнчханском зачете, безуслов-
но, велик. Но на самом деле ему луч-
ше не поддаваться. Дело в том, что ито-
ги предолимпийского сезона в случае 
с российской сборной на Олимпиаду 
проецировать следует крайне осто-
рожно. Причина — обилие резервов, 
которые не были использованы.

Здесь нужно вспомнить о возрасте 
некоторых отечественных фронтме-
нов. Репилову 21 год, в санном спор-
те в этом возрасте раскрываются ред-
ко. Иными словами, к Пхёнчхану он, 
по идее, должен здорово прибавить. 
Хотя и его серебро чемпионата мира 
— с бросающимся в глаза золотым от-
тенком. Первенство проходило в Ав-
стрии, а уступил Репилов местному 
спортсмену Вольфгангу Киндлю. В 
санном спорте домашняя трасса, как 
известно,— колоссальный бонус, в 
Южной Корее его ни у кого из фаво-
ритов не будет.

Сергею Устюгову, уже козыряю-
щему роскошным послужным спи-
ском,— 24, для лыжных гонок то-
же отнюдь не зрелость, тоже возраст, 
предполагающий постоянный про-
гресс. Вдобавок в этом сезоне Устюгов 
пошел на эксперимент. Выйти на пик 
формы к Tour de Ski, испытанию изну-
рительному, и держаться на нем пол-
тора месяца до чемпионата мира — 
трюк уникальный. Но в сезоне олим-
пийском нужды повторять его у Устю-
гова не будет — можно сосредоточить-
ся на Пхёнчхане.

Есть еще более яркий пример та-
кого резерва. На чемпионате мира 
на отдельных дистанциях (в конько-
бежном спорте он аналог олимпий-
ского турнира) в Южной Корее сбор-
ной России не досталось золотых на-
град. Однако сильнейший россий-
ский конькобежец в этом первенстве 
не участвовал.

В течение двух сезонов после 
Олимпиады в Сочи Павел Кулижни-
ков одерживал победу за победой на 
обеих спринтерских дистанциях — 
500 и 1000 м. На «пятисотке» он был 
абсолютно неуязвим и первым в исто-
рии смог «выбежать» на ней из 34 се-
кунд. По-настоящему опасных кон-
курентов у него не просматривалось. 
А год назад случился мельдониевый 
кризис, и Павел Кулижников очутил-
ся среди его жертв, которых в конце 
концов признали невиновными. Од-
нако, кажется, инцидент с мельдони-
ем выбил его из колеи. В этом сезоне 
Кулижников нечасто выходил на до-
рожку, а всю заключительную и важ-

нейшую его часть — с чемпионатами 
мира на отдельных дистанциях и в 
спринтерском многоборье — пропу-
стил. Тренерский штаб команды о его 
проблемах говорил туманно: пробле-
мы есть — со здоровьем, с психологи-
ей. И обещал, что скоро они останутся 
позади. А Кулижников в нормальном 
состоянии — железный претендент 
на два пхёнчханских золота.

Существует и еще более веская 
причина думать, что небогатый улов 
предолимпийского сезона может 
трансформироваться в куда более 
жирный в сезоне олимпийском. Это 
мешавшие сборной России допинго-
вые обстоятельства.

Под занавес 2016 года была обна-
родована вторая часть доклада неза-
висимого эксперта Всемирного ан-
тидопингового агентства (WADA) Ри-
чарда Макларена, посвященная Рос-
сии. И после ее выхода часть между-
народных федераций применила к 
российским спортсменам, фигуран-
там расследования, санкции в виде 
временного отстранения. От них по-
страдали два вида.

Лыжная сборная Россия осталась 
без золотого и серебряного призеров 
сочинского «полтинника» Александ-
ра Легкова и Максима Вылегжанина, 
входящих в элиту наряду с ними Ев-
гения Белова, Алексея Петухова, кан-
дидаток в женскую «основу» Юлии 
Ивановой и Евгении Шаповаловой. 
Отстранение распространилось и на 
чемпионат мира в Лахти.

В скелетоне такую же меру при-
менили к чемпиону Сочи Александ-
ру Третьякову. Через какое-то время 
временную дисквалификацию, в от-
личие от дисквалификаций лыжных, 
с него сняли. Но четвертое место Тре-
тьякова на чемпионате мира в немец-
ком Кенигзее объясняется в том чи-
сле тем, что в период отстранения он 
не имел права тренироваться на офи-
циальных трассах в тех же условиях, 
что и конкуренты.

Принимая во внимание эти пе-
рипетии, возникает желание тут же 
приплюсовать России в пхёнчхан-
ском прогнозе три-четыре золота. Хо-
тя внимательно следящий за спортом 
человек, который в курсе всех свежих 
допинговых потрясений, пришед-
шихся на долю российского спор-
та из-за докладов Макларена, будет 
с ним сражаться не менее яростно, 
чем с соблазном принять итоги пре-
долимпийского сезона за надежную 
базу для предсказаний. Точка в до-
пинговом разбирательстве ведь еще 
не поставлена. И пока нет никаких га-
рантий того, что исход будет абсолют-
но счастливым для России.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

Герой чемпионата мира  
по лыжным гонкам в Лахти  
Сергей Устюгов (на перед-
нем плане) принес России 
половину от общего  
количества завоеванных  
ее спортсменами в зимнем 
сезоне золотых наград — 
две  ФОТО DPA\AFP

Санкция в виде временного  
отстранения, наложенная  
на Александра Третьякова,  
помешала лучшему  
скелетонисту сочинской 
Олимпиады успешно  
выступить на главных  
соревнованиях сезона  
ФОТО IMAGO/EIBNER EUROPA

Итоги предолимпийского сезона  
в случае с российской сборной  
на Олимпиаду проецировать  
следует крайне осторожно.  
Причина — обилие резервов,  
которые не были использованы

прямая 
речь

Сочи повторим?

Наталья Кувшинова, член комитета  
Госдумы по физической культуре, спорту, 
туризму и делам молодежи:
— В Пхёнчхане такого преимущества, как в Со-
чи, не будет. Самое главное, чтобы перед Олим-
пиадой не было сюрпризов политического тол-
ка, чтобы спорт не стал политикой, а на спор-
тсменах никто не отыгрывался. Думаю, что все 
будет на очень достойном уровне, тем более что 
в последнее время у нас многое сделано для 
развития спорта. Так что желаем нашим ребя-
там успеха.

Павел Буре, хоккеист:
— В Сочи было уникальное достижение нашей 
сборной, и эту победу сложно повторить. 
Во многих видах спорта у нас пока не самый 
высокий результат, но хорошие результаты 
есть в биатлоне, фигурном катании, лыжах, 
хоккее… А то, что мы умеем выигрывать, все-
му миру доказала еще сборная СССР. Сейчас, 
несмотря на все эти допинговые скандалы, 
нам надо подтвердить еще раз, что у нас есть 
и будут уникальные спортсмены.

Дмитрий Свищёв, президент Федерации 
керлинга России, депутат Госдумы:
— К сожалению, подготовка к Олимпиаде 
сфокусирована не на спортивных моментах, 
а на безумных допинговых скандалах. И это 
не добавляет уверенности. Спортсмены в на-
шей федерации, вместо того чтобы говорить 
о планах подготовки, задают мне один во-
прос: мы поедем? Эта неуверенность не дает 

полностью сосредоточиться на подготовке. 
Но я настроен позитивно и надеюсь, что Рос-
сия будет представлена на Олимпиаде в пол-
ном составе. А вот результат Сочи вряд ли 
повторим, но оказаться в тройке призеров 
вполне под силу.

Сергей Чернин,  
президент ГК «Газэнергострой»,  
председатель комиссии ОП по экологии:
— Конечно, повторим: школа спортивная есть, 
хотя и не все у нас гладко. Но я болельщик и, 
как болельщик, верю и надеюсь на успех на-
шей сборной.

Вячеслав Фетисов, первый зампред  
комитета Госдумы по физкультуре и спорту, 
двукратный олимпийский чемпион:
— Предпосылок для того, чтобы не ждать дос-
тойного результата, нет. Спортсмены готовят-
ся в полную мощь, тренируются самоотвер-

женно. Многое будет зависеть от того, как их 
подведут к соревнованиям, как пройдет аккли-
матизация и пр. Был же провальный опыт Ван-
кувера, когда мы не смогли подготовить ко-
манду на последнем этапе.

Олег Жолобов, председатель комитета  
Мособлдумы по делам молодежи и спорта:
— Это будет очень трудно, но шансы есть. Хо-
тя я думаю, мы не увидим такого количества 
медалей, как в Сочи. Дома и стены помогают, 
и ветер попутный, и ТВ тебя показывает в луч-
шем режиме. Организация игр в Сочи была 
на высочайшем уровне, чего в Корее ждать 
не стоит. Конечно, сборная на Олимпиаде 
как одна семья, но человеческий фактор нику-
да не денешь. Истории с допинговыми скан-
далами отражаются на психике спортсменов. 
И тем, кто поедет, придется выступать и за тех, 
кого не допустят, и показывать всем, что мы 
же и без допинга можем выигрывать.

СТРАНЫ, ВЫИГРАВШИЕ НАИБОЛЬШЕЕ КОЛИЧЕСТВО МЕДАЛЕЙ В ЗИМНИХ 
ОЛИМПИЙСКИХ ДИСЦИПЛИНАХ НА ЧЕМПИОНАТАХ МИРА В 2017 ГОДУ*

*97 ДИСЦИПЛИН ИЗ 102.
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Золотые Всего медалей

Медали России на Олимпиаде 2014 года  
и на чемпионатах мира 2017 года  
в олимпийских дисциплинах
Вид спорта Сочи-2014    ЧМ-2017*
 З С Б Всего З С Б Всего
Биатлон 1 2 1 4 1 - 1 2
Бобслей 2 - - 2 - - - -
Керлинг - - - - - 1 - 1
Коньки - 1 2 3 - 1 2 3
Лыжи 1 3 1 5 2 4 - 6
Сани - 2 - 2 - 1 1 2
Скелетон 1 - 1 2 - - 1 1
Сноуборд 2 1 1 4 - - 1 1
Фигурное катание 3 1 1 5 1 - 1 2
Фристайл - - 1 1 - - - -
Шорт-трек 3 1 1 5 - - - -
Всего 13 11 9 33 4 7 7 18
* — в 97 дисциплинах из 102.
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культура В прокат вышел фильм «Последствия»,  
где Арнольд Шварценеггер играет Виталия Калоева

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Кино
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В Концертном зале имени Чайковско-
го в рамках абонементного цикла «Ше-
девры и премьеры» прозвучала ора-
тория Мендельсона «Павел» — один 
из самых выразительных образцов 
романтической религиозной музы-
ки в идеально подходящем к случаю 
исполнении оркестра Musica Viva, хо-
ра Kantorei der Schlosskirche Weilburg 
и приглашенных европейских солистов 
с Александром Рудиным за пультом. 
Рассказывает Юлия Бедерова.

онкретно этот концерт был по-
священ отмечаемому в этом году 500-летию 
Реформации, дате, важной в том числе для 
музыкального искусства. Но сложно не за-
метить, что ораториальная тема вообще ока-
залась этой весной на московской концерт-
ной сцене в чести. Удивительное дело, но тот 
же раритетный «Павел» прозвучит еще раз 
буквально на днях, уже с чисто московски-
ми оркестрово-хоровыми силами. А следом 
Гендель от европейских мастеров: 16 апре-
ля ансамбль «Матеус» Жан-Кристофа Спи-
нози с международной командой солистов 
и с участием ансамбля «Интрада» представит 
свою версию краеугольной партитуры ора-
ториального жанра — «Мессии» Генделя.

Мендельсон, много и успешно работав-
ший в баховском Лейпциге, сам видел се-
бя последователем и поклонником Генделя 
и Баха и представлялся таковым современ-
никам. Больше того, вошел в историю как че-
ловек, вернувший миру забытых мастеров 
барокко легендарным исполнением «Стра-
стей по Матфею» Баха в 1829 году, а с Генде-
лем в том, что касается славы, по крайней 
мере в Англии, сумел поспорить. Успех и хо-
тя бы внешнее благополучие сопровождали 
Мендельсона и в Германии до самой смерти 
в 38 лет. Загадочная как для современников, 
так и для потомков смесь болезни с устало-
стью и разочарованием вдруг настигла чело-
века, считавшегося настолько счастливым 
и гармоничным, что представить его пора-
женным апатией казалось невозможным.

Не так легко представить себе Мендель-
сона и религиозным композитором — за 
ним, служителем культа эльфов, наяд и силь-
фид в увертюрах, внимательным и виртуоз-
ным рисовальщиком прозрачных пейза-
жей в симфониях, создателем жанра как буд-
то бессюжетной, но лирически пронзитель-
ной «песни без слов» (этой новой камерно-
интимной версии старого жанра «музыки 
на воде»), закрепилась репутация одновре-
менно скромного барда и искусного худож-
ника-декоратора. Не слишком романтик, он 
пускал в партитуры слишком мало на вкус 
высокого романтизма бурных настроений; 
не слишком классик, он архитектурно мель-
чил, раскладывая классические формы на 
фрагменты, пересобирая их или пропиты-
вая насквозь поэтической интонацией. Ги-
гантомания второй половины девятнадца-
того века, авангардизм и консерватизм двад-
цатого привели к тому, что музыка Мендель-

сона поселилась на том краю репертуарного 
быта, где живут домашние миниатюры и де-
коративные мелочи, где тряпочки, кружева, 
блюдечки, занавески и акварели на стенке.

Но обожающий репертуарные открытия 
и неожиданные ракурсы не меньше само-

го Мендельсона конец ХХ века заново при-
слушался к автору неоконченного оратори-
ального цикла «Павел»—«Илия»—«Христос». 
И подтвердил: духовная музыка — принци-
пиально важная часть творчества Мендель-
сона, и она по-настоящему уникальна. Осно-
ванная на генделевских и баховских образ-

цах, она уходит от них легко и далеко, не по-
лемизируя и не разрушая. Барочно-романти-
ческий мир Мендельсона в «Павле» аккуратно 
двоится, так же как раздваивается образ глав-
ного героя оратории Савла-Павла (гонителя 
христианства и апостола) в двух ее частях.

Структура «Павла», блестяще строго 
и внимательно, нарядно, но не парадно сыг-
ранного и спетого в филармонии (по край-
ней мере в оркестрово-хоровой части), уди-
вительно близка номерной жанровой моде-
ли, и в то же время ни капли на нее не похо-
жа. Роли рассказчика и библейских героев 

не твердо закреплены за определенными 
голосами, но перетекают от одного к друго-
му, сменяются в одной партии; инструмен-
товка так прихотлива, что создает впечатле-
ние нестабильности, текучести формы; ре-
читативы, хоры, хоралы, арии, ариозо и ка-
ватины так тонко сплетены, что превраща-
ются в сцены. При всей стройности по-про-
тестантски сдержанного рассказа драматур-
гия «Павла» не исчерпывается не любимой 
Шуманом «грубой нитью фабулы», и вся 
форма кажется мерцающим пространст-
вом истории мысли и музыки: от универ-
сальности темы до субъективного пережи-
вания ее простоты и теплоты здесь и сейчас. 
От хорала до камерной романтической ли-
рики, начиняющей оркестровую ткань се-
тью бессловесных метафор, рифм и аллю-
зий, а масштабные хоровые фрески раскра-
шивающей утонченной песенностью.

Если виртуозные качества голосов со-
листов не всегда поражали воображение 
(на фоне Бритты Шварц, Маркуса Шафера 

и Манфреда Биттнера самым притягатель-
ным и поэтичным был голос Мехтильд Бах), 
то их драматически проникновенная точ-
ность была как нельзя кстати. Как и общая 
ансамблевая тонкость, инструментальная 
прозрачность фразировки в хоре и оркес-
тре, трепетная стройность многоцветного 
баланса и всей формы. Редкая для концерт-
ных сцен протестантская интонация лично-
го, интимного переживания-служения (во-
обще, всегда очень отчетливая в програм-
мах и интерпретациях Александра Руди-
на) у оркестра Musica Viva и церковного не-
мецкого хора звучала настолько же ясно, на-
сколько адекватно по отношению к персо-
нальной выразительности Мендельсона.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Деяние с апостолом
«Павел» Мендельсона с оркестром Musica Viva в филармонии

Пермский «Театр-Театр» по-
казал на фестивале «Золо-
тая маска» спектакль по коме-
дии Островского «На всякого 
мудреца довольно простоты» 
в постановке художественно-
го руководителя театра Бори-
са Мильграма. Рассказывает 
 Роман Должанский.

драматическом конкурсе 
«большой формы» на «Маске» в этом 
году два спектакля по Островско-
му — «Гроза» петербургского БДТ 
и пермский «Мудрец». Сравнивать 
эти спектакли бессмысленно, да 
и нет в них ничего общего. Кроме од-
ного — полноправными соавтора-
ми режиссеров в них стали компо-
зиторы. И если в БДТ самую знаме-
нитую драму Островского Андрей 
Могучий стилизовал в сотрудниче-
стве с экспериментатором Алексан-
дром Маноцковым, то для того что-
бы одну из самых знаменитых коме-
дий Островского превратить в музы-
кальное ревю, Борису Мильграму 
понадобилась помощь Лоры Квинт, 
знающей толк в популярной музыке 
и в эстрадных песнях.

Комедия Островского о расчетли-
вом молодом человеке, который, не 
брезгуя недостойными средствами, 
быстро делает карьеру в высшем све-
те, устареть не может: тема «социаль-
ных лифтов» актуальна всегда. Впро-
чем, Борис Мильграм меньше всего 
озабочен гражданской проблемати-
кой — сатирические мотивы в его 

спектакле есть, но они вовсе не до-
минируют. Более того, суть этой ра-
боты заключена в отказе от жанро-
вой определенности. Мильграм во-
обще охотно путешествует по жан-
рам, исследуя способности сцени-
ческой материи трансформировать-
ся в пределах одного вечера. Когда-
то, в начале руководства «Театром-Те-
атром», он сделал в нем очень инте-
ресную «Чайку», в которой каждый 
из четырех актов был решен в отлич-
ном от иных жанре — от эксцентрич-
ной комедии до символистской ми-
стической драмы.

В «Мудреце» использованы жан-
ры не контрастные, границы между 
ними словно размыты и «швы» по-
чти затерты. Ближе всего пермский 
спектакль, конечно, к водевилю 
с песенками-куплетами (немудре-
ные рифмованные строчки для «Те-
атра-Театра» сочинил Николай Дени-
сов) и танцами. Но начинается спек-
такль Мильграма с жанра гораздо бо-
лее молодого — то ли стендапа, то 
ли эстрадного монолога. Артист Сер-
гей Детков непринужденно общает-
ся со зрителями, шутит на злобу дня, 
просит не выключить, а включить 
мобильные телефоны, потом реко-
мендует записывать впечатления, 
потому что сам тоже записывает все 
в дневник,— и так вот превращается 
в «мудреца» Егора Глумова, погорев-
шего как раз на том, что его нелест-
ные записи о покровителях случай-
но стали их достоянием.

Каждый из эпизодов спектакля 
превращен, в сущности, в отдель-
ный номер. Появление второстепен-

ных персонажей, Курчаева и Голутви-
на, запоминается потому, что сделано 
как откровенная клоунская реприза, 
с которой срифмован цирковой же 
по сути аттракцион, в котором на-
крытый обеденный стол перевора-
чивается вверх дном вместе со всей 
посудой, и винные бутылки превра-
щаются в ножки. И это не единствен-
ный фокус в пермском «Мудреце». 
Знатоки в этот момент непременно 
вспоминают Сергея Эйзенштейна, 
когда-то сделавшего по той же пьесе 
Островского агитационно-цирковое 

представление. Но чтобы по достоин-
ству оценить превращение прорица-
тельницы Манефы из хитрой стару-
хи в молодую энергичную аферист-
ку, а жены богача Мамаева — из ста-
реющей дамы с греховными мечтами 
в умную и расчетливую танцовщицу 
кабаре, никакого театроведения не 
требуется.

Художник Виктор Шилькрот под-
хватывает режиссерскую страсть 
к метаморфозам: если начинается 
спектакль на фоне темных, почти 
сливающихся ширм разной фор-
мы и высоты (они выгодно оттеня-
ют занятные костюмы героев и вы-
разительные детали реквизита), то 

во втором действии зрителям явле-
на массивная конструкция, похожая 
на садовый павильон эпохи рококо. 
Сцена у богачки Турусиной, в кото-
рой племяннице хозяйки выбирают 
жениха, придумана как многофи-
гурная композиция в духе придвор-
ных утех: на крыше сидит оркестр, 
на центральной площадке — хозяй-
ка дома, а на выгибающихся лестни-
цах и у подножия великолепия — 
бесчисленные домочадцы, прижи-
валки и приживалы, гости и персо-
нажи из грез невесты.

Впрочем, на финал приготовле-
но еще одно впечатляющее преобра-
жение пространства: разоблачение 
и изгнание (по замыслу Островско-
го, временное) главного героя разы-
грывается словно на задворках теа-
тра. Декорации развернуты к зрите-
лю тыльной, неприглядной сторо-
ной — как будто спектакль враз вы-
вернули наизнанку и музыкально-
беззаботный театральный праздник 
должен вот-вот оказаться поучитель-
ной драмой из тех, про которые вос-
питанные зрительницы потом гово-
рят: «спектакль заставляет задумать-
ся». Но этого последнего превраще-
ния, к счастью, так и не происходит.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Мудрец удовольствовался водевилем
Комедия Островского в постановке Бориса Мильграма

К

Александр Рудин (справа)  
задействовал в «Павле» 
 европейских специалистов  
по ораториальному репертуару 
Маркуса Шафера  
и Мафреда Биттнера
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Значение трактата Крутицкого (Михаил Гасенегер, слева)  
о вреде реформ Глумов (Сергей Детков) усиливает с помощью 
обычного огурца  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

 В

Сменявшиеся вкусы XIX — XX веков поселили 
 музыку Мендельсона на краю репертуарного 
 быта, где живут домашние миниатюры  
и декоративные мелочи, где тряпочки, кружева, 
блюдечки, занавески и акварели на стенке

Ближе всего спектакль, конечно,  
к водевилю с  куплетами и танцами,  
но начинается с жанра  гораздо  
более молодого — то ли стендапа,  
то ли эстрадного монолога
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